
ТУРИЗМ Обязательную 
классификацию гостиниц 
сдвигают на год

Звезды 
подождут 

Алена Узбекова

ОБЯЗАТЕЛЬНУЮ классификацию российских гости-
ниц — присвоение им звезд — надо сдвинуть на год. С та-
ким предложением выступили в минэкономразвития, 
которое с недавних пор курирует сферу туризма. По-
стояльцы отелей от этого решения должны только выиг-
рать, уверяют эксперты.

По закону «средства размещения», у которых более 
50 номеров, должны были в обязательном порядке по-
лучить «звезды» до 1 июля 2019 года. Работа без катего-
рии после этого срока запрещена и штрафуется. 

«Но закон приняли, а нормативно-правовая база к 
нему готова не вся. Поэтому мы давно настаивали на пе-
реносе срока, — отметил в беседе с «Российской газе-
той» вице-президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. — Времени остается не так много, что-
бы документы подготовить и согласовать». Например, 
говорит эксперт, пока не принято положение о класси-
фикации гостиниц, существующее в виде проекта по-
становления правительства. 

Темой классификации российских гостиниц 
впервые озаботились перед Олимпиадой 2014 
года — «звезды» получили сочинские отели.

ДЕНЬГИ Госдума 
примет поправки 
о защите заемщиков

Стоп-процент

Юлия Кривошапко

СЕГОДНЯ Госдума должна окончательно одобрить по-
правки, которые ограничат процентные ставки и пре-
дельный размер долга по популярным у населения ми-
крозаймам. Предполагается, что 20 сентября закон бу-
дет направлен в Совет Федерации, а оттуда уйдет на под-
пись президенту.

Поправки призваны усилить защищенность клиентов 
микрофинансовых организаций (МФО), заявил «Россий-
ской газете» директор Департамента микрофинансового 
рынка Банка России Илья Кочетков. По его словам, рост 
числа заемщиков и общего объема займов демонстриру-
ет востребованность таких финансовых услуг у населе-
ния. «В этой ситуации регулятору важно сохранить дове-
рие к ним и повысить качество предлагаемых финансо-
вых продуктов», — подчеркнул Кочетков.

Поправки предполагают дальнейшее ограничение 
предельного размера долга по микрозаймам. Сейчас дей-
ствует правило, по которому долг по процентам не мо-
жет превышать трех тел этого займа. Проще говоря, если 
человек занял у МФО 100 рублей, больше 400 рублей со 
всеми процентами и штрафами кредиторы требовать не 
могут. С 1 июля 2019 года коэффициент предлагается 
сделать двукратным, с 1 июля 2020 года — полу-
торным. То есть при аналогичном займе долг не 
превысит 250 рублей. 

ПАРЛАМЕНТ Уголовное дело 
прекратят после 
возмещения ущерба

Деньги вернул?
Претензий нет

Татьяна Замахина

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ не будут наказывать по Уголов-
ному кодексу за нетяжкие экономические преступле-
ния, совершенные впервые и ущерб по которым был 
полностью погашен. Соответствующий законопроект, 
внесенный президентом, Госдума приняла в третьем, 
окончательном чтении.

О необходимости таких изменений Владимир Путин 
говорил в Послании Федеральному Собранию. По его 
словам, в отношении бизнесменов нужно сократить 
аресты и заключения под стражу, чтобы не наносить 
ущерба ни экономике, ни населению. Ведь только 15% 
возбужденных уголовных дел по экономическим пре-
ступлениям в России заканчиваются приговорами. При 
этом 83% обвиняемых предпринимателей полностью 
или частично теряют свой бизнес.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин отметил, что 
инициативу поддержали все думские фракции. «Этот 
закон ждет бизнес-сообщество, так как он позволит 
оздоровить деловой климат в стране», — заявил он жур-
налистам. «Развитие бизнеса невозможно, когда Уго-
ловный кодекс превращается в инструмент решения 
хозяйственных споров и конкурентной борьбы. Такие 
вопросы должны решаться исключительно в рамках ад-
министративного и арбитражного законода-
тельства», — уверен глава нижней палаты пар-
ламента.

ИНИЦИАТИВА Национальный 
роуминг в России отменят 
с 1 июня 2019 года

Не налететь 
на тарифы

Татьяна Замахина

ГДЕ БЫ абонент ни находился на 
территории России, он должен 
платить за связь по одним и тем 
же тарифам. Законопроект об от-
мене национального и внутрисе-
тевого роуминга с 1 июня следу-
ющего года прошел в Госдуме 
второе чтение. 

Инициатива была внесена на 
рассмотрение палаты в июне 
прошлого года группой депута-
тов от «Справедливой России» 
во главе с лидером фракции Сер-
геем Мироновым. «Вынуждать 
людей, приезжающих в другой 
регион страны, платить за мо-
бильную связь по иному, более 
дорогому тарифу — это непра-
вильно и с точки зрения техноло-
гий, и с точки зрения справедли-

вости», — заявил лидер фракции. 
Он напомнил, что роуминг для 
граждан европейских государств 
перестал действовать на терри-
тории всего Евросоюза. «Избав-
ляться от этого анахронизма 
давно пора и в России», — уверен 
Миронов.

По сведениям авторов, опера-
торы связи зарабатывали на на-
циональном роуминге миллиар-
ды рублей. А граждане, приехав-
шие в другой регион, терпят неу-
добства, ведь им приходится по-
купать местные сим-карты, что-
бы избежать переплаты. Отме-
тим, что сотовые компании еще 
до вступления закона в силу на-
чали процесс отмены нацио-
нального роуминга — 
они уже существенно 
снизили тарифы. 

ФАКТ XXI век, 2018 год, декабрь. В Переславле-Залесском 
дети идут до школы 10 километров пешком

Удаленный доступ

Татьяна Шадрина

В 
2019 году начнется поэтап-
ный переход на цифровое 
эфирное вещание. Мифы о 

трудностях перевода телевеща-
ния с «аналога» на «цифру» раз-
веял на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» генераль-
ный директор ФГУП «Российская 
телевизионная и радиовещатель-
ная сеть» (РТРС) Андрей Роман-
ченко. 

По данным ряда СМИ и экспер-
тов, до 30 процентов телевизоров 
в России с переходом на цифру бу-
дут показывать «черный» экран». 
Это правда? Насколько регионы 
готовы к отключению аналогово-
го вещания?

Андрей Романченко: Сам под-
ход к оценке готовности населе-
ния к приему цифрового эфира 
неверный. Единицей измерения 
должно быть домохозяйство, се-

мья, а не телевизоры. Если хотя бы 
один телевизор в семье может 
принимать цифру, она не останет-
ся без телевидения при отключе-
нии «аналога».

В России в одной семье в сред-
нем 2,1 телевизора. С 2012 года 
каждый год продавалось около 10 
миллионов приемников с поддер-
жкой цифрового стандарта DVB-
T2. Это те самые телевизоры, ко-
торые могут без дополнительного 
оборудования настроиться на 
цифру. За семь лет продано 70 
миллионов цифровых телевизо-

ров, а также 18 миллионов при-
ставок к аналоговым телевизо-
рам. В России примерно 55—56 
миллионов домохозяйств. Полу-
чается, что смотреть цифровой 
эфир можно примерно с 88 мил-
лионов устройств в этих 56 мил-
лионах домохозяйств. И еще мы 
не берем в счет тех, кто смотрит 
кабельный эфир, не учитываем 13 
с лишним миллионов абонентов 
спутникового телевидения. Это 
еще примерно более 20 миллио-
нов телевизоров. 

Но мы основывались не только 

на этих расчетах. Для выявления 
уровня готовности к переходу мы 
провели социологическое иссле-
дование в две волны: летом и осе-
нью. Выборка охватила все регио-
ны страны и включала более 52 
тысяч домохозяйств — то есть, по 
факту, более 140 тысяч человек. 
Это беспрецедентное по охвату 
измерение телесмотрения.

По результатам исследования 
только у двух процентов домохо-
зяйств аналоговый сигнал — един-
ственный источник ТВ. Вот этим 
семьям без покупки нового обору-
дования для приема цифрового 
сигнала не обойтись. Кстати, пе-
реход на цифру прошел уже во 
многих странах, где было до 60 
процентов домохозяйств с телеви-
зорами, не принимающими циф-
ру. И при этом 40 процентов семей 
за несколько месяцев 
успевали приобрести 
цифровое оборудование.

Олег Кармаза 

В
осьмилетний Сема 
спрашивает меня: « У 
вас батарейки для ног 
есть?».  И сразу же ле-
зет в карманы своей 
куртки. Порывшись, 
достает три шоколад-
ные конфеты в ярких 
обертках. 

— Первую съешьте, когда в 
гору возле кладбища поднимать-
ся будем, — советует он. — Вторую 
возле монастыря, там по снегу 
глубокому идти надо, а третью, 
когда по улице центральной пой-
дем, она скользкая. Я всегда так 
делаю.

— Хватить балаболить, — ко-
мандует мама Семы Лена. — Пош-
ли, а то опоздаем на первый урок.

Я смотрю на часы: 5.45 утра.
«Ситуация с детьми граждан-

ки Жуковой тупиковая, — битый 
час втолковывает мне Глава ад-
министрации Переславля-Залес-
ского Валерий Астраханцев. — Сде-
лать ничего нельзя.  Им надо 
просто съехать отсюда». 

Лисы и зайцы
Вокруг лес, мы топаем с Се-

мой, его братом 12-летним Ста-
сиком и Леной по едва примет-
ной дорожке. «Может, мне айфо-
ном подсвечивать?» — предлагаю 
я. «А зачем? Вон луна, все видно, а 
вам нет?» — удивляется Лена. Мо-
роз потихоньку начинает щипать 
лицо. Идем гуськом — впереди 
Сема, как самый геройский, за 
ним Стас с тяжеленным портфе-
лем, я и Лена.  «А волков тут нет 
или кабанов?» — озираюсь по сто-
ронам. «Да какие волки, — смеет-
ся Сема. — Мы полтора года хо-
дим, и только лисиц да зайцев ви-
дели».

Из Новокузнецка в Пере-
славль-Залесский семья Жуко-
вых переехала несколько лет на-
зад. Металлургические заводы, 
где работал глава семьи Влади-
мир, позакрывались один за дру-
гим. Недолго думая, решили пе-
ребраться поближе к родствен-
никам, в Подмосковье. «Мы сра-
зу определились, что будем поку-
пать не квартиру, а дом. Пусть не-
большой, самый скромный, но 
семья-то большая, еще старший 
сын-студент, — рассказывает по 
дороге Лена. — Домики в Подмо-
сковье оказались не по карману. 
Решили искать подальше. Много 
вариантов перебрали, и вдруг на-
толкнулись на озеро Плещеево. 
Красоты необыкновенной! Чудо, 
а не озеро. Зашли в простенький 
дом неподалеку — и поняли: он 

наш. Именно в нем нам хочется 
жить.  На окраине деревни Чаш-
ницы, поля, лес кругом.  Мечта, в 
общем».

Стараемся идти след в след, но 
я все равно то и дело провалива-
юсь в снег. «Хорошо хоть валенки 
захватил, москвич недоделан-
ный, - проносится в голове. — Вот 
бы в кроссовочках своих столич-
ных  сейчас снег месил, дурень».

— А почему дорогу никто не 
чистит? — обращаюсь к Лене.

— Вы смеетесь? — по-моему, 
даже обижается она. — Кому мы 
тут нужны? Один раз за зиму трак-
тор приедет — и все.  

«Мы 800 километров дорог под-
держиваем за счет муниципали-
тета, — продолжает втолковы-
вать мне Валерий Астраханцев. — 
Дом культуры достроили! Торго-
вые точки… Коммуналка… Сдали 
жилья…»

— А как же Жуковы? — тупо гну я 
свое. — Мама и два мальчика, кото-
рые каждый день ходят по 10 кило-
метров до школы — и обратно?

— Это они лукавят, — хитро 
прищуривается Валерий Алек-
сандрович. — 2 километра макси-
мум. Вы не будьте таким просто-
душным, не верьте всем на сло-
во. 

По следам Ломоносова
Через три километра подхо-

дим к Холмогорской трассе.  Ма-
шины снуют туда-сюда, как здо-
ровенные осы в конце лета на 
даче.  «Что делать-то будем?» — 
громко спрашиваю Лену. Она ки-
вает в сторону: «Зебра в полки-
лометре отсюда. Потом обратно. 
Крюк в километр. Пошли? Или 
вы тут перейдете?» «А вот жа-
леть меня не надо!» — отвечаю ба-
нальной киношной фразой. Шле-
паем по обочине. 40-тонные 
фуры проносятся мимо, обдавая 
веером брызг. Одежда становят-
ся грязной метров через сто. «Ну, 
ведь можно же было поехать в 
командировку в старой кур-
тке!!!» — корю себя на чем свет 
стоит. Перейдя, наконец, на дру-
гую сторону, возвращаемся на 
прежний маршрут и начинаем 
идти в горку.

— У меня батарейки на ногах 
сели! — жалуется Сема. 

— И у меня! — подхватывает 
Стас. Лена все понимает с полу-
слова. 

«Привал», — громко объявля-
ет она. Вытаскиваем из карманов 
конфеты, Лена достает из пор-
тфеля Стаса термос с горячим 
чаем. Господи, так вку-
сно я не подкреплялся 
уже лет двадцать! 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Переход на цифровое эфирное вещание 
будет поэтапным

Цифра дает слово
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Моуринью 
уволен с поста 
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тренера 
«Манчестер 
Юнайтед»

Остановка есть. А автобуса нет. «И не будет», — гарантирует Глава Переславля-Залесского Валерий Астраханцев. 

А К Ц Е Н Т

Если у вас есть вопросы по переходу 
на цифровое ТВ, звоните на  «горячую 
линию»  8-800-220-20-02. Бесплатно

Австралийский доллар 48,0500
Азербайджанский манат 39,3430
Армянский драм** 13,7705
Белорусский рубль 31,4318
Болгарский лев 38,7987
Бразильский реал 17,1164

Венгерский форинт** 23,4796
Вон Республики Корея*** 59,1295
Гонконгский доллар* 85,3631
Датская крона 10,1634
Доллар США 66,7454
Евро 75,7761

Индийская рупия** 94,1734
Казахстанский тенге** 17,9916
Канадский доллар 49,7989
Киргизский сом** 95,6238
Китайский юань* 96,7886
Молдавский лей* 38,5477

Новый туркменский манат 19,0974
Норвежская крона* 76,9817
Польский злотый 17,7133
Румынский лей 16,3108
СДР  92,2882
Сингапурский доллар 48,6979

Таджикский сомони* 70,8174
Турецкая лира 12,4788
Узбекский сум**** 80,1932
Украинская гривна* 23,9295
Фунт стерлингов   84,4930
Чешская крона* 29,4773

Шведская крона* 73,6525
Швейцарский франк 67,3108
Южноафриканский рэнд* 46,7995
Японская иена** 59,3424

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.12.18

Александр Сергеев — 
как российскому 
ученому получить 
Нобелевскую 
премию

Пленум Верховного суда России 
объяснил судьям, что состояние 
опьянения не должно 
автоматически отягчать вину 
преступника

Секреты «Малахита»: 
какими будут атомные
подлодки пятого поколения

Юлия Лежнева впервые поет 
в Москве барочную 
оперу Порпоры 
«Германик 
в Германии» 
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 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ДМИТРИЮ КОБЫЛКИНУ О ПЕРЕХОДЕ РЕГИОНОВ С 1  ЯНВАРЯ 2019 ГОДА 
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ТЕХНОЛОГИИ Критическую 
инфраструктуру Рунета 
сделают безопасной 

Порядок 
в зоне .RU

Татьяна Шадрина

Правительство РФ изучает внесенный в Госдуму парла-
ментариями законопроект об автономной работе Руне-
та. Об этом рассказал журналистам вице-премьер Мак-
сим Акимов. Он отметил, что минкомсвязью два года на-
зад был разработан аналогичный законопроект. Эти две 
законодательные инициативы планируется согласовать 
в весеннюю парламентскую сессию. Об этом Акимов 
сказал после заседания совета по развитию цифровой 
экономики при Со-
вете Федерации.

Поправки, разра-
ботанные минком-
связью, направлены 
на то, чтобы обез-
опасить критиче-
скую инфраструкту-
ру Рунета. В частно-
сти, одно из требова-
ний законопроекта — 
пропуск внутреннего трафика российских пользовате-
лей Рунета только через локальные узлы связи. Такая же 
новелла есть и в проекте депутатов. 

Но основной темой заседания стало цифровое разви-
тие регионов и отечественных производителей оборудо-
вания. Вице-спикер верхней палаты парламента Андрей 
Турчак предлагает пересмотреть таможенные пошлины. 
По его данным, на готовые импортные изделия для рын-
ка телекоммуникаций установлены нулевые пошлины, а 
на компоненты, из которых аналогичная техника произ-
водится у нас, пошлины практически заградительные. 
Совет предлагает правительству установить норматив-
ные требования по использованию телекомоборудова-
ния российского производства для органов госвласти, а 
также компаний, в которых государство владеет более 50 
процентами акций. 

Стоп-процент

Кроме того, законопроект ограничивает макси-
мальную ежедневную процентную ставку по 
микрозаймам. Существующий сейчас уровень 

более чем в два процента неприемлем, отмечал ранее в 
интервью «РГ» Илья Кочетков. С 1 июля 2019 года этот 
показатель снизится до одного процента. 

В ЦБ подчеркивают, что все эти меры направлены на 
сдерживание темпов роста тех игроков микрофинансово-
го рынка, которые строят бизнес-модели, не отвечающие 
интересам заемщиков: выдают займы под проценты, при-
ближенные к максимально возможным, злоупотребляют 
пролонгациями и рефинансированием, кредитуют гра-
ждан, которые изначально не в состоянии обслуживать 
займы. «Реализация предусмотренных законопроектом 
норм позволит создать благоприятные условия для разви-
тия эффективных и технологичных компаний, постоянно 
улучшающих свои скоринговые модели, более ответст-
венно относящихся к 
выбору заемщика и 
условиям кредитова-
ния, способных пред-
лагать приемлемые 
ценовые условия 
предоставления 
краткосрочных нео-
беспеченных потре-
бительских займов», 
— отметил Илья Ко-
четков. 

Объем выдачи 
микрозаймов в Рос-
сии в 2018 году гото-
вится установить 
очередной рекорд. 
По словам Олега Ла-
гуткина, генераль-
ного директора бюро кредитных историй «Эквифакс»,

за девять месяцев года гражданам было выдано 121,9 
миллиарда рублей. Это на 35 процентов больше, чем за 
аналогичный период 2017-го, и на 99 процентов больше 
в сравнении с показателем 2016-го. Средняя сумма зай-
ма выросла в третьем квартале 2018 года и составила 
13,9 тысячи рублей - на одноу тысячу больше, чем годом 
ранее. «Уровень одобрения займов находится на доста-
точно высоком уровне и практически не меняется с тече-
нием времени, оставаясь на отметке в 42 процента», — 
уточнил «РГ» Лагуткин.

В Национальном бюро кредитных историй (НБКИ) 
обратили внимание на то, что в онлайн-сегменте уро-
вень одобрения по самым популярным у населения «зай-
мам до зарплаты» составляет около 40 процентов, у 
МФО, работающих офлайн, — около 60 процентов. «Сред-
ний размер такого займа за 10 месяцев 2018 года соста-
вил чуть больше 7,7 тысячи рублей. По сравнению с ана-
логичным периодом 2017-го он прибавил 2,8 процента», 
— рассказал «РГ» Алексей Волков, директор по маркетин-
гу НБКИ. 

После вступления поправок в силу рынок, по прогно-
зу экспертов, могут покинуть около половины микрофи-
нансовых организаций, занимающихся выдачей «зай-
мов до зарплаты» и не сумевших перестроить свои биз-
нес-модели под работу в новых условиях. Чтобы это не 
привело к ограничению возможностей граждан быстро 
получать в долг небольшие суммы на короткие сроки, из-
под ограничений, которые вводят поправки, вывели ми-
крозаймы до 10 тысяч рублей сроком до 15 дней. Плата 
за пользование таким займом не должна будет превы-
шать 30 процентов его величины (в день не больше 200 
рублей). То есть, если человек взял 10 тысяч, кредитор не 
сможет потребовать с него больше 3 тысяч рублей. Начи-
сление пеней и штрафов разрешается в пределах 0,1 про-
цента от суммы просрочки за каждый день. 
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Максимальная 
ежедневная 
ставка 
по микрозаймам 
с 1 июля 2019 года 
должна равняться 
одному 
проценту

В России могут 
повысить ввозные 
пошлины на теле-
комоборудование 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал приоритеты 
для Вооруженных сил России

Под защитой 
«Пересвета»

Айсель Герейханова 

У
крепление обороно-
способности и надеж-
ная защита России от 
внешних угроз — это 
ключевые задачи, ко-
торые стоят перед 
страной. А новейшее 
оружие заставит заду-
маться тех, кто при-

вык к милитаристской риторике. 
Об этом Владимир Путин заявил 
во вторник на расширенном засе-
дании коллегии минобороны. 

«Авангард» с «Кинжалом» 
на службе Отечества

«Серьезные,  прорывные 
шаги сделаны в развитии новей-
шего, не имеющего аналогов в 
мире оружия, о котором говорил 
в Послании Федеральному Со-
бранию 1 марта этого года», — 
сказал глава государства. Влади-
мир Путин напомнил о начале 
серийного производства ракет-
ного комплекса «Авангард», 
успешных испытаниях «Сарма-
та» и  гиперзвуковом комплексе 
«Кинжал». Он также сказал об 
отработке практического при-
менения боевых лазерных ком-
плексов «Пересвет». «Это ору-
жие кратно — именно кратно — 
увеличивает потенциал армии и 
флота, тем самым надежно и без-
условно обеспечивает безопа-
сность России на ближайшие де-
сятилетия», — заметил Путин. 
«Укрепляет баланс сил, а значит, 
и стабильность в мире. Наши но-
вые системы, на деюсь, заставят 
задуматься тех, кто привык к 
милитаристской и агрессивной 
риторике», — уверен глава госу-
дарства.

Путин заявил, что заметно 
укрепилась ядерная триада, ко-
торая, по его словам,  играет клю-
чевую роль в сохранении гло-
бального приоритета.  

Президент отметил, что в це-
лом серьезно вырос уровень 
оперативной и боевой подготов-
ки войск. «Качественно меняют-
ся их возможности. Шесть неза-
висимых проверок, прошедших 
в этом году, это подтвердили, в 
том числе способность опера-
тивно перебрасывать силы и 
средства на большие расстояния 
— до семи тысяч километров, бы-
стро усиливать группировки на 
важнейших стратегических на-
правлениях там, где нам это не-
обходимо», — сказал глава госу-
дарства. Он также добавил, что 
хорошие результаты показаны 
на масштабных маневрах «Вос-
ток-2018». Путин также расска-
зал, что впервые в современной 
истории России в Средиземном 
море проведено учение «Океан-
ский щит». «Крупная межфлот-
ская группировка вместе с даль-
ней авиацией уверенно решила 
широкий круг задач, апробиро-
вала новейшие тактические при-
емы и способы действий кора-
бельных сил и авиации», — рас-
сказал президент.

Владимир Путин особо отме-
тил, что в мероприятиях опера-
тивной и боевой подготовки за-

действовалось вооружение, про-
шедшее проверку в Сирии, ис-
пользовался опыт, полученный 
военнослужащими в борьбе с 
террористами. 

Президент пообещал, что 
бескомпромиссная борьба с тер-
рористами в Сирии будет про-
должена. Он пояснил, что ситуа-
ция в Сирии стабилизируется, 
но «бандиты еще пытаются ог-
рызаться». «Хочу подчеркнуть: 
бескомпромиссная борьба с бо-
евиками будет продолжена, ока-
жем сирийцам здесь всю необхо-
димую поддержку», — сказал 
президент.   Путин подчеркнул, 
что военнослужащие достойно 
выполняют поставленные ми-
ротворческие и гуманитарные 
задачи. «Помогают возрожде-
нию Сирии как единого, мирно-
го, стабильного государства», — 
сказал он.

Сирия: численный состав 
группировки сокращен

В своем докладе министр обо-
роны Сергей Шойгу заявил о со-
кращении численности россий-
ских военных в Сирии. По его 
словам, к настоящему времени 
территория Сирии на 96% осво-
бождена от террористов. «Чи-
сленный состав группировки со-
кращен и доведен до установлен-
ного штата, что достаточно для 
выполнения задач. Их состав ти-
повой, а численность сопостави-
ма с нашими военными базами, 
функционирующими в Кирги-
зии, Таджикистане и Армении», — 
сообщил министр. 

Перед коллегией Владимиру 
Путину в сопровождении мини-
стра обороны Сергея Шойгу по-
казали выставку образцов воору-
жений и техники, захваченных у 
боевиков в ходе антитеррористи-
ческой операции в Сирии. Прези-
денту также показали и комплек-
ты гуманитарной помощи, кото-
рые поставляются в Сирию Все-
мирной продовольственной про-
граммой ООН и Международным 
комитетом Красного Креста. Ин-
тересно, что они  были изъяты в 
схронах боевиков.

Особое место в выступлении 
президента было посвящено ме-
ждународной обстановке. «Мы 
видим, что сложной остается си-
туация на Ближнем Востоке, в 
Афганистане, на Корейском по-
луострове. В течение года про-
должалось наращивание воен-
ной инфраструктуры НАТО вбли-
зи наших границ. Не прекращает-
ся конфликт на юго-востоке Ук-
раины», — заявил Владимир Пу-
тин. 

В свою очередь, министр обо-
роны Сергей Шойгу сказал, что 
его ведомство внимательно сле-
дит за военными мероприятиями 
НАТО и готово противодейство-
вать любым угрозам. «Мы внима-
тельно отслеживаем обстановку, 
ни одно мероприятие военной де-
ятельности иностранных госу-
дарств не осталось без внимания, 
результаты каждого из них про-
анализированы и учтены в бое-
вой учебе. Современная, мобиль-
ная, компактная и боеспособная 
Российская армия без увеличе-
ния численности и военного бюд-
жета готова противодействовать 
существующим в перспективе 
угрозам», — сказал Шойгу. Он 
также сообщил, что США и дру-
гие страны НАТО продолжают 
наращивание потенциала. По 
словам министра, с июня 2018 
года для достижения лидерства в 

космическом пространстве США 
приступили к созданию нового 
вида вооруженных сил — Косми-
ческих войск, а с августа создает-
ся 2-й оперативный флот ВМС 
США, главная задача которого — 
расширение американского во-
енного присутствия в Арктике.

США нарушили ДРСМД: 
в Европу приходят «Иджис» 
наземного базирования

Президент рассказал, что се-
рьезную обеспокоенность у него  
вызывают и заявления руковод-
ства США  о выходе из Договора о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности (ДРСМД).  По 
его словам, такой шаг заметно 
ослабит региональную и гло-
бальную безопасность. «Факти-
чески в перспективе речь может 
идти о деградации и даже обру-
шении всей архитектуры конт-
роля над вооружениями и нера-
спространения оружия массово-
го уничтожения», — пояснил Вла-
димир Путин.

Глава государства также обви-
нил США в прямом нарушении 
ДРСМД. В качестве доказательст-
ва Путин привел в пример  разме-
щение в Европе систем «Иджис» 
наземного базирования. Прези-
дент заявил, что «в качестве 
предлога для одностороннего вы-
хода из ДРСМД США используют 
уже привычный и тривиальный 
способ — бездоказательное обви-
нение России в нарушении своих 
обязательств по Договору, кото-
рые сами же уже и нарушили, 
причем давно». «Мы с вами давно 
знаем о размещении систем мор-
ского базирования в Румынии, а 
затем и в Польше в ближайшее 

время. Это прямое нарушение 
Договора, потому что эти уста-
новки, которые используются на 
море для запуска ракет такого 
типа, теперь в нарушение Дого-
вора появились на территории, 
на земле», — заявил Путин.

Верховный Главнокомандую-
щий признал, что с ДРСМД дей-
ствительно есть сложности — «в 
нем не участвуют другие стра-
ны, обладающие ракетами сред-
ней и меньшей дальности». «Но 
что мешает начать переговоры 
об их присоединении к действу-
ющему соглашению или присту-
пить к обсуждению параметров 
нового договора?» — сказал  пре-
зидент.

В любом случае Россия при-
мет дополнительные меры по 
укреплению своей безопасности, 
в случае если США примут реше-
ние о выходе из ДРСМД. «В слу-
чае же слома договора со сторо-
ны США, я уже говорил об этом 
публично, считаю необходимым 
еще раз прямо заявить, — мы бу-
дем вынуждены принять допол-
нительные меры, укрепляющие 
нашу безопасность», — сказал 
президент. 

Искусственный интеллект 
дает присягу 

Глава государства заявил, что, 
учитывая названные факторы и 
риски, нужно и дальше продол-
жать курс на развитие армии и 
флота, сохранять высокие темпы 
военного строительства послед-
них лет. Владимир Путин призвал 
быстрее переходить на совре-
менное вооружение, способное 
преодолевать системы ПРО. «На 
очереди — серийный выпуск и по-
ставка в войска ракетного ком-
плекса глобальной дальности 
«Авангард», — сообщил Путин. 
Он также призвал к повышению 
качества в целом оперативной и 
боевой подготовки. Ведь сегодня  
успех отдельного боя и крупных 
операций решают буквально се-
кунды. «Важно «сжимать» время 
принятия решений, причем во 
всех звеньях — от высших офице-
ров до младшего командного со-
става», — сказал Путин. Прези-
дент также подчеркнул, что циф-
ровые технологии и искусствен-
ный интеллект, роботизация, 
беспилотные системы — все это 
должно быть в повестке качест-
венного развития Вооруженных 
сил.

Министр обороны, в свою оче-
редь, проанонсировал, что армия 
с 2019 года начнет получать раз-
ведывательно-ударные беспи-
лотники. Сергей Шойгу также со-
общил, что четыре модернизиро-
ванных стратегических ракето-
носца Ту-95 войдут в состав Воз-
душно-космических сил в 2019 
году. Кроме того, стратегические 
ядерные силы России проведут в 
следующем году учения «Гром».  
В целом, подводя итоги года, ми-
нистр подтвердил, что задача, по-
ставленная в 2017 году по дове-
дению доли современных воору-
жений стратегических ядерных 
сил до 82%,  выполнена. «Страте-
гические ядерные силы поддер-

живаются на уровне, позволяю-
щем гарантированно осуществ-
лять ядерное сдерживание», — 
сказал Шойгу. 

Зарплата военнослужащих — 
на уровне ведущих отраслей 
экономики

Отдельно Владимир Путин от-
метил, что в развитии Вооружен-
ных сил важен вопрос укрепле-
ния морального и боевого духа 
войск. «А это прежде всего разви-
тие системы социальных гаран-
тий военнослужащих и членов их 
семей», — пояснил президент. 
Владимир Путин сообщил, что в 
этом году были обеспечены жи-
льем почти 100 тысяч военнослу-
жащих минобороны, а всего за 
шесть лет свое жилье получили 
более полумиллиона военнослу-
жащих. 

В ходе своего выступления 
Сергей Шойгу также уточнил, 
что зарплата военнослужащих 
находится на уровне ведущих от-
раслей экономики. «Благодаря 
реализации принятых вами ре-
шений по индексации денежного 
довольствования военнослужа-
щих его размер поддерживается 
на уровне оплаты труда работни-
ков ведущих отраслей экономи-
ки. В рамках исполнения май-
ских указов предусматривается 
ежегодная индексация пенсий и 
денежного довольствия», — зая-
вил министр обороны. 

Заслужили награды 
После завершения открытой 

части заседания коллегии мин-
обороны  Владимир Путин вру-
чил государственные награды за 
укрепление обороноспособно-
сти России. Орденом Суворова 
был награжден Восточный воен-
ный округ. По словам главы госу-
дарства, сегодня Восточный во-
енный округ надежно прикрыва-
ет страну на одном из ключевых 
стратегических направлений, а 
его личный состав добросовест-
но решает поставленные задачи 
на самых протяженных участках 
страны. Ордена Жукова была 
удостоена Общевойсковая акаде-
мия имени Фрунзе — старейшее 
военное учебное заведение РФ, 
которая в этом году отмечает 
свое столетие. Орденом Кутузова 
был награжден Международный 
противоминный центр минобо-
роны. По словам президента, 
«специалисты центра с честью 
выполняют поставленные задачи 
по разминированию военных и 
гражданских объектов». Влади-
мир Путин поблагодарил воен-
ных за добросовестную службу и 
любовь к Родине, за верность 
долгу и присяге, а также поздра-
вил с заслуженными наградами. 

Больше подробностей 
о современном вооружении — 
на с. 12

Верховный главнокомандующий 
назвал прорывными шаги, сделан-
ные в развитии новейшего, не имею-
щего аналогов в мире оружия.

А К Ц Е Н Т

Укрепление обороноспособности, 
безопасности России, надежная защита 
от внешних угроз были и остаются 
нашими важнейшими, 
ключевыми задачами

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

ДЕНЬГИ 
ВЕРНУЛ? 
ПРЕТЕНЗИЙ НЕТ

Полпред президента РФ 
в Госдуме Гарри Минх 
коротко смысл нововве-

дений изложил так: «Ты возвра-
щаешь то, что украл… Если ты 
это сделал, то тогда государство 
уголовно-правовых претензий к 
тебе не имеет». По его словам, 
главный смысл президентского 
предложения — добиться восста-
новления справедливости, при 
этом не разрушив бизнес и се-
мью нарушителя, не подорвав 
его здоровье тюрьмой. А людям, 
которым не выплатили зарплату 
или в отношении которых совер-
шено мошенничество, важнее не 
посадить нарушителя, а вернуть 
свои деньги, заметил полпред 
президента в Госдуме.

Согласно закону, в отноше-
нии бизнесмена прекратят уго-
ловное преследование, если он 
совершил нарушение впервые и 
возместил ущерб, причиненный 
гражданину, организации или 
государству. Эта норма уже дей-
ствует, если бизнесмен обвиня-
ется в незаконном предприни-
мательстве или нарушениях в 
сфере маркировки товаров, а 
также неправомерных действи-
ях при банкротстве.

Президентский закон добав-
ляет в этот перечень широкий 
спектр нарушений. Это преступ-
ления небольшой тяжести, со-
пряженные с мошенническими 
действиями в сфере кредитова-
ния, страхования, компьютер-
ной информации.  Кроме того, 
мошенничество, сопряженное с 
неисполнением обязательств в 
сфере предпринимательской де-
ятельности. В перечень также 
попадают плагиат, присвоение 
или растрата, а также причине-
ние имущественного ущерба пу-
тем обмана или злоупотребле-
ния доверием.

Закон касается случаев невы-
платы зарплаты, пенсий, стипен-
дий, пособий и иных выплат. Ко-
нечно, для смягчения наказания 
понадобится в полном объеме 
погасить задолженность и вы-
платить компенсации. На это да-
ется срок в два месяца со дня 
возбуждения уголовного дела, 
пояснил председатель Комитета 
ГД по госстроительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников. Нововведения помогут 
бороться с необоснованным 
приостановлением законной де-
ятельности предпринимателей. 
В том числе предотвратить изъя-
тие электронных носителей ин-
формации, если речь не идет, на-
пример, о хакерских програм-
мах.  

1

НЕ НАЛЕТЕТЬ 
НА ТАРИФЫ

Однако федеральный за-
кон все же необходим — 
чтобы операторы довели 

начатое до конца и не повышали 
расценки впредь. «Мы через закон 
исключаем использование опера-
торами связи дифференцирован-
ных тарифов по оплате услуг свя-
зи в зависимости от нахождения 
абонентов, — заявил коллегам 
один из авторов Олег Нилов. — То 
есть вводится применение едино-
го тарифа на услуги связи по всей 
территории России».

Кроме того, важной новеллой, 
по словам Нилова, является то, 
что оплате абонентами не будут 
подлежать входящие телефон-
ные звонки, получаемые в дру-
гом регионе, за исключением за-
граничных телефонных звонков.

Операторы связи, правда, 
выпускают тарифы, которые по-
зволяют абонентам тратить 
меньше денег при нахождении в 
другом регионе. В связи с этим у 
депутатов возникли сомнения. 
А вдруг операторы «усреднят» 
тарифы так, что какие-то гра-
ждане все же проиграют? «Не-
которые абоненты могут трак-
товать это как рост цен», — поя-
снил «единоросс» Владимир 
Крупенников, предсказав «от-
мирание» наиболее дешевых та-
рифов. «Антимонопольная 
служба должна проследить, как 
будет действовать этот закон, 
чтобы не произошло резкого ро-
ста цен», — заявил он.

«Если будет сговор четырех и 
более компаний, ФАС обратит 
внимание и серьезными штрафа-
ми сможет вразумить», — отреа-
гировал на ремарку коллеги 
Олег Нилов.

Глава профильного комитета 
Леонид Левин рассказал об 
опыте Евросоюза, где цены на 
связь в результате аналогичной 
реформы повысились в рамках 
инфляции. В любом случае с 
учетом конкуренции и контр-
оля со стороны ФАС новшество 
не приведет к существенному 
увеличению тарифов, заявил 
он. Важной новеллой, по его 
словам, является и то, что опла-
те не будут подлежать входя-
щие телефонные звонки, полу-
чаемые в другом регионе, за 
исключением заграничных те-
лефонных звонков. 
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СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Итоги 2018 года
Сегодня состоится последнее 

пленарное заседание Государст-
венной Думы в 2018 году. Уве-
рен, что этот год войдет в исто-
рию как время важных измене-
ний российского законодатель-
ства.

В феврале мы приняли вне-
сенный президентом страны за-
кон о повышении минимального 
размера оплаты труда (МРОТ) до 
уровня прожиточного миниму-
ма трудоспособного населения 
не с 1 января 2019 года, как пла-
нировалось ранее, а с 1 мая 2018 
года. 

Этого повышения долго жда-
ли миллионы граждан нашей 
страны, за него активно боро-
лись профессиональные  союзы, 
оно было частью предвыборной 
программы «Единой России». В 
результате с 1 мая МРОТ вырос 
почти на 20 процентов и соста-
вил более 11 тысяч рублей. По 
новому закону он будет ежегод-
но пересматриваться в сторону 
увеличения в соответствии с из-
менением прожиточного мини-
мума.

В мае мы поддержали закон 
об ответных мерах на недруже-
ственные действия США и иных 
иностранных государств, присо-
единившихся к антироссийской 
санкционной политике. Данный 
закон предоставляет правитель-
ству право по поручению прези-
дента России вводить запреты и 
ограничения, касающиеся дру-
гих стран. При этом специально 
оговорено, что не может подле-
жать запрету ввоз жизненно не-
обходимых товаров, аналоги ко-
торых не производятся в России. 
На основе этого закона, в част-
ности, 1 ноября были введены 
ответные контрмеры на санкции 
Украины.

В осеннюю сессию Госдума 
приняла решение об изменении 
параметров пенсионной систе-
мы. 

Основная цель этих измене-
ний — повышение пенсий. Если 
бы мы ничего не меняли, то по-
степенно пенсии начали бы 
уменьшаться и в результате все 
пенсионеры (и те, кто имеет 
большой стаж, и те, кто никогда 
официально не работал) стали 
бы получать одинаковую мизер-
ную пенсионную выплату. Что-
бы этого избежать, пенсионный 
возраст будет поэтапно увели-
чен на пять лет и для женщин, и 
для мужчин. 

Благодаря данному решению 
страховая пенсия по старости 
неработающим пенсионерам бу-
дет расти в среднем на 1000 ру-
блей ежегодно. В перспективе 
размер пенсий составит не ме-
нее 40% утраченного заработка, 
как того требует ратифициро-
ванная в этом году 102-я Кон-
венция Международной органи-
зации труда.

Одновременно мы приняли 
комплекс мер по поддержке лиц 
предпенсионного возраста. 

Установлена уголовная ответ-
ственность за необоснованный 
отказ им в приеме на работу и за 
их необоснованное увольнение, 
максимальный размер пособия 
по безработице увеличен для 
них более чем в два раза, предус-
мотрены дополнительные бюд-
жетные расходы на их переква-
лификацию. Кроме того, работ-
ники старших возрастов ежегод-
но смогут получить два оплачи-
ваемых работодателем дня для 
прохождения диспансеризации. 
Для женщин с 55 лет и для муж-
чин с 60 лет сохранены льготы по 
налогу на имущество физиче-
ских лиц и по земельному нало-
гу, а также право на обязатель-
ную долю в наследстве. По жела-
нию человека с нынешнего пен-
сионного возраста ему будет вы-
плачиваться накопительная пен-
сия.

Еще одно важное событие — 
принятие профицитного феде-
рального бюджета на ближай-
шие три года. При работе над 
бюджетом мы стремились до-
стичь тех целей, которые были 
поставлены в Послании прези-
дента Федеральному Собранию 
и в майском указе Владимира 
Путина. Конечно, в центре наше-
го внимания были националь-
ные проекты. На их реализацию 
в течение шести лет будет выде-
лено около 13 трлн рублей (по-
чти 6 трлн — в 2019—2021 годах). 
Эти средства пойдут на решение 
демографических проблем, на 
развитие здравоохранения и об-
разования, на улучшение ситуа-
ции в других сферах нашей жиз-
ни.

О том, какие законопроекты 
будут для нас приоритетными в 
весеннюю сессию, я расскажу на 
страницах «Российской газеты» 
на следующей неделе. 

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/5033 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров принимает меры 
против резкого роста тарифов на вывоз бытовых отходов

Чистота и порядок
Владимир Кузьмин

Н
овый порядок обра-
щения с бытовым 
мусором не должен 
привести к резкому 
росту тарифов за его 
вывоз для населе-
ния, указал премьер-
министр Дмитрий 
Медведев на специ-

альном совещании, посвящен-
ном обращению с твердыми ком-
мунальными отходами. Для этого 
правительство может освобо-
дить от уплаты НДС региональ-
ных операторов по обращению с 
отходами. Кабмин также плани-
рует создать публично-правовую 
компанию по комплексному 
управлению системой обраще-
ния с такого рода отходами. 

С 1 января в России заработа-
ет новая система обращения с 
бытовыми отходами. До сих пор в 
большинстве случаев их просто 
вывозили на свалки. Накапли-
вавшиеся годами на таких поли-
гонах горы мусора стали причи-
ной резонансных акций протеста 
граждан, претензий к местным 
властям и даже обращений к пре-
зиденту. Теперь отходы планиру-
ют собирать раздельно и отправ-
лять на переработку. Но и за эко-
логию гражданам придется пла-
тить больше.

Сегодня в стране перерабаты-
вается менее 10 процентов отхо-
дов, констатировали на специ-
альном совещании у главы пра-
вительства. В развитых странах 
показатель составляет 60—80 
процентов. 

«Общий курс понятен: свалки 
в том виде, в котором они сегодня 
существуют, должны быть ликви-
дированы или преобразованы в 
современные хранилища», — зая-
вил премьер-министр Дмитрий 
Медведев. 

Работа по расчистке уже идет. 
Всего же в рамках экологического 
проекта «Чистая страна» предсто-
ит ликвидировать более 190 не-
санкционированных свалок, воз-
никших в черте городов. А в мас-
штабах всей страны фактически 
стоит задача создать с нуля новую 
отрасль по переработке отходов с 
организацией регулярного выво-
за мусора, строительством сорти-
ровочных станций, мусоропере-
рабатывающих заводов.

В 27 регионах страны уже пе-
решли к новому порядку обраще-
ния с отходами. «Этот переход 
должен быть достаточно плав-
ным, чтобы не возникло сбоев в 
вывозе мусора, возникновения 
новых свалок, чтобы люди не 
столкнулись с резким ростом та-
рифов», — предупредил глава ка-
бинета министров. 

Правительство со своей сто-
роны приняло ряд решений, что-
бы удешевить стоимость услуги 

для населения. Учитывая, что 
большую часть тарифа составля-
ют расходы на транспортировку, 
операторам, занимающимся сбо-
ром и переработкой, позволили 
использовать полигоны, которые 
не попали в реестр Росприрод-
надзора. 

«Если бы такой возможности 
не было в текущей ситуации, то в 
ряде регионов пришлось выво-
зить мусор за сотни километров, 
а стало быть, увеличились бы та-
рифы очень существенно», — за-
метил Медведев.

Кроме того, сейчас прораба-
тывается решение об освобожде-
нии от уплаты НДС услуг регио-
нального оператора по обраще-
нию с отходами. 

Существует идея ввести мора-
торий на рост платы за негатив-
ное воздействие на окружающую 

среду, сохранив размер платежа 
в течение ближайших лет на 
уровне текущего года.

В некоторых регионах до сих 
пор не успели провести конкурс 
для выбора компании-оператора. 
Им правительство разрешило на-
значить оператора при условии 
наличия у него лицензии и с обя-
зательством организовать кон-
курсную процедуру в 2019 году. 

Таких субъектов Российской Фе-
дерации немного, в большинстве 
операторы выбраны. 

«За их работой будут следить 
не только чиновники, но и сами 
жители, — сказал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. — Си-
стема общественного контроля 
позволит сообщать об актуаль-
ных проблемах, а региональные 
операторы должны незамедли-
тельно на это реагировать».

Комплексным управлением 
новой системой обращения твер-
дых отходов займется отдельная 
компания-оператор федерально-
го уровня в форме публично-пра-
вовой компании. В ее обязаннос-
ти, пояснил глава правительства, 
войдет экспертиза и мониторинг 
территориальных схем обраще-
ния с отходами, привлечение 
частных инвесторов. 

Фактически стоит задача создать 
с нуля в масштабах страны новую 
отрасль по переработке отходов, 
констатировал премьер.

А К Ц Е Н Т

Общий курс понятен — свалки в том виде, 
в котором они сегодня существуют, долж-
ны быть ликвидированы или преобразо-
ваны в современные хранилища

ФИНАНСЫ Россия увеличила 
вложения в гособлигации США

Не время 
тянуть резервы

Роман Маркелов

Вложения России в государствен-
ный долг США (US Treasuries) 
растут второй месяц подряд, сле-
дует из данных американского 
минфина за октябрь. Это увели-
чение можно считать довольно 
незначительным на фоне преды-
дущей тотальной распродажи об-
лигаций США Банком России. Но 
в определенном смысле оно мо-
жет быть иллюстрацией того, что 
в ближайшее время доллар в ре-
зервах вряд ли удастся заменить 
каким-либо другим активом.   

В октябре Россия увеличила 
вложения в казначейские обяза-
тельства минфина США на 210 
миллионов долларов, в сентябре 
наблюдался рост на 322 миллио-
на долларов. По состоянию на 
конец октября России принадле-
жали US Treasuries на 14,629 
миллиарда долларов. 

Последнее увеличение вложе-
ний — это скорее технический 
шаг, говорит главный экономист 
BCS Global Markets Владимир 
Тихомиров. «В целом, поскольку 
резервы должны храниться в 
конвертируемых валютах и в 
ликвидных активах, альтернати-
вы вложениям в доллар и 
Treasuries пока нет. Доля других 
валют (евро, иены) в российских 
резервах неуклонно растет, но 
это процесс медленный», — под-
черкивает он.

Как выяснилось в середине 
лета, Банк России после введе-
ния апрельского пакета амери-
канских санкций резко сократил 
вложения в гособлигации США — 
с 96,1 миллиарда до 48,7 милли-
арда долларов. За май 2018 года 
ЦБ продал гособлигации США 

еще почти на 32 миллиарда дол-
ларов, доведя их объем на своем 
балансе до 14,9 миллиарда дол-
ларов. Это был минимум с мая 
2007 года. До сентября ЦБ также 
продавал US Treasuries, но уже 
на незначительные суммы.

По словам Тихомирова, Рос-
сия теоретически могла бы отка-
заться от вложений в госдолг 
США, но на данный момент это 
маловероятно. «Можно держать 
долларовые средства на депози-
тах в заграничных банках, но и 
тогда санкционные риски оста-
ются. Можно полностью изба-
виться от долларов в резервах, 
однако это не позволит обеспе-
чивать внешнеторговые опера-
ции, которые в большинстве по-
прежнему оплачиваются долла-
рами», — рассказывает аналитик.

По данным минфина США, в 
октябре лидером по инвестици-
ям в Treasuries оставался Китай 
(одновременно ведет со Штата-
ми торговую войну) с 1138,9 
триллиона долларов, хотя его 
доля снижается четвертый ме-
сяц подряд. Для Китая вопрос 
вложений в американский гос-
долг еще более острый, ведь 
США — его крупнейший торго-
вый партнер, и поэтому отказ от 
доллара в резервах для КНР бу-
дет равнозначен существенному 
увеличению рисков для обслу-
живания его торгового оборота, 
указывает Тихомиров. К тому же 
размер вложений КНР в 
Treasuries несопоставим с рос-
сийским, и серьезное снижение 
долларовой части в китайских 
резервах может спровоцировать 
серьезные финансовые пробле-
мы на мировых рынках, допуска-
ет эксперт. 

ПРАВО Состояние опьянения преступника не будут 
подтверждать показаниями свидетелей

Назначенному 
верить
Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России объяснил судьям, 
что состояние опьянения 

не должно автоматически отяг-
чать вину. Каждый раз суды долж-
ны отдельно разбираться, стоит 
ли усилить наказания за то, что 
преступник был пьян. При этом 
надо отдельно выяснить: дейст-
вительно ли человек в момент 
преступления был подшофе. 

Вчера пленум Верховного 
суда России утвердил поправки в 
два своих постановления, разъя-
сняющих вопросы назначения 
наказания и замены одного нака-
зания другим.

В частности, исправлен пункт, 
касающийся вопроса о том, был 
ли преступник пьян во время 
преступления и как к этому отно-
ситься.

В советское время состояние 
алкогольного опьянения автома-
тически отягчало вину. Потом на 
какое-то время от такого подхода 
отказались. Юристы спорили, 
одни говорили, что советский 

подход был правильным. Другие 
считали, что убийство остается 
убийством, независимо от того, 
трезвый или пьяный негодяй уда-
рил ножом. А значит, мол, всегда 
наказывать за пролитую кровь 
надо одинаково.

Но в итоге победил разумный 
компромисс: суды должны ре-
шать индивидуально. Как сказа-
но в постановлении пленума, 
само по себе совершение пре-
ступления в состоянии опьяне-

ния не является основанием для 
признания такого состояния об-
стоятельством, отягчающим на-
казание. 

«В описательно-мотивиро-
вочной части приговора должны 
быть указаны мотивы, по кото-
рым суд пришел к выводу о необ-
ходимости признания указанно-
го состояния лица в момент со-
вершения преступления отягча-
ющим обстоятельством», — гово-
рится в документе.

По словам экспертов, прежде 
всего надо учитывать, как повли-
ял алкоголь на то, что человек со-
вершил преступление. Полез бы 

он в драку, будь трезвым? Как по-
ясняют юристы, в некоторых 
преступлениях, действительно, 
не имеет значения, был человек 
под градусом или нет. Допустим, 
если его поймали на взятке: 
пусть даже в момент получения 
конверта человек был пьян, роли 
это не играет, не водка его тол-
кнула на преступление.

С другой стороны, пьяной 
драки и пролитой крови часто 
могло и не быть, если бы люди за 
столом ограничились чаем.

Но прежде чем решать, доба-
вить срок за алкоголь или нет, суд 
должен установить, точно ли гра-
жданин был пьян. В прежних 
разъяснениях судам разреша-
лось принимать во внимание в 
том числе свидетельские показа-
ния и показания потерпевших. 
Ведь не всегда есть возможность 
отправить гражданина по горя-
чим следам на медосвидетельст-
вование. Тем не менее сейчас 
пункт, разрешающий принимать 
с в ид е тел ь с к и е  п о ка з а н и я , 
исключен. 

Кроме того, поправки разъя-
сняют, как заменять мягкое нака-
зание на более строгое. Такая не-
обходимость возникает, когда че-
ловек уклоняется от гуманных 
санкций. Допустим, суды назна-
чали ему обязательные работы, 
которые надо отрабатывать в 
свободное время, а он не стал на 
них ходить. Тогда можно обра-
титься в суд с ходатайством о за-
мене наказания. Осужденного 
могут отправить уже в центр для 
принудительных работ. 

А К Ц Е Н Т

Суды должны обязательно мотивировать, 
почему засчитали состояние опьянения
в момент преступления отягчающим 
обстоятельством

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала 

«Россия в глобальной политике»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ЧЬЯ ВЛАСТЬ И ЧЬЯ ВЕРА
В Киеве объявили о создании единой православной цер-
кви, которой обещана автокефалия от Константинополя. 
Не дело политических комментаторов обсуждать сугубо 
церковные дела. И автор этих строк никогда не взялся 
бы, если бы весь антураж происходящего не был на-
сквозь политизирован самими его участниками. Весь па-
фос, кажется, к вопросам веры имеет косвенное отноше-
ние. Зато звучит мантра об окончательной независимо-
сти, суверенитете, отпоре агрессору и т.д. 

Оставим в стороне приводные ремни — интересы Все-
ленского патриархата, Петра Порошенко, амбициозных 
церковных руководителей на Украине и представителей 
администрации США, готовых коршуном метнуться на 
защиту религиозных свобод. Важнее, что события впи-
сываются в общую канву — возвращение религии в поли-
тическую жизнь. Ну или наоборот: вторжение политики 
в религию для достижения определенных целей. 

XXI столетие на-
чиналось с темы «по-
литического исла-
ма». Понятие, кото-
рое до того времени 
интересовало узкий 
круг исследовате-
лей, ворвалось в по-
литику 11 сентября 
2001 года, когда са-
молеты фанатичных 
приверженцев бен 
Ладена рухнули на 
Нью-Йорк и Вашинг-
тон. С этого момента 
терминология рели-
гиозных войн прони-
кла в международные отношения, хотя, казалось бы, где 
религия и где высокотехнологичный постиндустриаль-
ный мир. И если в устах представителей «Аль-Каиды» 
призывы к уничтожению неверных звучали органично, 
то использование президентом США Джорджем Бушем 
словосочетания «крестовый поход» применительно к 
контртеррористической кампании распространило ло-
гику раннего средневековья на современность. 

Первое десятилетие века стало временем подчерки-
вания религиозных аспектов в политике. По всему ис-
ламскому миру запылали датские флаги, когда газета в 
Копенгагене опубликовала карикатуры на пророка 
Мухаммеда. В какой-то момент казалось, что напор ра-
дикальных мусульман приведет к религиозному пробу-
ждению секулярной Европы, мол, у нас тоже есть свя-
тыни, которые нельзя осквернять (на датском флаге — 
крест). Этого не произошло, Европа осталась в пара-
дигме Просвещения — политики и деятели культуры 
требовали защитить не христианские заповеди, а либе-
ральное право на свободу выражения, в том числе и 
того, которое кому-то покажется кощунственным. Это 
соответствовало общим течениям в Старом Свете, где в 
начале 2000-х после острых дебатов было решено 
исключить из проекта европейской Конституции упо-
минание о христианском наследии, дабы не смущать 
остальных.

Либеральная терпимость не встречала отклика у му-
сульманских радикалов, которые были готовы агрес-
сивно защищать свои святыни, но не проявляли уваже-
ния к чужим. Разрушение гигантских статуй Будды та-
либами в Афганистане или Пальмиры в Сирии ИГИЛ 
(террористическая организация — запрещена в России), 
жестокие гонения на представителей разных конфес-
сий в регионах, где росло влияние исламистов, расстрел 
редакции «Шарли Эбдо» в Париже опять-таки за публи-
кацию карикатур — все это шаг за шагом поднимало гра-
дус противостояния, замешенного на религиозных 
страстях. 

Политические конфликты с религиозным оттенком 
вернулись на повестку дня сразу после холодной войны. 
Скажем, балканские войны 1990-х нельзя сводить к ре-
лигиозному фактору, но нельзя его и отрицать — противо-
стояние православных, католиков, мусульман в Боснии 
или православных и мусульман в Косово придавало рас-
паду Югославии дополнительную жестокость. Конфлик-
ты на Кавказе, начавшиеся как сепаратистские, быстро 
обрели религиозную окраску. Вообще, колпак идеологи-
ческой конфронта-
ции, который накры-
вал мировую поли-
тику во второй поло-
вине прошлого века, 
имел одну относи-
тельно позитивную 
сторону — он держал 
под контролем наи-
более архаические 
способы самоиден-
тификации. 

Вопрос идентич-
ности, о котором 
сейчас говорят как о 
наиболее важном в 
предстоящие деся-
тилетия, напрямую 
связан с религией. 
Новый мир — это не 
только масштабные 
геополитические 
сдвиги, но поиск го-
сударствами и народами прочной опоры в условиях 
расползающегося мироустройства. Идеологии, служив-
шие такими опорами в прошлом веке, сейчас не справ-
ляются. Но если в более консервативных частях света, 
где религия никогда не отступала окончательно, она 
просто возвращает себе ведущие позиции, то, скажем, в 
секулярной Европе происходит странное перемешива-
ние религиозных и светских мотиваций, точнее даже 
политических инструментов. 

Наглядным примером чего служит как раз украин-
ская коллизия. Весьма странная дискуссия, отсылающая 
к аргументам четырехсот- и больше летней давности, со-
четается с сегодняшними лозунгами либеральной евро-
пеизации. В итоге получается очень странный гомункул. 
Национал-романтизм XIX века, советские практики по-
давления инакомыслия и принуждения к «правильной 
вере», борьба за власть субъектов, которые куда более 
уместно смотрелись бы пару столетий назад, пафос ли-
беральных свобод в духе «конца истории» и ожесточен-
ное геополитическое столкновение, аналоги которому 
можно обнаружить в любом столетии. 

«Рывок к автокефалии» заложил предпосылки для ре-
лигиозного противостояния на Украине, дальнейшее за-
висит от разумности игроков. А вот, например, рост мо-
лодого христианского населения Африки, которое заря-
жено на конкуренцию с мусульманами за «жизненное 
пространство», обещает через некоторое время события 
вполне средневекового образца. Прекрасный новый 
мир… 

Политические кон-
фликты с религи-
озным оттенком 
вернулись 
на повестку дня 
сразу после 
холодной войны

Новый мир — это 
не только масштаб-
ные геополитиче-
ские сдвиги, 
но поиск государ-
ствами и народами 
прочной опоры в 
условиях распол-
зающегося мироу-
стройства

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/4799 
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Премьер-министр России Дмитрий Медведев может присутствовать 

на последнем в этом году пленарном заседании Госдумы, которое 

пройдет в среду, 19 декабря. Об этом сообщил во вторник на пленар-

ном заседании спикер палаты Вячеслав Володин. «Возможно, ориен-

тировочно в 13:30 приедет председатель правительства для того, что-

бы поздравить депутатов Госдумы с завершением работы и вручить 

правительственные награды», - сказал Володин. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Положение о лицензировании теле-

радиовещания дополнено требова-

нием для телеканалов с 1 января 

2020 года обеспечивать доступ-

ность не менее 5% своего объема 

вещания для инвалидов по слуху. 

Об этом сообщил официальный 

сайт правительства.

Адаптация телеканалов для инвали-

дов по слуху предусмотрена госу-

дарственной программой «Доступ-

ная среда» на 2011—2020 годы   . За-

кон Российской Федерации «О 

средствах массовой информации» 

в октябре дополнен нормой, уста-

навливающей обязанность лицен-

зиатов — вещателей телеканалов 

обеспечивать доступность для ин-

валидов по слуху продукции средст-

ва массовой информации в объеме 

не менее 5% объема вещания в не-

делю (без учета телепрограмм, теле-

передач, идущих в эфир без предва-

рительной записи). 

Подписанным постановлением со-

ответствующее изменение внесено 

в Положение о лицензировании те-

левизионного вещания и радиове-

щания. 
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ФИНАНСЫ Федрезерв США 
подумает над изменением своей 
денежно-кредитной политики

Игра на выжидание

Роман Маркелов

Федеральная резервная система 
(ФРС) США в среду огласит по-
следнее в этом году решение по 
базовой процентной ставке. Но 
основная интрига будет заклю-
чаться не в ее очень вероятном 
повышении, а в планах амери-
канского регулятора по ставке в 
2019 году. Она может вырасти 
меньше, чем ФРС планировала 
еще совсем недавно, и это теоре-
тически способно ослабить пози-
ции доллара. 

В 2018 году ФРС поднимала 
базовую процентную ставку три 
раза — в марте, июне и сентябре. 
За последние три года ставка по-
вышалась восемь раз и всегда с 
шагом 0,25 процентных пункта. 
После сентябрьского заседания 
ФРС ставка составляет 2—2,25 
процента годовых. 

В последние месяцы рынки 
стали беспокоиться, что моне-
тарная политика ФРС может ока-
заться избыточно жесткой, отме-
чает руководитель центра макро-
экономического анализа Альфа-
банка Наталия Орлова. В пользу 
этого говорят как критические 
заявления президента США До-
нальда Трампа в адрес ФРС, так и 
значительная нервозность аме-
риканских фондовых индексов, 
указывает эксперт. 

Такая ситуация вызвала рас-
хождения в ожиданиях рынка и 
самой ФРС по планам на следую-
щий год. Рынок закладывает до-
вольно низкую вероятность по-
вышения ставки, в то время как 
регулятор, если судить по по-

следним, сентябрьским, прогно-
зам, по-прежнему ориентирует-
ся на три повышения в будущем 
году, отмечает экономист «ВТБ 
Капитала» Нил Маккиннон. 
Именно поэтому наибольший 
интерес инвесторов по итогам за-
седания 19 декабря вызовут об-
новленные прогнозы ФРС по 
ставкам, считает он. 

На таком фоне официальные 
представители ФРС начали посы-
лать сигналы о вероятности 
смягчения денежно-кредитной 
политики. 28 ноября глава ФРС 
Джером Пауэлл давал понять, что 
повышение ставок может замед-
литься, и даже отмечал, что став-
ки «чуть ниже нейтрального» 
уровня.  Аналитики группы 
Societe Generale полагают, что 
ФРС повысит ставку в 2019 году 
еще два раза, так как ожидание 
рецессии в начале-середине 
2020 года на фоне перегрева 
экономики США и постепенного 
исчерпания фискальных стиму-
лов будет ограничивать жест-
кость американского регулято-
ра. 

Возможное замедление повы-
шения ставки ФРС, с одной сто-
роны, может ослабить позиции 
доллара, поддержав валюты раз-
вивающихся стран в краткос-
рочной перспективе, считают 
а н а л и т и к и  г ру п п ы  S o c i e te 
Generale. При этом причина за-
медления повышения ставки 
кроется в ожидании замедления 
роста экономики США, что нега-
тивно скажется на глобальном 
росте мировой экономики, гово-
рят они. 

ЭНЕРГЕТИКА В Адыгее началась активная фаза строительства крупнейшей 
в стране ветроэлектростанции

Ветру с атомом по пути
Анна Юркова, Адыгея 

В 
Адыгее продолжается 
строительство самого 
мощного ветропарка в 
России. В ближайшие 
месяцы проведут сбор-
ку ветровых установок. 
Первую очередь объек-
та мощностью 150 МВт 
планируют запустить 

уже во втором квартале 2019 года. 
Как отмечают эксперты, дополни-
тельные мощности сократят энер-
годефицит Республики Адыгея на 
20 процентов, обеспечат более 
устойчивую работу энергосисте-
мы при пиковых нагрузках.

На территории будущего ве-
тропарка побывали журналисты, 
которые пообщались со специали-
стами и увидели ключевые момен-
ты работ. Площадка расположена 
неподалеку от маленького хутора 
Келеметов на границе Гиагинско-
го и Шовгеновского районов. Пока 
здесь открытые горизонты, размо-
ченные дождями дороги и линии 
ограждений. Но очень скоро поя-
вятся ветровые генераторы. Под 
них вдоль лесополос возводятся 
десятки фундаментов. На одной из 
площадок уже сложены комплек-
тующие элементы «башен».

Огромные лопасти длиной бо-
лее 50 метров привезли из Индии. 
Большая часть элементов произ-
водится в Ростовской области, 
Кургане и Омске. В следующем 
году комплекты для ВЭУ, изготов-
ленные по голландской техноло-
гии, начнет поставлять и завод в 
Волгодонске — на базе промыш-
ленного гиганта «Атоммаш» его 
обустраивает АО «НоваВинд», до-
черняя компания «Росатома». 
Пуск завода намечен на первую 
половину 2019 года. В предприя-

тие инвестировали 5 миллиардов 
рублей. При этом уровень локали-
зации производства достигнет 65 
процентов.

— Лопасти  созданы из компо-
зитных материалов, крепиться 
они будут на высоте 100 метров 
от земли, — знакомит с обстанов-
кой заместитель гендиректора 
АО «НоваВинд» по обеспечению 
жизненного цикла ветропарков 
Андрей Нестерук. — Основу кон-
струкции составляют восемь сек-
ций, соединенные друг с другом. 
Самая широкая часть «врастает» 
в фундамент. На случай чрезвы-
чайных ситуаций установят ав-
томатизированные системы, 
обеспечивающие полный жиз-
ненный цикл объекта. То есть 
даже при подтоплениях башни 
смогут спокойно работать. Как 
пояснили журналистам, совре-
менные ветроустановки в состо-
янии действовать в аварийных 
режимах, отключаются они толь-

ко при силе ветра более 25 ме-
тров в секунду.

Впрочем, разгул стихии строи-
телям пришлось испытать еще на 
этапе подготовки. В октябре этого 
года на Кубань и Адыгею обруши-
лись ливневые дожди, и строи-
тельная площадка превратилась в 
подобие озера. Работы приостано-
вили, воду откачивали мощными 
насосами, что привело к выну-
жденному переносу сроков. Тогда 
АО «НоваВинд» оценило послед-
ствия ущерба, причиненного па-
водками, и направило «Совету 
рынка» уведомление о возможной 
корректировке планов предостав-
ления мощности. До сих пор на 
территории ветропарка продол-
жаются ремонтно-восстанови-
тельные работы.

…Сейчас на площадке рабочие 
закладывают фундаменты под 
первые 20 ветроэнергетических 
установок (ВЭУ). Всего запустят 
60 ветроустановок мощностью 

2,5 МВт каждая. Плановая средне-
годовая выработка ветропарка со-
ставит 354 миллиона кВт-ч/год. 
Иными словами, этой мощности 
хватит, чтобы беспрерывно пи-
тать электричеством столицу 
Адыгеи — Майкоп.

— Это очень значимый для нас 
проект. Его реализация поможет 
снизить энергодефицитность ре-
гиона — сейчас в республике про-
изводится всего 10 процентов от 
потребного количества электроэ-
нергии. Запуск ветропарка сдела-
ет более стабильной работу энер-
госистемы, даст дополнительные 
мощности для растущих отраслей 
экономики республики, позволит 
начать реализацию новых  инве-
стиционных проектов. Объект 
включен в программу развития 
энергетического комплекса реги-
она на 2018—2022 годы и сопрово-
ждается в режиме «одного окна». 
Мы оказываем инвесторам все-
стороннюю поддержку, заинтере-
сованы в том, чтобы ветростанция 
была запущена в срок. Думаю, за 
генерацией энергии из безугле-
родных источников — будущее, и 
надеемся дальше развивать это 
перспективное направление, ока-
зывать ему содействие, — проком-
ментировал премьер-министр 

Адыгеи Александр Наролин.
И действительно, учитывая, 

что такие традиционные источни-
ки энергии, как теплоэлектро-
станции, недолговечны, а их эк-
сплуатация приводит к загрязне-
нию атмосферы, в России все 
больше уделяют внимание эколо-
гической безопасности и контр-
олю потребления энергоресурсов. 
Развитие ветрогенерации как од-
ного из видов альтернативной 
энергетики является важным при-
оритетом и востребованной пра-
ктикой. Напомним: первым рос-
сийским промышленным объек-
том в ветроэнергетике стала ВЭС 
мощностью 35 МВт, построенная 

в Красном Яру (Ульяновская об-
ласть). Самый первый ветряк 
Ульяновского ветропарка (состо-
ит из 14 ветротурбин мощностью 
2,5 МВт каждая) начал работать 
еще 1 декабря 2017 года.

Однако строящаяся адыгей-
ская ветроэлектростанция побьет 
все рекорды. Достаточно привести 
несколько цифр: общая мощность 
ВЭС, которые предстоит постро-
ить АО «НоваВинд» до 2022 года, 
составляет 1 ГВт — это тысяча ме-
гаватт. Стоимость установки 60 
адыгейских ветрогенераторов 
оценивается в 20 миллиардов ру-
блей. Срок окупаемости проекта — 
чуть более десяти лет. Ранее было 
озвучено, что дочерняя структура 
«Росатома» АО «НоваВинд» в бли-
жайшие годы планирует вложить в 
ветропарки в Адыгее и Краснодар-
ском крае 32 миллиарда рублей.

— Строительство ветропарка — 
это проект, при реализации кото-
рого требуется учитывать боль-
шое количество разных факто-
ров. И ситуацию по энергорайо-
ну, и наличие ветропотенциала 
(здесь средняя сила ветра 6,2 м/с). 
Один из самых важных вопросов 
— возможность передачи электро-
энергии в сеть. Если все факторы 
совпадают, тогда принимается 
решение о строительстве, — поя-
снил Андрей Нестерук.

Полученная энергия будет пе-
редаваться по ЛЭП. Для техноло-
гического присоединения к 
внешним сетям на площадке 
строится подстанция 220 кВ, а 
также линия электропередачи от 
«Адыгейской ВЭС» до существу-
ющей линии «Армавир-Цен-
тральная» общей протяженно-
стью около 15 километров. Выда-
вать мощность в энергосистему 
будут в круглосуточном режиме, 
по графику ветра.  

Сейчас на площадке ветропарка ком-
плектуют оборудование и готовят 
фундаменты под 20 ветроустановок.

А К Ц Е Н Т

Уже скоро комплекты для ВЭУ начнет 
поставлять завод на базе «Атоммаша»

ЦИФРА

150
МЕГАВАТТ

составит мощность первой 

очереди ветропарка в Адыгее, 

которую планируют запустить 

во втором квартале 2019 года

Визитная карточка

АО «НоваВинд» — структурное подразделение ГК «Росатом», отвечающее 

за консолидацию программ в новой энергетике. На юге России компания 

планирует построить ветропарки сразу в четырех регионах: Адыгее, Ро-

стовской области, Краснодарском крае и на Ставрополье, инвестировав 

в них около 70 миллиардов рублей. Адыгейский ветропарк включает са-

мые современные технологии. В моделях башен используется так назы-

ваемый генератор на постоянных магнитах, что обеспечивает снижение 

уровня звуковых волн, включая ультразвук.
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ЗАКОНОПРОЕКТ 

Переселенцы из-за рубежа 
смогут получить гектар 
на Дальнем Востоке

Переезд 
с бонусом

Татьяна Замахина

Госдума предоставила соотечественникам из-за рубежа 
право безвозмездно получить дальневосточный гектар. 
Законопроект, внесенный правительством, принят депу-
татами в окончательном чтении.

Ранее поручение на эту тему дал президент: Влади-
мир Путин поставил задачу стимулировать переезд соо-
течественников на постоянное место жительства в Рос-
сию. В первую очередь, это должно касаться Дальнего 
Востока, с которого происходит отток населения.

Напомним, что 
действующие зако-
ны дают гражданам 
РФ право на основа-
нии заявления один 
раз получить в без-
возмездное пользо-
вание гектар земли 
на Дальнем Востоке. 
Можно рассчиты-
вать и на больший 
участок в совместное пользование — из расчета по гекта-
ру на человека. Теперь предложением смогут воспользо-
ваться участники госпрограммы по оказанию содейст-
вия добровольному переселению соотечественников. 

Как пояснил депутат от «Единой России» Константин 
Слыщенко, сначала переселенцы просто будут пользо-
ваться землей безвозмездно. А получить землю в собст-
венность они смогут, когда оформят гражданство РФ. 

Претенденты на дальневосточные гектары не смогут 
стать владельцами или арендаторами данной земли, если 
нарушат необходимые условия. В частности, речь о несо-
ответствии использования земельного участка установ-
ленным критериям или неподтверждении соблюдения 
предусмотренных условий. Кроме того, отказ можно по-
лучить, если подать заявление о предоставлении земли 
более чем за шесть месяцев до окончания срока действия 
договора безвозмездного пользования участком.

Критерии использования земельных участков уста-
новит правительство РФ. Кабмин также определит пере-
чень подтверждающих соответствие этим критериям до-
кументов и порядок проверки.

— Основной целью нашего законопроекта является 
повышение привлекательности регионов Дальнего Вос-
тока, — заявил замминистра по развитию данного регио-
на Павел Волков. — В 2017 году только 5 процентов от 
всех участников программы по переселению решили 
связать свою жизнь с Дальним Востоком. По нашим 
оценкам, принятие данного законопроекта позволит до-
полнительно привлекать в этот регион до 3 тысяч чело-
век в год.

Закон вступает в силу по истечении 90 дней после 
официального опубликования. 

Цель - повышение 
привлекательно-
сти регионов 
Дальнего Востока

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума приняла закон 
об упрощении получения 
гражданства России

Паспорт 
без бюрократии

Татьяна Замахина

Госдума предоставила президенту РФ право определять, 
кто может получить гражданство по упрощенной схеме. 
Правительственный закон на эту тему принят Госдумой 
окончательно. Нововведение позволит получить россий-
ские паспорта людям, проживающим в странах со слож-
ной обстановкой. В первую очередь это касается бежен-
цев с Украины.

Ранее Владимир Путин поручил усовершенствовать 
процедуру предоставления гражданства России тем, кто 
хочет принести пользу и работать на благо нашей стра-
ны. В частности, Рос-
сия должна облег-
чить получение сво-
его гражданства для 
украинцев и не вво-
дить никаких огра-
ничений на их въезд.

Написанный во 
исполнение поруче-
ния закон позволит 
без бюрократии 
принять в гражданство РФ соотечественников, «прожи-
вающих в странах со сложной общественно-политиче-
ской и экономической обстановкой, где происходят воо-
руженные конфликты и (или) смена политического ре-
жима». Как заявил журналистам по итогам принятия за-
кона председатель Госдумы Вячеслав Володин, в первую 
очередь данные поправки позволят Владимиру Путину 
поддержать наших соотечественников на Украине. 
«Миллионы людей стали заложниками политического 
авантюризма Петра Порошенко, который ради сохране-
ния личной власти готов на любые шаги — от военных 
провокаций до раскола Церкви и преследования верую-
щих», — сказал глава нижней палаты.

Председатель Комитета по развитию гражданского 
общества, вопросам общественных и религиозных объе-
динений Сергей Гаврилов уточнил, что речь может идти 
не только об Украине, но и о Приднестровье, Молдавии, 
Прибалтике. По его словам, случаи массовых нарушений 
основных прав человека ставят вопрос о признании ряда 
государств или их частей «территорией геноцида и мас-
совых нарушений прав наших соотечественников». Так-
же, как отметил Гаврилов, речь идет о возможности 
упрощения режима въезда в Россию, процедур по полу-
чению вида на жительство. 

Данный закон вступает в силу по истечении 90 дней 
со дня его официального опубликования. 

Принятый закон 
в первую очередь 
касается беженцев 
с Украины

Светлана Викторовна Разворотнева
Исполнительный директор НП «ЖКХ «Контроль» 
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ОХОТНЫЙ РЯД Госдума приняла 
во втором чтении поправки 
об обращении с животными

Право питомца

Татьяна Замахина

Дома нельзя будет держать диких 
зверей, а собачникам при выгуле 
питомцев предстоит убирать за 
ними на территориях общего 
пользования. Контактным зоо-
паркам в торговых центрах при-
дется закрыться. Таковы некото-
рые новации резонансного зако-
нопроекта об обращении с живот-
ными, который был принят вчера 
Госдумой во втором чтении. 

Нижняя палата парламента 
вернулась к рассмотрению по-
правок спустя семь лет после 
первого чтения. Все это время 
шли споры. 

В версии поправок, согласо-
ванных ко второму чтению, пол-
ностью запрещается умерщвле-
ние животных под каким бы то ни 
было предлогом, заметил глава 
Комитета Госдумы по экологии и 
охране окружающей среды Вла-
димир Бурматов. Кроме того, за-
прещаются бои с участием жи-
вотных. Также нельзя будет изба-
виться от экс-питомца без пере-
дачи его новому владельцу или 
помещения в приют. А еще вво-
дится запрет на содержание бра-
тьев наших меньших в барах, ре-
сторанах. И, конечно же, под табу 
оказывается пропаганда жесто-
кого обращения с животными.

Законопроектом в целях без-
опасности также вводится одноз-
начный запрет на содержание ди-
ких животных в квартирах и 
частных домах. 

Законодатели также хотят 
«запретить» густонаселенные 
питомцами квартиры — лимит на 

питомцев будет определяться ис-
ходя из возможности владельца 
обеспечивать животным усло-
вия, соответствующие ветери-
нарным нормам.

Законопроект также вводит 
запрет контактных зоопарков в 
торговых центрах. Они служат, с 
одной стороны, распространите-
лями эпидемий, а с другой — это 
настоящий конвейер смерти, 
уверен Бурматов. «Они там жи-
вут, как правило, несколько су-
ток, потом погибают, и их просто 
выбрасывают», — сказал он.

Другие нововведения касают-
ся правил выгула потенциально 
опасных пород собак. Выгули-
вать их можно будет только с на-
мордником и ошейником, чтобы 
предотвратить случаи нападения 
на людей. Хозяин любой собаки 
должен обеспечивать уборку 
территорий общего пользования 
от загрязнений продуктами жиз-
недеятельности домашнего жи-
вотного. 

Регулируется также отлов жи-
вотных — этот процесс должен со-
провождаться видеофиксацией, 
размещением информации о жи-
вотных, попавших в приюты. За-
мпред Госдумы Ольга Тимофеева 
рассказала, что по следам приня-
тия закона отдельными подза-
конными актами будут прописа-
ны требования к приютам, пра-
вила обращения с бездомными 
животными, будет утвержден пе-
речень потенциально опасных 
питомцев. Дополнительно будут 
прописаны требования к исполь-
зованию животных в культурно-
зрелищных целях. 
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КОШЕЛЕК В 2019 году налог 
на имущество гражданам 
рассчитают по-новому

Подвели 
под крышу

Юлия Кривошапко

Со следующего года в России меняется порядок расчета 
налога на имущество граждан. Федеральная налоговая 
служба рассказала, кого касаются эти изменения.

В 2019 году к 63 регионам страны, где налог на иму-
щество начисляется исходя не из инвентаризационной, а 
из кадастровой стоимости объекта, добавятся еще семь. 
В списке Пермский край, Калужская, Липецкая, Ростов-
ская, Саратовская, Тюменская, Ульяновская области. В 
этих регионах к налогообложению впервые будут при-
влечены объекты, права граждан на которые зарегистри-
рованы в упрощен-
ном порядке без про-
ведения техниче-
ской инвентариза-
ции и определения 
инвентаризацион-
ной стоимости. Речь 
идет о садовых, дач-
ных домах, гаражах, 
хозяйственных по-
стройках площадью 
более 50 квадратных 
метров.

Также впервые 
будут обложены на-
логом на имущество, исходя из кадастровой стоимости, 
жилые постройки, введенные в эксплуатацию с 2013 
года. К ним будет применен коэффициент 0,2 к первому 
налоговому периоду расчета.

В 14 регионах, где расчет налога, исходя из кадастро-
вой стоимости, будет применяться второй год подряд, 
коэффициент составит 0,4. В 21 регионе, где кадастровая 
стоимость используется для начисления налога третий 
год подряд, коэффициент составит 0,6.

Поэтапный переход на расчет налога по кадастровой 
стоимости недвижимости начался в России в 2015 году. 
За это время реформа стартовала в 63 регионах. Форму-
ла исчисления налога подразумевала ежегодное увели-
чение платежа на 20 процентов. То есть в первый год при-
менения кадастровой стоимости граждане платят налог 
с повышающим коэффициентом 0,2, затем 0,4, 0,6, 0,8. С 
пятого года налог должен был уплачиваться в полном 
объеме. Однако в ходе реформы  налоговая нагрузка вы-
росла. Поэтому были приняты поправки, ограничиваю-
щие рост налога 10 процентами по сравнению с его сум-
мой за предыдущий период. Это правило будет приме-
няться в регионах, где налог рассчитывается, исходя из 
кадастровой стоимости, третий и последующие годы. 

АКТУАЛЬНО Робот 
«заказывает» новые кадры

Вкус инноваций

Ксения Колесникова

Как роботы меняют пищевую промышленность? Где взять 
мехатроников, способных на технологический прорыв? 
Почему знакомить детей с отраслевой робототехникой 
нужно еще в школе? Об этом шла речь на совете экспертов 
«Российской газеты», в котором приняли участие предста-
вители минпромторга, Росмолодежи, департамента обра-
зования Москвы, Группы «Черкизово», Ассоциации инно-
вационных регионов России, а также ведущих российских 
компаний в сфере робототехники: RoboCV, KUKA, Hamster 
Robotics, «Полезные роботы» и Avrora Robotics.

— Развитие искусственного интеллекта, роботизация 
производства во всем мире требуют новых подходов к 
подготовке кадров. Однако в большинстве российских 
школ предмет «информатика» затрагивает только об-
щую цифровую грамотность, — говорит ректор МГУТУ 
им. К.Г. Разумовского Валентина Иванова. — Образова-
тельные стандарты школ и вузов адаптируются слишком 
медленно, не готовят ребят к технологическому проры-
ву. Наш университет совместно с Росмолодежью и при 
поддержке департа-
мента образования 
Москвы создал робо-
тотехнический 
центр, где занима-
ются школьники 
7—11 классов. В нем 
уже прошли обуче-
ние более 500 ребят.

Почему это так 
важно? Именно от 
будущих кадров зависит, как быстро российская эконо-
мика перейдет на новый технологический уклад. По 
словам представителя «Черкизово» Дениса Горбунова, 
внедрение роботов на производстве — это высочайший 
контроль качества, исключение фактора человеческой 
ошибки. А значит — продовольственная безопасность, 
которая в приоритете у государства. В 2018 году был за-
пущен первый в России полностью роботизированный 
завод «Черкизово» по производству сырокопченых 
колбас.

Но далеко не каждый технарь сможет проникнуться 
«пищевой» спецификой. Он должен быть одновременно и 
программистом, и мехатроником, и пищевым технологом. 
Где таких взять? Квалифицированных специалистов долж-
ны готовить именно ведущие пищевые университеты.

— С чем сталкиваются предприятия, где мы внедряем 
роботов? Главная проблема — их никто не учил работать с 
автоматизированными системами: роботов ошибочно 
считают опасными, дорогими, слишком сложными… Про-
вал в образовании сильно тормозит развитие, — считает 
коммерческий директор KUKA Russia Петр Смоленцев. — 
Зачастую роботов на предприятии просто некому обслу-
живать. Не хватает квалифицированных технологов, 
предприятию приходится обучать их практически с нуля. 

— Практика предоставления роботов вузам в обучаю-
щих целях очень распространена среди робототехниче-
ских предприятий, — отмечает представитель Avrora 
Robotics Владимир Грошев.

Сегодня более 80 процентов оборудования на россий-
ских предприятиях поставляется из-за рубежа. Цель — 
снизить этот показатель до 40. А для этого нужно поддер-
живать отечественные технологии. В 2018 году минпро-
мторг просубсидировал более ста разработок новейшей 
техники.

— Внедрение робототехники в пищевое производство 
— серьезный вызов. И ответ нужно искать всем вместе: 
системе образования, профильным ведомствам, бизне-
су. С этой целью в нашем университете появится новая 
образовательная программа «Мехатроника на пищевых 
предприятиях», — резюмировала Валентина Иванова. 

ПРОЧИТАНО В... Украину с ее товарами не пускают и не пустят 
на европейский рынок

Це не Европа 

Павел Дульман 

Е
вропейский союз не же-
лает исполнять согла-
шение об ассоциации с 
Украиной, в особенно-
сти в той его части, где 
речь идет об экономи-
ческой интеграции и 
допуске украинских то-
варов на свой рынок. К 

такому выводу пришел советник 
главы МИД Украины Тарас Качка 
в своей статье на страницах авто-
ритетного украинского издания 
«Зеркало недели».

«Европейский союз по-преж-
нему не видит возможности для 
интеграции Украины во внутрен-
ний рынок ЕС. Несмотря на вни-
мание к внедрению соглашения 
об ассоциации со стороны Евро-
союза, понимания того, как вы-
полнение данного соглашения 
соотносится с экономической 
интеграцией, все еще нет», — пи-
шет советник главы МИД Украи-
ны спустя почти пять лет после 
подписания соглашения, ставше-
го предлогом для государствен-
ного переворота.

В качестве примера игнориро-
вания европейцами интересов 
Украины Качка назвал ситуацию 
вокруг соглашения об оценке со-
ответствия и приемлемости про-
мышленной продукции (АСАА), 
которое должно открыть путь 
украинской промышленной про-
дукции на рынок ЕС. По его сло-
вам, украинская сторона сделала 
все возможное, например скопи-
ровала в свое законодательство 
европейские технические регла-

менты. «Наше законодательство 
действительно уже почти дослов-
но повторяет законодательство 
ЕС. То есть все предпосылки для 
заключения соглашения есть», — 
констатирует Качка. И тут же 
продолжает: «Но с самим заклю-
чением творятся какие-то чуде-
са. Все обещания о «вот-вот» ока-
зались отговорками. 25 ноября 
во время заседания Комитета ас-
социации в торговом формате 
стороны договорились в первом 
квартале 2019 года «провести за-
седание рабочей группы, которая 
изучила бы возможности для на-
чала оценки инфраструктуры ка-
чества в Украине со стороны ЕС».
То есть даже не начать саму оцен-
ку, которая дала бы основания 
формально провести перегово-
ры, а только обсудить ее возмож-
ность. Итак, соглашение, столь 
необходимое для промышленной 
интеграции Украины с экономи-
кой ЕС, вновь откладывается», — 
сетует украинский эксперт. 

По его словам, это происходит 
потому, что «на политическом 
уровне управления евроинтегра-
цией нет понимания, насколько 
это соглашение важно». У кого 
именно нет понимания — у укра-
инцев или европейцев, — он не 
уточняет.

«По отношению к Украине 
сложилась парадоксальная ситу-
ация. ЕС не только не говорит с 
Украиной на языке, на котором 
говорит со Швейцарией. Напро-
тив, чиновники Евросоюза вся-
чески избегают предметного раз-
говора о модальности интегра-
ции с рынками ЕС». 

В 2019 году к 63 
регионам страны, 
где налог на иму-
щество начисляет-
ся по-новому, доба-
вятся еще семь 

Роботизация про-
изводства требует 
новых подходов к 
подготовке кадров

Взгляд из Европы 
Жак Сапир, директор Парижской высшей школы социальных наук, политолог, экономист: 

— Евросоюз не хочет впускать Ук-

раину на свой рынок по ряду при-

чин. Одна из них финансовая. 

Когда происходит интеграция ка-

кой-либо страны во внутренний 

рынок ЕС, как это было с рядом 

восточноевропейских государств 

в начале нулевых годов этого сто-

летия, она получает право потре-

бовать от ЕС целый ряд программ 

помощи. Достаточно вспомнить 

Польшу, которая поглотила десят-

ки миллиардов евро. А если 

учесть потребности Украины, ее 

размеры и плачевное состояние 

экономики, то на все это у Евро-

союза просто не хватит никаких 

денег. 

Другая причина имеет отношение 

к регламентам, установленным в 

рамках ЕС. Речь идет о норматив-

ных правилах, прописанных в еэ-

сововском соглашении об оценке 

соответствия и приемлемости про-

мышленной продукции. Здесь 

всем абсолютно ясно, что Украина 

этим регламентам никак не отвеча-

ет, а когда это может произойти, 

никому не известно. Поэтому в ЕС 

и относятся к украинской продук-

ции без преференций, так сказать, 

на общих основаниях.

И здесь нельзя не сказать о двули-

чии Брюсселя. Ведь Евросоюз за-

ключил с Киевом соглашение об 

ассоциации, обещал установить 

самые радужные партнерские свя-

зи, а на самом-то деле строго при-

держивается ограничительных 

мер, что трансформируется в не-

преодолимый барьер для украин-

ской продукции. Это уже не гово-

ря о том, что даже те товары, к при-

меру, продовольственные, кото-

рые Украина может поставлять на 

европейский рынок, не вызывают 

большого энтузиазма у тамошних 

производителей, которые с подо-

зрением относятся к любым но-

вым конкурентам. Вот почему 

Франция, Германия и Италия, даже 

в этой области ссылаясь на норма-

тивные правила, не спешат пу-

скать такую продукцию на свои 

рынки. 

Лицемерие – вот наиболее подхо-

дящее слово, которым можно оха-

рактеризовать политику ЕС на 

украинском направлении. С одной 

стороны, сигнал «Стоп» перед 

украинской продукцией, с другой — 

поддержка курса Киева на разрыв 

с Россией. 

Хотя элементарная логика подска-

зывает: именно с Россией Украина 

должна иметь широкие торгово-

экономические связи. А что в ито-

ге? Худший из возможных вариан-

тов. Тем более если учесть тяжелое 

экономическое положение Украи-

ны и давление со стороны МВФ, 

который потребовал от киевских 

властей увеличить цены на бензин 

на 41 процент. Нечто подобное 

происходит и с тарифами на газ. 

Такое положение должно было бы 

подталкивать Украину к увеличе-

нию экспорта в третьи страны все 

тех же продуктов питания или ба-

зового сырья. Но на Запад им ходу 

нет, а ЕС в это время одобряет по-

литику «закрытых дверей» по от-

ношению к рынку восточного со-

седа Украины. Таким образом, Ук-

раина оказалась в наихудшем по-

ложении. Надеялась попасть в «об-

щеевропейскую семью» ценой 

разрыва связей с Россией, а в от-

вет получила из Брюсселя лишь не-

кие одобрительные жесты, но не 

входной билет на рынки ЕС. 

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев, Париж

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

А В ЭТО ВРЕМЯ

ДОЛГИ РАСТУТ — ЭКСПОРТ ПАДАЕТ 
Украинский экспорт с 2013 по 2017 

год упал на треть, с 63,3 до 43,4 

миллиарда долларов, и торговля с 

Евросоюзом не спасла положение, 

отмечают опрошенные «Россий-

ской газетой» эксперты. Утратив 

российский рынок, соседнее госу-

дарство оказалось в плену завы-

шенных ожиданий.

После заключения Соглашения об 

ассоциации с ЕС 2014 года экспорт 

Украины в европейские страны вы-

рос всего на 4,7 процента, в основ-

ном за счет некоторых видов сель-

хозпродукции, рассказали «РГ» в 

Центре международной торговли. С 

экспортом же высокотехнологич-

ной продукции — не сложилось. По-

ставки железнодорожного тран-

спорта за рубеж упали катастрофи-

чески. Экспорт электрооборудова-

ния тоже снизился, хотя меньше, 

чем общий экспорт. В итоге Украи-

на отправляет в ЕС газ, черные ме-

таллы, сельхозпродукцию и немно-

го электроники. 

Рынки Евразийского экономиче-

ского союза Украина для себя за-

крыла сама, перейдя на стандарты 

ЕС. Вот только их соблюдение ока-

залось весьма дорогостоящим ме-

роприятием. Например, молочные 

продукты в Европе продаются с 

пробиотиками. Чтобы соответство-

вать этим требованиям, нужно за-

пустить специальные линии и заку-

пать сами пробиотики, рассказыва-

ет старший научный сотрудник Цен-

тра европейских исследований 

ИМЭМО РАН Владимир Оленченко. 

Рассчитывала Украина также на 

зону свободной торговли с ЕС, 

только не учла механизм квотиро-

вания. Перечень товаров, которые 

разрешено поставлять в ЕС, доста-

точно большой, но малейшие от-

клонения закрывают доступ. Во-

вторых, по каждому товару установ-

лено его количество. «Для украин-

цев это было неожиданно. Они 

очень спешили объединиться с об-

щим рынком Евросоюза и на эти де-

тали не обращали внимания», — го-

ворит эксперт.

Наконец, в европейский рынок не 

вписалась сама структура украин-

ской экономики. «Власти в Киеве 

предполагали, что эту структуру 

удастся механически перенести в 

Евросоюз. Но в Европе свое разде-

ление труда, многое, что произво-

дит Украина, там просто не нужно», 

— отмечает Оленченко.

Впрочем, в такую ловушку уже попа-

дали и другие государства на постсо-

ветском пространстве. Литва и Лат-

вия вынуждены были провести деин-

дустриализацию. В прибалтийских 

государствах были остановлены де-

сятки промпредприятий. Не убере-

гли, кстати, и сельское хозяйство. В 

Латвии распахали поля, которые ра-

нее засевались сахарной свеклой, 

так как в ЕС эта ниша уже закрепле-

на за Данией, приводит пример эк-

сперт. С подобным придется стол-

кнуться и Украине, предупреждает 

он.

К тому же на европейских рынках 

избыток продукции. Бельгийские 

фермеры третий год подряд уничто-

жают тонны яблок и груш, чтобы не 

обвалились цены. Компенсации от 

Евросоюза себестоимость продук-

ции не покрывают. А французские 

аграрии отметились тем, что выли-

вали  на землю молоко, также проте-

стуя против низких закупочных цен.

В условиях, когда европейский ры-

нок и так перенасыщен, в том числе 

из-за российского ответного про-

дэмбарго, пришествию украинской 

продукции вряд ли обрадуются. 

Чтобы вписаться в рынок ЕС, Украи-

не придется перестраивать структу-

ру своей экономики. Но для этого 

нужны колоссальные деньги, даже в 

сельском хозяйстве. Пока у Украи-

ны есть только большие долги, от-

мечают эксперты.

Подготовил Евгений Гайва
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Жак Сапир: Лицемерие — вот наиболее 
подходящее слово, которым можно 
охарактеризовать политику Евросоюза  
на украинском направлении

Чтобы вписаться в рынок ЕС, Украине 
надо перестраивать экономику. 
На это нужны колоссальные деньги.
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Европейские фермеры выливали молоко на асфальт, когда цены резко упали.  Они несли убытки из-за перепроизводства. Так что украинского молока им не надо.

РЕСУРСЫ 

Правительство 
проверит 
жалобы 
компаний
на дорогое 
топливо

ЦЕНЫ УКАТИЛИ

Александра Воздвиженская

Ведомства проверят обращение 
транспортных компаний в пра-
вительство по поводу роста цен 
на моторное топливо. Однако 
опасаться нового витка роста 
цен нет причин. Более того, опа-
сения компаний выглядят бес-
почвенными.

Такое мнение выразил журна-
листам вице-премьер РФ Дмит-
рий Козак, курирующий топлив-
ный рынок. Он уточнил, что бла-
годаря уже предпринятым пра-
вительством мерам стабилиза-
ции ситуации на рынке (замо-
розка мелкооптовых и рознич-
ных цен) в кабмине «не ожидают 
галопирующего повышения цен 
на моторное топливо».

Ранее в тот же день стало из-
вестно, что ассоциации тран-
спортно-логистических, произ-
водственных и торговых компа-
ний пожаловались премьер-ми-
нистру Дмитрию Медведеву на 
высокую стоимость моторного 
топлива и пригрозили ростом 
цен на товары для конечных по-
требителей. По оценкам тран-
спортников, затраты на топливо 
занимают до 30 процентов в се-
бестоимости услуг автоперевоз-
чиков, а из-за того, что нефтяни-
ки подняли ценник для корпора-
тивных клиентов (этот сегмент 
требования о заморозке не каса-
ются), эти расходы только в ноя-
бре выросли примерно на треть.

«Будем анализировать, 
сколько в структуре цены на 
продукты занимает перевозка, а 
в перевозке — цена топлива, для 
того чтобы понять, обоснованы 
эти опасения или не обоснова-
ны, — заявил Дмитрий Козак.  — 
Тем не менее, если реагировать 
на все эти угрозы, а они очень ча-
сто звучат в качестве оправда-
ния собственных решений повы-
шения цен, то нам нужно вво-
дить тогда государственное регу-
лирование, в том числе на нефте-
продукты и остальные цены. А 
это недопустимо, мы уже пере-
жили достаточно длительный пе-
риод такой истории и знаем, к 
чему это привело».

В конце октября замминистра 
финансов Илья Трунин сообщал, 
что ведомство подготовило це-
лый ряд поправок в Налоговый 
кодекс, которые направлены на 
смягчение роста цен на топливо 
в 2019 году. Минэкономразвития 
также намерено предпринять до-
полнительные шаги, чтобы сгла-
дить колебания цен в этом сег-
менте, и в ближайшее время 
должно направить в правитель-
ство свои предложения. «Это не 
изменение уровня налогообло-
жения — это ряд структурных 
технических изменений», — рас-
сказал ранее глава ведомства 
Максим Орешкин, не раскрыв 
детали. Все эти меры дополняют 
уже принятые механизмы сгла-
живания роста цен и соглашение 
правительства с нефтяниками о 
заморозке стоимости.  

ФИНАНСЫ 

Курсы 
валют уберут 
с уличных табло 

С ГЛАЗ ДОЛОЙ

Юлия Кривошапко

Кредитные организации смогут 
размещать информацию об об-
менных курсах валют только 
внутри помещений своих отде-
лений. Такие требования вводит 
проект указания, разработан-
ный Банком России.

Как уточняется в сообщении 
ЦБ, новые нормы направлены на 
предотвращение деятельности 
незаконных точек обмена валю-
ты и защиту прав потребителей 
финансовых услуг. При этом ре-
гулятор не собирается запре-
щать банкам размещать вне сво-
их отделений другие сведения о 
валютах. Например, перечень 
валют, с которыми проводятся 
операции. Не планирует ЦБ ог-
раничивать и размещение кре-
дитными организациями инфор-
мации о курсах иностранных ва-
лют в средствах массовой ин-
формации, мобильных приложе-
ниях и в интернете.

Правом устанавливать обяза-
тельные требования для банков 
о порядке размещения ими ин-
формации об обменных курсах 
валют ЦБ наделил президент РФ 
Владимир Путин. Он подписал 
такие поправки в Закон «О ва-
лютном регулировании и валют-
ном контроле». 
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ПРАВО Закон разрешил взыскивать долги до 100 тысяч рублей без приставов — 
на работе должника

Поделиться зарплатой
Владислав Куликов

Г
осдума в четыре раза повы-
сила сумму долга, с которой 
исполнительный лист мож-

но принести прямо на работу 
должника, минуя приставов. 

Раньше в бухгалтерию дол-
жника можно было отнести доку-
менты на сумму до 25 тысяч ру-
блей, теперь кассы организаций 
будут принимать листы на сум-
мы до 100 тысяч. Соответствую-
щие поправки в закон об испол-
нительном производстве уже 
приняты Госдумой в трех чтени-
ях.

«Федеральный закон разрабо-
тан Минюстом России в целях 
обеспечения прав граждан на 
своевременное исполнение тре-
бований исполнительного доку-
мента, сокращения затрат бюд-
жетных средств, связанных с вы-
несением судебными пристава-
ми-исполнителями процессуаль-
ных документов, а также сниже-
ния нагрузки на судебных при-
ставов-исполнителей, — сообщи-
ли в министерстве юстиции. — 
Практика предъявления взыска-
телем исполнительного докумен-
та по месту получения должни-
ком доходов показала, что такой 
способ исполнения является для 

него наиболее удобным и опера-
тивным».

Теперь закон должен  одо-
брить Совет Федерации, после 
этого документ уйдет на подпись 
президента. Ожидается, что в на-
чале будущего года новые нормы 
уже вступят в силу.

— Данная инициатива помо-
жет ускорить процедуру возвра-
та денежных средств по решению 
суда, — соглашается адвокат Вик-
тория Данильченко. — Ведь, полу-
чив исполнительный лист, допу-
стим, на 60 тысяч за причинен-
ный в результате ДТП ущерб ав-
томобилю, теперь не надо будет 
идти возбуждать исполнитель-
ное производство, занимать вре-
мя приставов и т.д. Достаточно 
будет отнести исполнительный 
лист работодателю должника.

По ее мнению, такая процеду-
ра будет более выгодна и для дол-
жника.  Ведь сейчас, после под-
ключения к делу судебных при-
ставов, он обязан заплатить еще 
и исполнительский сбор. Такой 
сбор составляет 7 процентов, но 
не менее тысячи рублей. Если че-
ловек должен 10 тысяч рублей, то 
заплатит дополнительно не 700, 
а тысячу. Соответственно, на 
счет приставов придется переве-
сти 11 тысяч.

Конечно, система удобна  в 
том случае, когда взыскатель зна-
ет место работы должника. Если 
нет, можно, как и прежде, прине-
сти лист приставам.

Один из вопросов, который 
волнует граждан в данной ситуа-
ции: не будет ли мошенничеств, 
когда на работу принесут фаль-
шивые документы и заставят 
платить? Эксперты уверены, что 
опасения надуманы.

«Проверить подлинность ис-
полнительного листа достаточно 
просто, поэтому я не думаю, что 
мы столкнемся с большим коли-

чеством поддельных докумен-
тов, — говорит Виктория Даниль-
ченко. — Информация о делах, 
принятых к производству в судах 
общей юрисдикции, и сами су-
дебные решения содержатся на 
официальном сайте Государст-
венной автоматизированной си-
стемы РФ «Правосудие» и офи-
циальных сайтах судов. В случае 
отсутствия информации на таких  
сервисах для дополнительной 
проверки подлинности исполни-

тельного документа рекомендую 
обратиться в суд, выдавший ис-
полнительный лист, за подтвер-
ждением».

Так что бухгалтерия легко 
сможет все проверить. К тому же 
в нормальной организации чело-
века предупредят задолго до зар-
платы, что пришел исполнитель-
ный лист. 

Если никаких долгов он за со-
бой не чувствует, то сам поможет 
бухгалтеру разобраться. Когда 
лист поддельный, надо звонить в 
полицию: на работу пришли мо-
шенники, привычку обманывать 
у них надо отбить.

Но есть неоднозначные ситуа-
ции, замечает адвокат.  Напри-
мер, в случае долгов по алимен-
там: нередко дети проживают с 
отцом. 

«При этом мать получает 
определение суда и будет иметь 
право напрямую через работода-
теля получать алименты на свой 
расчетный счет, — говорит Викто-
рия Данильченко. — И вернуть их 
как необоснованное обогащение 
будет очень сложно». 

СПЕЦСЛУЖБЫ Военной контрразведке исполняется 100 лет

Агент на связь не вышел

Упрощенная процедура выгодна 
и должнику: ему не придется платить 
исполнительский сбор.
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АРМИЯ 

Российские 
и индийские
самолеты 
провели 
совместные 
бомбометания

СМЕШАЛИ 
ЭКИПАЖИ
Иван Петров

Вчера в Индии на авиабазе 
Джодхпур стартовал финальный 
этап совместных российско-ин-
дийских учений «Авиаин-
дра-2018». Об этом сообщили в 
пресс-службе Минобороны Рос-
сии.

В ходе этого этапа совмест-
ные экипажи истребителей вы-
полнят практические упражне-
ния бомбометания по наземным 
целям на полигоне. Также будут 
отработаны действия по посадке 
большегрузных транспортных 
самолетов на укороченную по-
лосу. Кроме того, экипажи тран-
спортно-боевых вертолетов от-
работают посадку на неподго-
товленную площадку.

Вертолетчики также отрабо-
тают такой элемент, как спуск 
на тросах подразделений специ-
ального назначения с зависаю-
щей винтокрылой машины. Все-
го в учениях «Авиаиндра-2018» 
принимают участие около 20 
летчиков истребительной, 
штурмовой, армейской и воен-
но-транспортной авиации Рос-
сии. Также на авиабазу Джодх-
пур из России прибыли специа-
листы инженерно-авиационной 
службы, группы руководства 
полетами, службы безопасности 
полетов и другие специалисты.

В учениях, которые продлят-
ся до 21 декабря, задействованы 
самолеты Су-30СМ, Ан-30, вер-
толеты Ми-8 различной моди-
фикации ВВС Индии.

Стоит отметить, что все учеб-
но-тренировочные полеты про-
водились смешанными экипа-
жами — с участием наших и ин-
дийских летчиков. Всего было 
задействовано более 20 экипа-
жей. 

Первый этап учений «Авиа-
индра-2018» прошел в сентябре 
этого года в России на базе Ли-
пецкого авиацентра.

Тогда на заключительном 
этапе учения экипажи двух 
стран отработали высадку так-
тического десанта с вертолетов 
Ми-8 на площадке приземления 
в Липецкой области посадочным 
способом и с использованием 
лебедки. А летчики-истребители 
на самолетах Су-30СМ и МиГ-29 
выполнили перехват воздушных 
целей и разыграли воздушный 
бой пара на пару с выполнением 
комплекса фигур сложного и 
высшего пилотажа.

Всего в ходе учения были 
проведены четыре летные сме-
ны, выполнено более 60 полетов 
с общим налетом около 50 ча-
сов. При этом было задействова-
но до 20 самолетов и вертолетов.

В минобороны сообщали, что 
за время учений было использо-
вано более 300 единиц авиаци-
онных средств поражения, 
включая авиационные бомбы, 
неуправляемые ракеты и снаря-
ды для авиационных пушек.

В составе индийской делега-
ции в Россию осенью прибыли 
около 20 летчиков истребитель-
ной, штурмовой, армейской и 
военно-транспортной авиации, 
а также специалисты инженер-
но-авиационной службы, руко-
водители полетами, специали-
сты службы безопасности поле-
тов.  

Все учебно-трени-
ровочные полеты 
проводились сме-
шанными экипажа-
ми — с участием 
российских 
и индийских летчи-
ков. Всего в учении 
«Авиаиндра-2018» 
приняли участие 
более 20 смешан-
ных экипажей

Ольга Юрьевна Васильева
Министр просвещения РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ОЛЬГЕ ВАСИЛЬЕВОЙ МОЖНО ЗАДАТЬ 21 ДЕКАБРЯ С 11.00  ДО 12.30 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, И ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

— Кому и когда противопоказано 
брать потребительский кредит — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1628718 
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Иван Егоров 

О
течественная воен-
ная контрразведка 
19 декабря отмечает 
свое 100-летие. 

Основные задачи, 
которые стоят сегод-
ня перед Департа-
м е н т о м  в о е н н о й 
контрразведки ФСБ 

России, — это прежде всего про-
тиводействие иностранным раз-
ведкам, которые пытаются по-
лучить информацию о Воору-
женных силах РФ. Кроме того, 
в о е н н ы е  к о н т р р а з в е д ч и к и 
должны добывать развединфор-
мацию об угрозах безопасно-
сти, пресекать террористиче-
скую и диверсионную деятель-
ность, направленную против 
войск. В ведении департамента 
военной контрразведки — защи-
та сведений, составляющих го-
сударственную тайну, борьба с 
организованной преступно-
стью, коррупцией, незаконным 
оборотом оружия и наркотиков 
в войсках.

Конечно, в день 100-летия во-
енные контрразведчики будут 
чествовать своих ветеранов. В 
том числе тех, кто служил в ле-
гендарном «Смерше». Первое 
боевое крещение сотрудники 
«Смерша» приняли на Курской 
дуге летом 1943 года. По сооб-
щениям разведки, немецкое ко-
мандование готовилось взять 
реванш после сокрушительного 
поражения под Сталинградом. 
Войска вермахта активно по-
полнялись людьми и новыми 
образцами военной техники. В 
этих условиях основной задачей 
армейских чекистов было обес-
печение скрытности подготовки 
советских войск к контрудару 
на Курской дуге. 

Захваченные у вражеских 
агентов радиостанции использо-
вались в радиоиграх, с помощью 
которых военным чекистам уда-
лось перехватить каналы связи 
абвера с агентурой, вывести на 
советскую территорию ряд не-
мецких шпионов и диверсантов, 
внедрить своих агентов в разве-
даппарат противника, организо-
вать систематическую поставку 
дезинформации немецкому во-
енному командованию.

Как заявил накануне юбилея 
в интервью ТАСС руководитель 
Департамента военной контр-
разведки ФСБ России генерал-
полковник Николай Юрьев, и 
сегодня Вооруженные силы Рос-
сийской Федерации по-прежне-
му представляют первоочеред-
ной интерес для зарубежных 
спецслужб. По его словам, сви-
детельство этому  — разоблачен-
ные военными контрразведчи-
ками десятки агентов спец-
служб США, Великобритании, 
ФРГ, Испании, Швеции, Литвы, 
Латвии, Эстонии, Грузии, Поль-

ши. Серьезной угрозой для ар-
мейских подразделений остает-
ся и терроризм. Только за по-
следние пять лет органами без-
опасности в войсках предотвра-
щено четыре террористических 
акта и шесть преступлений тер-
рористической направленно-
сти, пресечена деятельность 25 
террористических и экстре-
мистских группировок.

Из незаконного оборота изъ-
ято более 2 тысяч единиц огне-
стрельного оружия и около 2 
млн боеприпасов, 377 самодель-
ных взрывных устройств, более 
32 тонн взрывчатых веществ.

Рассказал генерал Юрьев и о 
работе российских военных 
контрразведчиков в Сирии. Он 
напомнил, что в сентябре 2015 

года на аэродроме Хмеймим 
была развернута российская 
группировка войск. Вместе с 
войсками прибыли и военные 
контрразведчики. 

«Основная задача оператив-
ной группы военной контрраз-
ведки в Сирии — обеспечение 
безопасности базы российских 
ВКС. И справляется она с ней 
успешно», — отметил глава де-
партамента ВКР ФСБ. Он под-
черкнул, что добываемая со-
трудниками оперативной груп-
пы информация используется 
командованием при принятии 
решений о проведении специ-
альных и войсковых операций. 
За достигнутые результаты в 
ходе выполнения задач в Сирий-
ской Арабской Республике де-

вять  сотрудников  военной 
контрразведки удостоены госу-
дарственных наград.

Отдельно Николай Юрьев 
остановился на борьбе с кор-
рупцией в армии. По его дан-
ным, на основании материалов, 
п р е д о ста вл е н н ы х  в о е н н о й 
контрразведкой, следственны-
ми органами возбуждено более 
7,5 тысячи уголовных дел кор-

рупционной направленности. 
Возвращено в доход государства 
около 25 млрд рублей, предо-
твращено нанесение ущерба бо-
лее чем на 50 млрд. Среди наи-
более резонансных дел — дела 
«Оборонсервиса», «Славянки» 
и «Воентелекома».   

Всего за годы войны органами советской военной контрразведки было проведено более 180 радиоигр, в отдельные периоды — до 70 радиоигр одновременно. 

А К Ц Е Н Т

Военные контрразведчики 
разоблачили десятки агентов спецслужб 
США, Великобритании, ФРГ, Испании, 
Швеции, Литвы, Латвии, Эстонии, 
Грузии, Польши
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Николай Юрьев: за последние пять 
лет органами безопасности в войсках 
предотвращено четыре теракта.

Звезды 
подождут

Затем категории были присвоены отелям в горо-
дах — участниках чемпионата мира по футболу 
2018 года. Туристы должны понимать, за какой 

набор услуг определенного качества они платят деньги, от-
мечали эксперты «РГ». Но пока предельно конкретного до-
кумента на сей счет нет.

Кроме того, замминистра экономического развития 
Сергей Галкин отметил, что замечания и предложения оте-
льеров не были учтены в проекте постановления об обяза-
тельной классификации. Однако они принципиальны. 
Кроме того, подчеркнул замминистра, предложенный про-
ект «вводит повышенные требования к оценке персонала 
и платную квалификацию, что усложнит процедуру найма 
при нехватке кадров и низких зарплатах в отрасли». «Ми-
нистерство в оперативном режиме, в тесном взаимодейст-
вии с бизнесом и экспертным сообществом доработает 
проекты постановлений в ближайшее время», — сообщил 
Сергей Галкин.

Остается открытым и вопрос, как классифицировать 
средства размещения до 50 номеров, в первую очередь это 
относится к мини-гостиницам и частникам, которые, на-
пример, сдают комнаты отдыхающим. «Если человек при-
строил к своему дому 5—10 комнат и сдает их отдыхаю-
щим, это не считается гостиницей, дом оформлен как ин-
дивидуальная жилая постройка. И привести такое «средст-
во размещения» к формату гостиницы тоже нельзя, так 
как высокие налоги просто задушат этот вид бизнеса, ко-
торый и так длится всего 2,5—3 месяца», — отметил Барзы-
кин. Однако деньги частники зарабатывают, и немалые. 
Сколько налогов теряет государство — не скажет никто. 
«Выход, на мой взгляд, в патентах, которые должны полу-
чать частники. Надеемся, что минэкономразвития займет-
ся этой темой», — сказал эксперт.  

1

— Названы самые популярные достопримечательности 
России
rg.ru/art/1630474 

НАГРАДА 
Вчера колумнисту 
«Российской газеты» 
Якову Миркину вручена 
премия имени академика 
Н.П. Шмелева

Нам 
надо расти

Игорь Горин

Яков Миркин хорошо известен читателям «Российской 
газеты» аналитическими статьями о текущем моменте. 
Но не одно лишь доскональное знание предмета подку-
пает в публикациях доктора экономических наук, заве-
дующего отделом международных рынков капитала Ин-
ститута мировой экономики и международных отноше-
ний РАН. За эмоциональными, выстраданными строчка-
ми экономиста — искренняя тревога гражданина за буду-
щее своей страны, неустанные попытки достучаться до 
высоких кабинетов и до наших сердец. 

Что ждет нас в 2019 году? Как обезопасить себя от 
«трясучки» на рынке? «Есть только один способ, — неде-
лю назад писал Яков Миркин в «Российской газете», — 
быстро, с опережением других расти в реальной эконо-
мике и финансах. Резервов на все внешние воздействия, 
бросающие то в жар, то в холод, не напасешься. Нам 
просто нельзя быть мелкими во всем, кроме сырья, — раз-
несут. Растащат, закормят санкциями, если не будем ра-
сти с темпами хотя бы 4—5 процентов в год. Расти!»

Расти! — профессиональное и жизненное кредо Якова 
Миркина. Вчера нашему автору была вручена премия 
имени академика Н.П. Шмелева «За выдающиеся дости-
жения в области экономической публицистики», учре-
жденная Международным  научно-общественным жур-
налом «Мир перемен» и Национальным резервным бан-
ком. 

Не оставляйте стараний, Маэстро!  

Расти! — профессиональное и жизненное кредо Якова Миркина. 
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Удаленный доступ

Смотрю на часы: 6.30 
утра.

— Ну, Ломоносовы, 
вперед. Прибавили темп, — снова 
командует Лена. И уже, оборачи-
ваясь ко мне: «А вы в курсе, что 
мы идем как раз по той дороге, по 
которой Михаил Васильевич шел 
с обозом в Москву из Архангель-
ска?» Я, изумленный таким фак-
том, недоверчиво бурчу что-то 
вроде «Да ладно…» 

— Нет, правда, — убежденно го-
ворит она. — Мы в Википедии даже 
вычитали, что тракт проходил как 
раз через нашу деревню, она же 
очень старая. Мы сами удивились. 
А сейчас привыкли. Нам, навер-
ное, дух Ломоносова помогает 
идти. Семке-то уж точно!

«Вы по какому вопросу к Гла-
ве?» — строго спрашивает секре-
тарша в приемной. «Да мне Вале-
рий Александрович на 18.00 назна-
чил… По вопросу развития инфра-
структуры…» — неубедительно 
бормочу я. «Ждите», — следует 
указание. Жду. Мимо меня в каби-
нет пробегают какие-то важные 
люди в цивильных костюмах, из-
за двери слышатся обрывки фраз 
«обеспечить газоснабжение»… 
«метраж поплыл»… «объемы, 
объемы где?». Проходит час. За 
дверью Главы кипят совещания. 
По большим, глобальным вопро-
сам. А мне нужно о двух мальчиш-
ках потолковать. О том, что 
ежедневно у них батарейки на но-
гах садятся. И подзаряжать их 
приходится через каждые три ки-
лометра. Можно, конечно, и чаще, 
но вся семья живет на 15 тысяч рэ 
в месяц — на папину зарплату. И 
сколько при таких деньжищах 
конфет купишь для «подзаряд-

ки»? Нет, не серьезно, не глобально 
все это. Но сижу, жду.  

Удар молнии
Пошел снег. Красивый такой, 

мягкий. И — мокрый. В который 
раз ругаю себя: «Шапку-то поче-
му не взял? Пройти от гостиницы 
до автобусной остановки — одно 
дело, а пилить километры с непо-
крытой головой — совсем дру-
гое». Черт меня дернул причи-
тать вслух! «Дядя Олег, возьмите 
мою, — простодушно сдирает со 
своей головы Сема. — Я могу и без 
нее». Стыд и позорище! Понят-
ное дело, отказываюсь. Снег на-
чинает уже валить хлопьями. 

— Зонтик бы сейчас не поме-
шал… — начинаю скулить поти-
хоньку.

— Ой, не надо, — как-то даже 
пугается Лена. — Мы в мае вот 
так же шли, началась гроза, ли-
вень, я зонт открыла. И вдруг — 
ба-бабах!!! В зонт молния удари-
ла! Представляете? Слава Богу, 
ребята от меня далеко были. Я 
отключилась даже. Вся рука по-
том синяя была. Перепугалась 
страшно!

На новом месте Жуковы об-
устраивались основательно. Раз-
били большой огород, сделали за-
гоны для кроликов, собаки, кош-
ки — все, как положено. Попроси-
ли местный департамент образо-
вания помочь с подвозом в шко-
лу. Те сказали — да не вопрос. Ка-
ждое утро к дому подъезжал ста-
ренький микроавтобус, забирал 
Стасика (Сема до первого класса 
еще не дорос) и увозил в школу. 
Глава семьи шел на местную газ-
промовскую компрессорную 
станцию, где он устроился рабо-

чим (с дипломом строителя, как 
оказалось,  в «Газпроме» не 
очень-то выбьешься в люди, нуж-
но профильное образование), 
мама кухарила по дому, хозяйст-
вовала от души.

А 22 января 2017 года автобус 
почему-то не приехал.

 «Мы не можем позволить, что-
бы детей в школу возил не приспо-
собленный для этого автотран-
спорт, — властно говорит Глава. — 
Что случись — кого привлекут? Во-

дителя. Откуда он? Из департа-
мента образования. В чьем он веде-
нии? Администрации. Кто ее Гла-
ва? Вот я и сяду». 

— Так пусть бы возили на школь-
ном автобусе, — осторожно предла-
гаю я.  

— Дорога там плохая, не для 
школьного автобуса, — парирует 
Валерий Александрович. — Она 
грунтовая, а нужен асфальт ши-
риной 6 метров, да еще место для 
разворота автобуса, да еще оста-
новка автобусная, освещение обяза-
тельно, знаки дорожные.

— Я был в деревне, там и оста-
новка стоит, и столб фонарный, и 
даже знаки дорожные видел, — не 
очень вникаю я в суть проблемы.

— Это мы сделали по решению 
суда. Мать этих ребят подала на 
нас в суд. Он постановил: поста-

вить в деревне автобусную оста-
новку. Но автобус все равно ходить 
туда не будет. Дорога-то плохая.

— А зачем тогда остановку по-
ставили?! 

— Суд постановил — мы испол-
нили решение. 

Слезы по ночам
После Свято-Троицкого Дани-

лова монастыря поворачиваем 
налево и вниз. Смотрю на часы: 
7.20 утра. Идем прямо по дороге, 

по которой, объезжая нас, проно-
сятся машины. Хочется пойти по 
тротуару, но его нет.  Даже обочи-
ны — и той нет. Только дорога — и 
сразу канава. «Вы не удивляй-
тесь, — остужает мой праведный 
гнев Лена. — Я уже задавала в ад-
министрации вопрос насчет тро-
туаров на этой дороге, людям-то 
где ходить?»

— Дайте угадаю, что они отве-
тили, — пытаюсь сообразить.

— Не угадаете. Сказали — а за-
чем там ходить? 

«Вы знаете, во сколько обой-
дется асфальтирование двух ки-
лометров дороги до деревни Чаш-
ницы, где Жуковы живут? — зада-
ется риторическим вопросом Гла-
ва. — Считайте: один квадрат-
ный метр, в среднем, 2,5 тысячи 
рублей. Ширина 6 метров. Итого 

два километра — 30 миллионов. У 
нас таких денег нет. Вывод — надо 
оставлять детей в школе-интер-
нате, на пятидневку, и дело с кон-
цом».

—  Вы бы своих оставили? 
— Некорректно ставите во-

прос…
Идем по Советской улице. На 

часах 7.45. Мимо едут автобусы, 
такси. «А почему не воспользо-
ваться автобусом?» — спрашиваю 
у Лены. «Иногда мы едем на 
нем, — отвечает она. — Но это, ког-
да есть деньги. А чаще всего в кар-
мане ни копейки. Нас уже эта 
жизнь достала, когда в букваль-
ном смысле каждые 10 копеек 
считаешь».

— Может, тогда, действитель-
но, оставлять на пятидневку? — 
размышляю я вслух. — Там и по-
кормят, и проследят.

Сема, внимательно слушав-
ший наш разговор с мамой, 
вдруг останавливается и тихо, 
так, что я даже сперва не слышу, 
говорит: «Тогда я буду опять ре-
веть всю ночь. Я не могу без 
мамы и папы».

— И я не могу, — поддерживает 
брата Стас. — Мы уже пару раз 
оставались, лучше не вспоми-
нать… Я все для Семки сделаю, 
если кто обидит, драться за него 
полезу, не раздумывая, даже, 
если парень в три раза выше и 
сильнее меня будет. А вот, что де-
лать, когда он ревет всю ночь на-
пролет, — не знаю. Сижу рядом, 
глажу по голове, а все без толку.

Кто быстрее?
— Местный суд постановил, 

что до 1 сентября этого года долж-
но быть возобновлено движение 

школьного автобуса по маршруту 
деревня Чашницы — село Красное и 
далее. Автобус не ходит и даже в 
следующем году не пойдет? — уточ-
няю у Главы.

— Нет, — жестко отвечает он. — 
Надо было думать, когда выбирали 
место для постоянного прожива-
ния. Мало ли, кому где жить захо-
чется.

Недалеко от школы мы с Се-
мой и Стасом последний раз 
«подзаряжаем» батарейки для 
ног, съедая по оставшейся конфе-
те и запивая горячим чаем. 

— Вы сейчас в Москву, до-
мой? — улыбается Сема.

— Посплю немного и поеду, — 
честно признаюсь я.

— А давайте поспорим, кто бы-
стрее дома будет: вы или мы? — 
неожиданно предлагает он. — 
Только стартуем в 2 часа дня, по-
честному!

Ровно в два я нажимаю на пе-
даль газа. Понеслись дома, дере-
вья за окном, часовни. Через не-
сколько километров слева возни-
кает потрясший меня своей нео-
быкновенной величественно-
стью и красотой Храм Святого 
Духа. Я начинаю притормажи-
вать — куда спешить, если все рав-
но проиграю? До дома почти 170 
километров. Лучше полюбуюсь 
пейзажем.

Ровно в 16.40 звоню Лене на 
мобильный из квартиры. Трубку 
берет Сема. «Ладно-ладно, — шут-
ливо ворчу я. — С меня, так и 
быть, два кило конфет. Проиг-
рал».

— Да нет, — устало говорит 
Сема. — Нам еще с километр до 
дома идти. Вы выиграли, дядя 
Олег. 

Машины старательно объезжают детей и их маму. Некоторые в знак поддержки сигналят  (слева)  Стас, Сема и Лена идут в школу по тракту, по которому Ломоносов шел в Москву

А К Ц Е Н Т

Смотрю на часы: 6.30 утра. 
— Ну, Ломоносовы, вперед. Прибавили 
темп, — снова командует Лена 
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РЕЛИГИЯ Что думают 
на Украине о новом 
митрополите 
Епифании

Скажут назвать 
яблоню грушей — 
назовет! 

Елена Яковлева

Как каноническая Украинская православная церковь 
воспринимает решения прошедшего в субботу в Киеве 
«объединительного собора», «РГ» рассказывает глава ее 
пресс-службы Василий Анисимов.

С каким ощущением вы живет после «объединительного 
собора»?

ВАСИЛИЙ АНИСИМОВ: Мы воспринимаем это как беззаконие. 
И с правовой точки зрения — потому что нарушается 
Конституция и законы Украины. И с канонической — по-
тому что нарушаются законы Церкви. Мы находимся в 
ситуации тотального канонического и государственного 
беззакония.

Что говорят епископы, священники, прихожане?
ВАСИЛИЙ АНИСИМОВ: Наши священники как были священни-
ками Украинской православной церкви, так и оста-
лись. Мы законопослушны и государству, и Церкви, и 
особенно не переживаем: нас же не раскрестили. Это 
они раскрестили сами себя — непонятно для чего. Те-
перь вот ждут томос, на основании которого начнут 
юридическую легитимизацию своей организации — и 
сколько еще там дров наломается... Они ведь не имеют 
права делать того и этого, а делают. А государство вме-
сто того, чтобы за-
щищать нас, наобо-
рот, создает различ-
ные препятствия 
для функциониро-
вания канониче-
ской Украинской 
православной цер-
кви, нарушает пра-
ва верующих.

Если посмотреть 
на события «объе-
динительного со-
бора» с точки зре-
ния интриги, то 
получается, что 
победил Денисенко. Пожелания Константинопольско-
го патриарха Варфоломея о том, чтобы выбрали кого-
то из его экзархов, не сбылось, пожелания Порошенко, 
чтобы выбрали митрополита Винницкого Симеона, 
не сбылось, а выбрали, у нас говорят, «тень Денисен-
ко»…

ВАСИЛИЙ АНИСИМОВ: Причем едва различимую. Под фанфа-
ры избрали себе «отца украинской нации». Слушайте, 
а что этот «отец» знает, что он написал, что сделал. Он 
вообще юн и собачьей будки не построил. Вы такого 
«отца нации» себе бы избрали?! Хотя бы какими-то 
аферами и скандалами прославился (смеется. — Прим. 
ред.). Но теперь он архипастырь всей украинской на-
ции. Хотя, судя по его поведению, он сам не понимает, 
куда попал.

А Филарет Денисенко, все это провернувший, по сути по-
литикан в церкви?

ВАСИЛИЙ АНИСИМОВ: Он замечательный аферист. В 60-е годы 
XX века, выполняя задания партии и правительства, за-
крывал духовную семинарию, потом Киево-Печерскую 
лавру. Представляете, какой реликт… Динозавр из еще 
сталинской эпохи. При Горбачеве он был разоблачен как 
агент КГБ по кличке «товарищ Антонов». Закрывал хра-
мы, вызывал священников в КГБ. Будучи епископом, 
имел семью и детей. Потом по нахальству своему стал 
это опровергать — дети обиделись, созвали пресс-конфе-
ренцию. Окончилось тем, что его выгнали. Но когда глав-
ный атеист страны Леонид Кравчук стал президентом, он 
вместо того, чтобы отправить Денисенко на заслужен-
ную пенсию от КГБ, решил создать Церковь. И создали 
Церковь, никем в мире не признаваемую. Во главе с чело-
веком, который при Сталине был сталинистом, при 
Брежневе — брежневистом, при Кравчуке — кравчуков-
цем, а условие его выживания — всегда у власти при пра-
вой ноге. Это прожженный аферист европейского уров-
ня.

А Епифаний, как и Филарет, будет делать все, что 
власть скажет. Сказали Филарету, что убийства на Дон-
бассе — это не грех, он повторил. Сказали, что россияне и 
Путин — агрессоры, — повторил. Скажут назвать яблоню 
грушей — он назовет. Это абсолютно сервильные люди из 
абсолютно сервильной структуры. А каноническая Укра-
инская православная церковь не пресмыкается и не 
гнется. Она еще и при советской власти была такой — луч-
ше тюрьма, чем предательство веры.

Почему к Филарету бежит благословляться, например, 
Юлия Тимошенко?

ВАСИЛИЙ АНИСИМОВ: Ну она в Японии побежала в синтоист-
ский храм свечки ставить. Наши политики еще те веру-
ющие… Порошенко у униатов причащается. Достаточ-
но того, что на «объединительном соборе» он ни разу 
не произнес имя Спасителя. Это как если бы маркси-
сты собрались и о Марксе не вспомнили. Они о чем 
только не говорят, кроме сути. И созданная ими «цер-
ковь» еще поведет себя по законам «политической бан-
ды»… 

«Отцом 
украинской 
нации» избрали 
едва заметную 
«тень» 
Филарета 
Денисенко

РЕШЕНИЕ Мамаева и Кокорина 
не отпустили из СИЗО

Судье пришли 
угрозы

Иван Егоров

Мосгорсуд вчера признал закон-
ным продление ареста футболи-
стам Павлу Мамаеву и Александ-
ру Кокорину, которых обвиняют 
в хулиганстве и побоях.

С жалобой в Мосгорсуд на по-
становление Тверского районно-
го суда о продлении до 8 февраля 
срока ареста обратилась защита 
футболистов. Адвокаты просили 
освободить их подзащитных из-
под стражи под залог, домашний 
арест или запрет определенных 
действий. Кроме того, защита 
футболистов в очередной раз 
обратилась с ходатайством о пе-
реквалификации обвинения в 
связи с тем, что, по данным эк-
спертизы, потерпевшим был при-
чинен легкий вред здоровью. Ад-
вокаты настаивают на том, что в 
действиях футболистов не было 
хулиганства и им можно вменить 
только статью УК РФ о побоях.  

 По мнению Кокорина, потер-
певшим нанесен легкий вред, ко-
торый можно назвать «натяну-
тым». Мамаев сообщил суду, что 
одному из потерпевших, Вита-
лию Соловчуку, он по собствен-
ной инициативе выплатил 500 
тысяч рублей компенсации за 
причинение легкого вреда здоро-
вью. 

В свою очередь, следователь 
на заседании суда заявил, что но-
вых обстоятельств для смягчения 
меры пресечения не появилось. 
Он также сообщил, что расследо-
вание этого уголовного дела пла-
нируется закончить уже в январе 
2019 года, после чего оно будет 
передано в суд.  

Два инцидента с участием 
футболистов произошли утром 8 
октября. Сначала, по данным 
следствия, Кокорин с братом, Ма-
маев и их друзья избили водителя 
одной из ведущих Первого канала 
— Виталия Соловчука. После чего 
в кафе им под «горячую руку» по-
пали чиновник Минпромторга 

Денис Пак и гендиректор НАМИ 
Сергей Гайсин.

Футболисты два дня не выхо-
дили на связь.  Однако после того 
как следственные органы «на-
стойчиво попросили» появиться 
для дачи объяснения, они приеха-
ли в полицию и были помещены в 
изолятор. 

Вчера вечером стало известно, 
что после рассмотрения апелля-
ционной жалобы в Мосгорсуд по-

ступило анонимное электронное 
письмо с угрозами и требовани-
ем отпустить футболистов на сво-
боду. В пресс-службе столичного 
суда корреспонденту «РГ» приве-
ли выдержки из текста «посла-
ния» неизвестного: «Хочу оста-
вить жалобу. Ну, или предостере-
жение. Если сегодня Павел Мама-
ев и Александр Кокорин не будут 
выпущены на свободу, я буду вы-
нужден на неделе устроить ми-
тинг (...). А судья пусть ходит с ох-
раной, потому что ему вообще не 
жить. Ждите изменений в своей 
жизни...».

Как отметили в столичном 
суде, полученная информация об 
угрозах передана в ГУ МВД Рос-
сии по Москве для проверки и 
принятия незамедлительных и 
необходимых мер реагирования 
по обеспечению безопасности су-
дей. Также, по данным пресс-
службы, в настоящее время реша-
ется вопрос о предоставлении су-
дье государственной защиты.  

Мамаев сообщил, 
что потерпевшему 
Соловчуку 
он выплатил 
500 тысяч рублей 
компенсации

ВЫСШАЯ ШКОЛА  Завершено создание учебного комплекса 
«История для экономистов» 

От Ромула 
до наших дней
Валерий Выжутович

И
нтегрированный учеб-
ный комплекс «История 
для экономистов», рабо-

та над которым продолжалась в 
течение пяти лет, удостоен пре-
мии «Экономическая книга 
года». Это объемистый труд в 
двух томах под общей редакцией 
академика РАН А.Д. Некипелова 
и президента ТПП РФ С.Н. Каты-
рина (авторы Н.И. Дедков, Г.А. 
Бордюгов, Е.И. Щербакова и др.) 
Издание подготовлено в Москов-
ской школе экономики МГУ при 
поддержке Публичного акцио-
нерного общества «Нефтяная 
компания «Роснефть». О новом 
учебнике рассказал «РГ» руко-
водитель авторского коллектива 
кандидат исторических наук Ни-
кита Дедков. 

Учебников по истории, в том 
числе и новых, как будто бы 
хватает. Чем созданный вами 
двухтомник отличается от 
подобных изданий?

НИКИТА ДЕДКОВ: Наверное, тем, что в 
его основу положен комплексный 
подход к изучению всемирной и 
отечественной истории с упором 
на выявление взаимосвязей меж-
ду экономическими, политиче-
скими, социальными и культур-
ными процессами. Важной осо-
бенностью издания является сме-
щение акцентов с традиционного 
для учебника сухого перечисле-
ния фактов на объяснение исто-
рического процесса. В состав 
учебного комплекса входят муль-
тимедийные материалы, разме-
щенные на сайте МШЭ МГУ.

А почему экономисту вообще 
нужно знать историю?

НИКИТА ДЕДКОВ: Во введении к наше-
му двухтомнику можно про-

честь ответ на этот вопрос. Пло-
хому экономисту, конечно, не 
нужно знать историю. У него 
есть начальство, которое само 
знает, что делать. Но экономика 
как наука в значительной мере 
занимается человеком эконо-
мическим. Кроме того, в каждом 
из нас скрываются еще и чело-
век социальный, политический, 
религиозный, культурный. Объ-
единив эти ипостаси, мы полу-
чим человека исторического, 
потому что все его особенности 
и пристрастия формировались в 
ходе исторического развития и 
только через изучение истории 
могут быть поняты и объясне-
ны.

Однако раньше мы успешно об-
ходились историей отечест-
венной, всеобщей, экономиче-
ской. Зачем понадобилась их 
интеграция?

Н И К И ТА  Д Е Д К О В :  В современном 
мире нет изолированных эконо-
мических систем, и отсутствие 
необходимости во взаимодейст-
вии с зарубежными партнерами 
может быть результатом только 
каких-то экстраординарных об-
стоятельств. Рассчитывать на то, 
что профессиональный эконо-
мист высокого класса будет 
иметь дело с представителями 
только одной страны, одной 
культуры, не приходится. Зато, к 

сожалению, отнюдь не редкими 
являются экономические про-
блемы, которые порождаются не-
знанием, непониманием или иг-
норированием религиозно-куль-
турных и социально-политиче-
ских факторов. 

Ваш учебный комплекс охва-
тывает шесть тысячелетий — 
от возникновения цивилизации 
в Древнем Египте до конца XX 
века, но при этом ставит перед 
собой узкую задачу — стать по-
лезным инструментом для бу-
дущего экономиста. Как этого 
можно добиться?

НИКИТА ДЕДКОВ:  Стремясь научиться 
пониманию настоящего через 
прошлое, мы не концентрируем-
ся на классических вопросах 
«когда», «где» и «кто». С нашей 
точки зрения, гораздо важнее в 
каждом случае знать, почему и 
каким образом возникло то или 
иное историческое явление, ви-
деть и уметь выявлять причин-
но-следственные связи, прио-
брести навыки анализа, которые 
впоследствии можно будет ис-
пользовать в профессиональной 
деятельности. Задача нашего 
проекта — стать практически по-
лезным ключом к пониманию и 
изучению истории. Мы не хотим 
вести своих студентов за руку. 
Правильные объяснения чело-
век должен уметь находить сам — 
именно для этого он и проходит 
курс обучения. История дала че-
ловечеству предостаточно уро-
ков, материал ее необозрим и не-
исчерпаем, и для понимания дей-
ствительности нет нужды пы-
таться охватить в курсе изуче-
ния истории всё и вся, включая 
самые последние события. Бро-
сить беглый взгляд на общий ход 
мировой истории, вычленить от-
дельные — безусловно, далеко не 
все — ключевые ее узлы, на при-
мерах посмотреть, как и почему 
развиваются исторические про-
цессы — вот в чем была задача на-
шего комплекса. Здесь есть ин-
формация и здесь есть необходи-
мые объяснения, учитывающие 
многолетний опыт преподава-
ния настоящего курса истории в 
Московской школе экономики 
МГУ имени М.В. Ломоносова, так 
что каждый желающий найдет, 
как их применить, в том числе и 
для понимания дня сегодняшне-
го .  Ка к  го в о р и л и  д р е в н и е, 
sapienti sat — разумному доста-
точно. 

А К Ц Е Н Т

Важной особенностью издания является 
смещение акцентов с сухого 
перечисления фактов на объяснение 
исторического процесса

Этот новый учебник получил 
престижную премию.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пострадавшим за веру украинцам могут 
облегчить получение гражданства РФ
Депутаты Госдумы могут подготовить поправки об особом по-

рядке получения российского гражданства для пострадавших 

по религиозному признаку украинцев. Кроме того, готовится 

обращение на эту тему к парламентариям ОБСЕ. Об этом во 

вторник заявил журналистам председатель нижней палаты 

парламента Вячеслав Володин. «Сегодня на Украине грубо на-

рушается один из базовых конституционных принципов — 

свобода вероисповедания», — сказал глава нижней палаты 

парламента РФ. В обращении к Парламентской Ассамблее 

ОБСЕ, а также в другие межпарламентские организации и на-

циональные парламенты стран Европы депутаты собираются 

заявить о недопустимости разжигания религиозной розни и 

гонений против верующих и священнослужителей на Украи-

не. ПА ОБСЕ «давно пора дать оценку действиям Киева и лич-

но Петра Порошенко», считает Володин. «Необходимо пред-

принять действия, которые заставят украинские власти пре-

кратить давление на духовенство и прихожан, — уверен он. — 

На священнослужителей Украины оказывается давление, 

проводятся обыски и допросы».

Возможна и подготовка законодательных предложений, пред-

усматривающих особый порядок получения российского 

гражданства для пострадавших по религиозному признаку 

украинцев.

Подготовила Татьяна Замахина
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ДОКУМЕНТ Обнародован 
проект соглашения 
между Россией 
и Белоруссией 
о взаимном признании виз

Перекресток 
шести дорог

Екатерина Забродина

На интернет-портале правовой информации РФ появил-
ся текст проекта Соглашения между правительствами 
России и Белоруссии о взаимном признании виз и по 
иным вопросам, связанным с въездом иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства на территории стран—участ-
ниц Союзного государства.  Ранее президент Белоруссии 
Александр Лукашенко обещал, что документ будет под-
писан после того, как пройдет необходимые внутригосу-
дарственные процедуры в Минске. Как передает агентст-
во БЕЛТА, вчера начальник Департамента по гражданст-
ву и миграции МВД Белоруссии Алексей Бегун подтвер-
дил, что это та самая версия документа, которая получи-
ла положительные заключения от профильных ведомств 
республики и сейчас находится на рассмотрении в Адми-
нистрации президента. 

Распоряжение правительства РФ предписывает одо-
брить представленный МИД России и «предварительно 
проработанный с белорусской стороной» проект Согла-
шения. Документ признает, что страны—участницы До-
говора о создании Союзного государства стремятся к 
«формированию миграционного пространства на общих 
принципах». Предполагается, что иностранцы, получив-
шие визу России либо Белоруссии, имеют право въехать 
и на территорию второй страны на срок ее действия или 
проследовать через нее транзитом. При этом каждая из 
сторон сохраняет за собой право отказать во въезде ино-
странцу или сократить срок его пребывания на своей 
территории, «если это необходимо в целях обеспечения 
безопасности». Граждане третьих стран въезжают на 
территорию каждого из государств—участников Согла-
шения и выезжают с нее через пункты пропуска или «не-
посредственно с территории государства другой Сторо-
ны по используемым путям международных железнодо-
рожного и воздушного сообщений, а также по используе-
мым путям международного автомобильного сообще-
ния». Они перечислены в отдельном приложении. Это 
участки автотрасс Юховичи — Долосцы (А-117 Опочка — 
Новополоцк), Езерище — Невель (М-20 Киев — Санкт-Пе-
тербург), Лиозно — Кругловка (А-141 Витебск — Смо-
ленск), Редьки — Красная Горка (М-1 Минск — Москва), 
Звенчатка — Дубровичка (А-101 Бобруйск — Москва) и 
Селище — Новозыбков (М-13 Гомель — Брянск). •

СКАНДАЛ Объявленная Порошенко «охота на ведьм» ударила по его семье

Начнет с себя?
Петр Лихоманов

П
резидент Украины Петр 
Порошенко объявил чист-
ку спецслужб и правитель-

ственных органов от людей, име-
ющих родственников в России и 
Крыму. Эта инициатива ударила 
по Порошенко рикошетом: укра-
инские СМИ напомнили ему, что 
российские родственники есть не 
только у руководителей украин-
ской внешней политики и армии, 
но и в самой президентской семье. 
Исходя из вскрывшихся фактов и 
предложенной логики, Порошен-
ко теперь должен подать в отстав-
ку, шутят украинцы в соцсетях.  

Напомним, о начале проверки 
украинских госслужащих на на-
личие родственных связей со 
«страной-агрессором» Порошен-
ко объявил в связи со скандалом 
вокруг заместителя начальника 
украинской разведки Сергея Се-
мочко. Его жена получила россий-
ское гражданство после воссоеди-

нения Крыма с Россией. «Если 
станет вопрос по ответственности 
или увольнению, за мной не зар-
жавеет», — заверил украинских 
журналистов Порошенко. Но, не 
дожидаясь окончания проверки, 
местные СМИ указали ему на ло-
гово «российских шпионов» в не-
посредственной близости от него. 
Итак, безусловному лишению де-
путатской неприкосновенности и 
запрету занимать государствен-
ные должности впредь подлежит 
старший сын президента Алексей, 
депутат Верховной рады. Его су-
пруга Юлия — гражданка России, и 
познакомились они в Санкт-Пе-
тербурге. Ее отец — военный пен-
сионер, дядя и тетя живут в Крыму 
и голосовали на референдуме за 
присоединение к России, да и 
сама Юлия, как утверждают укра-
инские СМИ, до сих пор прописа-
на в городе на Неве. Будет ли пре-
зидент применять санкции к сыну 
и невестке — вопрос не праздный.

Не менее красноречива исто-

рия любви и главы украинского 
МИД Павла Климкина. Мало того, 
что он сам родился в Курске и 
окончил российский вуз, его ны-
нешняя жена Марина — дочь живу-
щего в Крыму генерал-майора в 
отставке Юрия Васильевича Ми-
хайленко, приветствовавшего ре-
ферендум на полуострове, и на-
гражденного в 2014 году медалью 
Министерства обороны России 
«За возвращение Крыма». В Кры-
му живет и младший брат коман-
дующего украинской группиров-
кой на Донбассе Сергея Наева — 
Максим, один из руководителей 
крымской почты.  О «непатрио-
тичном» родственнике Наеву 
пришлось рассказать еще в мо-
мент назначения на должность 
под давлением СМИ.  Похоже, По-
рошенко не учел количества рос-
сийских родственников у граждан 
Украины. Коль скоро даже вокруг 
президента Украины сплошные 
«российские шпионы», то что го-
ворить о простых украинцах. •

ДИПЛОМАТИЯ 

В ООН передали 
сирийский 
список 

ШАГ К МИРУ

Константин Волков, Женева

Россия, Турция и Иран обсудили 
в ООН в Женеве согласованный 
список состава сирийского кон-
ституционного комитета. Это 
один из самых значительных ша-
гов в сирийском урегулирова-
нии, сравнимый с началом дого-
воренностей о прекращении 
огня. Подготовленный список 
был передан спецпосланнику 
генсека ООН по Сирии Стаффану 
де Мистуре во Дворце наций ООН 
министром иностранных дел РФ 
Сергеем Лавровым и его турец-
ким и иранским коллегами Мев-
лютом Чавушоглу и Джавадом 
Зарифом, специально прилетев-
шими ради этого в готовящуюся к 
Рождеству Швейцарию. После со-
вещания, продолжавшегося пять 
часов вместо запланированных 
двух, министры трех стран — га-
рантов Астанинского процесса 
выступили с совместным заявле-
нием. По поручению собравших-
ся итоговое заявление зачитал 
Лавров.

В заявлении сказано, что «сто-
роны представили позитивные 
результаты консультаций с си-
рийской стороной по созданию 
конституционного комитета Си-
рии». 

Также стороны договорились 
содействовать проведению пер-
вого заседания конституционно-
го совета в начале 2019 года.Спи-
сок был составлен тремя сторо-
нами — гарантами Астанинского 
мирного процесса — Россией, 
Ираном и Турцией. Он включает 
150 человек и разделен на три 
группы. Первая — представители 
официального Дамаска. 

Вторая — представители оппо-
зиции, список был составлен ту-
рецкой стороной. И третья, са-
мая спорная, — это 50 кандида-
тур, предложенных ранее Стаф-
фаном де Мистурой. В этой груп-
пе оказались представители са-
мых разных политических тече-
ний, от сирийских феминисток 
до членов боевых организаций. И 
если сторонницы женского рав-
ноправия ни у кого особых воз-
ражений не вызвали, то борода-
тые люди из течений с различны-
ми угрожающе звучащими на-
званиями заставили дипломатов 
понервничать. •

КОММЕНТАРИЙ Премьер 
Британии перенесла 
голосование 
по брекзиту на январь 

Ни плывет, 
ни тонет

Ариадна Рокоссовская 

Премьер Британии Тереза Мэй наконец-то назвала хотя 
бы примерную дату голосования в парламенте по согла-
шению с Евросоюзом. Это произойдет в один из дней 
между 14 и 21 января следующего года. Недовольные за-
тягиванием процесса лейбористы хотели было поста-
вить перед палатой общин вопрос о доверии правитель-
ству, но решили, что сейчас нет смысла тратить на это 
время. Представитель партии пояснил, что они «изо дня 
в день будут решать, когда начинать действовать». По 
мнению старшего научного сотрудника ИМЭМО РАН им 
Е.М. Примакова Дмитрия Офицерова-Бельского, у этого 
голосования нет шансов:

«В том, что это соглашение в его нынешнем виде не 
может быть принято, можно быть уверенным. И партий-
ная солидарность тори не поможет Мэй в отличие от, 
скажем, ситуации с попытками лидера лейбористов 
Джереми Корбина поставить вопрос о доверии ее каби-
нету. Напомню, что еще несколько дней назад около ста 
консерваторов заяв-
ляли, что не поддер-
жат этот проект «по-
стразводного» со-
глашения. К тому же 
у тори нет в палате 
общин большинства 
без демократиче-
ской юнионистской 
партии Ирландии. 
Там всего десять че-
ловек, но они уже 
предупредили, что 
заблокируют согла-
шение. Яблоком раз-
дора в данном случае выступает предполагаемая грани-
ца между двумя Ирландиями — республикой Ирландией, 
которая остается в Евросоюзе, и Северной Ирландией, 
которая выходит вместе с остальными частями Соеди-
ненного Королевства. По Белфастскому соглашению 
1998 года границы между ними быть не должно, и хотя 
нам со стороны кажется, что, спустя столько лет, все из-
менилось и это уже не имеет большого значения, для 
британцев это очень важно. Поэтому в проекте соглаше-
ния с Евросоюзом зафиксировано, что Лондону придет-
ся на некоторое время, то есть до того момента, пока не 
будет найдено другое решение, остаться в единой евро-
пейской экономической и таможенной зоне. И сегодня 
британским парламентариям фактически предлагают 
голосовать за кота в мешке: они должны утвердить поло-
винчатое решение и одобрить сейчас то, что неизбежно 
изменится в будущем. Что же касается планов Джереми 
Корбина поставить вопрос о доверии премьеру, кото-
рый сама Мэй пытается представить вопросом о дове-
рии всему ее кабинету, о них было давно известно. Ве-
роятнее всего, у Корбина ничего не получится. Голосо-
вание о доверии главе консервативной партии, которое 
прошло в прошлую среду, показало, что тори поддержи-
вают Мэй в качестве лидера. И отчасти эта процедура 
была призвана продемонстрировать этот факт лейбо-
ристам. Более того, Корбин прекрасно понимает, что 
нынешняя глава правительства удержится, и даже рас-
считывает на это. Ведь ему и самому не нужно сейчас 
проводить предвыборную кампанию и выборы. Так что 
пока лидер лейбористов просто раскачивает лодку бри-
танской политической жизни, тем более что каждый та-
кой шаг отражается на репутации правительства. •

ОПЫТ  

Си Цзиньпин 
объявил 
о победе 
над коррупцией

ОБУЗДАЛИ 
ГИДРУ
Юрий Когалов

Благодаря реформам и политике 
открытости Китаю удалось одер-
жать победу над коррупцией. Об 
этом заявил председатель КНР 
Си Цзиньпин, выступая на тор-
жественном собрании в Пекине 
по случаю 40-й годовщины тре-
тьего пленума ЦК КПК, на кото-
ром были заложены основы ны-
нешней госполитики.

«В процессе партийного стро-
ительства, проявляя жесткий 
подход к соблюдению партийной 
дисциплины, нулевую терпи-
мость к проявлениям разложе-
ния в партии, формализму, бю-
рократии и расточительству, 
была одержана решительная по-
беда над коррупцией», — отметил 
Си Цзиньпин. С момента его 
прихода к власти за нарушение 
партийной дисциплины и кор-
рупцию были наказаны около 
1,5 миллиона чиновников. Пред-
седатель КНР  подчеркнул, что 
при этом стране удалось преодо-
леть множество трудностей  и 
препятствий. 

«Мы должны неуклонно рас-
ширять открытость и продви-
гать создание сообщества еди-
ной судьбы человечества   . Соро-
калетний опыт политики ре-
форм и открытости показал нам, 
что открытость несет с собой 
прогресс, а замкнутость — неиз-
бежное отставание», — заявил Си 
Цзиньпин, добавив, что «разви-
тие Китая не может быть отделе-
но от мира, а мир для процвета-
ния нуждается в Китае». 

По его словам, Пекин высту-
пает за создание открытой миро-
вой экономики и намерен проти-
востоять гегемонизму в между-
народных отношениях. «Мы 
ежедневно приближаемся к 
тому, чтобы Китай стал центром 
на мировой арене, превратился в 
повсеместно признанного стро-
ителя международного мира, 
вносящего вклад в глобальное 
развитие, в защитника мирового 
порядка», — заключил китайский 
лидер. •

РЕЗОНАНС Резолюция Генассамблеи ООН по Крыму 
подталкивает Украину к новым провокациям

Подельники

Евгений Шестаков

Р
езолюция Генассамблеи 
ООН, в основе которой 
лежит «агитка», пред-
ставленная Украиной 
по Крыму,  при всей 
юридической несостоя-
тельности и однобоко-
сти может  привести к 
трагедии и иметь воен-

но-политические последствия. 
Такое мнение высказал председа-
тель международного комитета 
Совета Федерации Константин 
Косачев. Документ, ставящий под 
сомнение реальность, — добро-
вольное вхождение Крыма в со-
став России, при всей абсурдно-
сти формулировок, по сути сво-
ей, оправдывает любые силовые 
действия Киева, на которые тот 
может пойти в дальнейшем. И за-
ведомо ставит в положение «ви-
новного» Москву, когда та отве-
тит на украинскую провокацию. 
К этому сценарию стремились 
западные кураторы Киева, про-
двигавшие ооновскую резолю-
цию и в полном составе ее под-
державшие. «Получился хоро-
ший смотр внутрипартийной 
дисциплины Запада и ясный спи-
сок стран, зависимых от него», — 
прокомментировал итоги голо-
сования Косачев. «За» америка-
но-украинскую «агитку» отдали 
голоса 66 государств, 99 высту-
пили «против» или воздержа-
лись.

Рассчитывать на здравый 
смысл поддержавших резолю-
цию стран не приходится. Во-пер-
вых, сработало предостережение 
президента США Дональда Трам-
па, который утверждал, что Бе-
лый дом внимательно следит за 

тем, как голосуют американские 
союзники в международных ор-
ганизациях. А тех, кто позволит 
себе иметь мнение, отличное от 
Вашингтона, накажут долларом — 
лишат американской помощи.

Во-вторых, «за» проект аме-
рикано-украинских подельников 
голосовали страны, поддержав-
шие и профинансировавшие го-
спереворот в Киеве 2014 года и 
теперь возмущенные тем, что не 
получили всех территорий и при-
родных богатств, которыми пер-
воначально рассчитывали пожи-
виться на Украине. Так что взы-
вать к логике, тем более к совести 
этой публики на площадке Генас-
самблеи было сродни «метанию 
бисера перед свиньями».

«Генассамблея ООН осудила 
строительство Крымского моста, 
но не осудила отключение Крыму 
жизненно важных ресурсов — 
воды и электричества. Осудили 
создание дороги жизни для 
крымчан, чьи права были грубо 
попраны Украиной и санкциями 
Запада», — с возмущением объя-
сняет абсурдность принятого Ге-
нассамблеей документа глава 
международного комитета Сове-
та Федерации. Сожаление и несо-
гласие в связи с ооновской резо-
люцией по Крыму выразил пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков. По его словам, 

Москва «продолжит последова-
тельно разъяснять свою позицию 
и доводить ее до сведения наших 
визави». Добавлю, что ставшие 
поводом для ооновской резолю-
ции материалы по инциденту в 
Керченском проливе оказались 
засекреченными министерством 
обороны Украины. В этом, как со-
общил заместитель постпреда 
России в ООН Дмитрий Полян-
ский, все желающие «могут сами 
убедиться». 

Законное стремление России 
защитить своих живущих в Кры-
му граждан и национальные ин-
тересы от провокаций со сторо-
ны Незалежней в американо-
украинской агитке названо «со-
зданием дестабилизирующей си-
туации». Причем за эту формули-
ровку голосовали страны, кото-
рые на недавнем Совете Безопа-
сности ООН поддержали созда-
ние косовской армии, что являет-
ся грубейшим нарушением ранее 
принятой по Косово резолюции 
Совбеза и угрожает реальной, а 
не гипотетической дестабилиза-
цией всем Балканам.

Однако восторги президента 
Петра Порошенко по поводу ре-
золюции в отношении Крыма су-
щественно смазал другой доку-
мент, принятый в стенах ООН. Ге-
нассамблея большинством голо-
сов — 129 стран «за», 54 воздер-

жались, одобрила проект резо-
люции, направленный против ге-
роизации нацизма, и поддержав-
ший ликвидацию всех форм рас-
овой дискриминации. Этот доку-
мент ежегодно принимается с 
2005 года. В последнее время 
против него голосовали только 
две страны. Это США, чьи власти 
испытывают серьезные пробле-
мы в связи с нарушением прав 
национальных меньшинств и аф-
роамериканцев, и Украина. В ре-
золюции, против которой голосо-
вал Киев, выражалась глубокая 
озабоченность по поводу герои-
зации в любой форме  нацистско-
го движения, неонацизма и быв-
ших членов организации «Ваф-
фен СС», в том числе путем соо-
ружения памятников и мемориа-
лов, проведения публичных де-
монстраций. Стоит ли удивлять-
ся, что эти формулировки не пон-
равились президенту Порошен-
ко, который на днях «засветился» 
на фотографии рядом с солдатом, 
носящим эмблему дивизии СС 

«Мертвая голова». А вся биогра-
фия нынешнего национального 
героя Украины Степана Бандеры 
тесно связана со служением во-
ждям гитлеровской Германии. 

Следует обратить внимание 
еще на одну резолюцию, внесен-
ную Россией в соавторстве с 36 
странами, и принятую Генассам-
блеей ООН во вторник. По словам 
официального представителя по-
стпредства России при ООН Фе-
дора Стржижовского, она ставит 
целью активизировать междуна-
родное сотрудничество для про-
тиводействия преступности в ки-
берпространстве. Показательно, 
что против документа выступили 
США и страны Евросоюза. Тогда 
как государства, входящие в 
БРИКС, ОДКБ и ШОС, многие 
страны Африки, Латинской Аме-
рики и Азии, напротив, поддер-
жали резолюцию, не понравив-
шуюся Вашингтону.    •

Факельные шествия неонацистов 
давно стали традицией на Украине 
и поощряются властями. 

Глава МИД Украины Павел Климкин, чья супруга имеет родственников в 
Крыму, может стать жертвой «охоты на ведьм».

А К Ц Е Н Т

Восторги Порошенко по поводу резолю-
ции в отношении Крыма существенно 
смазал другой документ

Пока лидер 
лейбористов 
просто раскачива-
ет лодку британ-
ской политической 
жизни

— Следите за развитием событий на сайте
rg.ru/sujet/5702 

МЕЖДУ ТЕМ

Неизвестные хакеры взломали сайт посольства РФ в Великобритании. Об 

этом проинформировали в диппредставительстве. «Посольство РФ в Лон-

доне приносит извинения многочисленным пользователям своего сайта, 

который был жестко взломан после публикаций о вовлеченности Великоб-

ритании в украинские дела, а также критического комментария относи-

тельно задания редакции «Би-би-си» своему корреспонденту найти рос-

сийский след в протестных выступлениях во Франции», — цитирует РИА Но-

вости представителя посольства.

По словам дипломатов, атака, вероятнее всего, была проведена из Соеди-

ненного Королевства. В настоящее время эксперты оценивают состояние 

материалов, в которых содержится критика действий Лондона. Обе публи-

кации до сих пор не восстановлены, однако сегодня на сайте был разме-

щен новый комментарий относительно поисков корпорацией «Би-би-си» 

«русского следа» во время волнений в Париже.

Подготовил Юрий Когалов
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Цифра дает слово

Но опрос не дает точных 
данных. Получается, вы 
все-таки реальную ситу-

ацию не знаете?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Знаем. Во всех 
российских регионах проводят 
подомовые обходы. Лучше соци-
альных работников на местах, 
работников муниципалитетов 
ситуацию, особенно в удаленных 
населенных пунктах, не знает 
никто. Им известно, у кого какое 
финансовое состояние, насколь-
ко люди технически подготовле-
ны или не подготовлены, чтобы 
самостоятельно перестроиться 
на цифровой сигнал. Так что ка-
ждая семья — на контроле.

Кто стучится в дверь?
Из Тверской области люди зво-
нили в редакцию и говорили, 
что во время перехода на «циф-
ру» по квартирам ходили некие 
люди и под видом волонтеров 
предлагали перенастроить те-
левизор за деньги. Хотя все 
должны делать бесплатно. 
Значит, это были мошенники? 
Как уберечь себя от них?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Действительно, 
никакой платной услуги по под-
ключению эфирного цифрового 
телевидения не существует. Это 
люди должны знать. В Тверской 
области у волонтеров есть фор-
ма, по которой их можно отли-
чить от мошенников. У них на 
одежде изображена бабочка, со-
ставленная из фрагментов телеэ-
кранов. Но всегда прежде чем со-
глашаться на подключение, надо 
выяснить, на каких условиях вам 
собираются это делать. Просят 
деньги? Укажите им на дверь.

А куда люди могут обратить-
ся, если появятся вопросы по 
подключению приставок?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Региональные 
администрации привлекают во-
лонтеров, которые помогут те-
лезрителям настроить «цифру». 
Наши филиалы обучают этих во-
лонтеров процессу подключе-
ния, дают им базовые знания для 
консультирования.

В некоторых регионах к этой 
работе привлекают социальные 
учреждения, школьных учителей 
информатики, сотрудников жи-
лищно-коммунальных служб, ра-
ботников многофункциональ-
ных центров «Мои документы». 
Первопроходцами по развитию 
такого волонтерства, кроме 

Тверской области, стали Респу-
блики Карелия и Башкортостан, 
Астраханская и Ивановская об-
ласти. Чтобы воспользоваться 
помощью волонтеров, нужно 
обратиться в местную админи-
страцию. Призываем также де-
тей и внуков позаботиться о по-
жилых родственниках и соседях.

Если у вас новый телевизор с 
поддержкой стандарта DVB-T2, 
то нужна лишь дециметровая ан-
тенна. Ее надо подключить к те-
левизору с помощью кабеля и за-
пустить автонастройку каналов. 
Для старого телевизора, помимо 
антенны, понадобится устано-
вить цифровую приставку с под-
держкой DVB-T2. В этом случае 
антенна подключается к при-
ставке, а приставка — к телевизо-
ру. Инструкция по подключению 
есть на сайте «смотрицифру.рф».

На что ловить «цифру»
Но их еще надо купить!

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Цифровые теле-
визоры и приставки есть в боль-
шинстве магазинов электрони-
ки. Доступны почти две тысячи 
моделей телеприемников с под-
держкой стандарта DVB-T2. Это 
95 процентов от всех моделей. 
Минимальная цена телевизора — 
5643 рубля. В розничной прода-
же 257 моделей цифровых при-

ставок к аналоговым телевизо-
рам. Цена приставки — от 780 ру-
блей.

Тогда подскажите, какую при-
ставку лучше выбрать? 

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Надо зайти на 
сайт «смотрицифру.рф». Там есть 
списки оборудования, которое по-
дойдет для приема. На коробке с 
приставкой должно стоять обо-
значение стандарта DVB-T2. Неко-
торые производители взяли даже 
нашу бабочку «Цифровое эфир-
ное телевидение». И если вы види-
те эту бабочку на коробке, то это 
значит, что наши специалисты 

данную модель проверяли в лабо-
ратории, значит, она будет под-
держивать нормальный сигнал.

Какие еще есть риски при по-
купке приставок?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Некоторые тор-
говые сети по второму разу про-
дают приставки, которые либо 
забракованы, либо не поддержи-
вают стандарт DVB-T2, а только 
стандарт DVB-T.

Кто останется 
в аналоговом эфире

Говорят, многие региональные 
телеканалы умрут после от-
ключения аналогового вещания. 
Это так?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Региональные 
телеканалы и телеканалы, не вхо-
дящие в состав мультиплексов, 
продолжат аналоговое вещание. 
Никто их без эфира не оставит.

Также во всех 85 регионах на 
цифровых каналах доступны 
местные программы. Новости и 
тематические программы регио-
нальных филиалов ВГТРК, как я 
уже говорил, вставляются в сиг-
нал каналов «Россия 1», «Россия 
24» и «Радио России».

До перехода на «цифру» толь-
ко 41 филиал ВГТРК охватывал 
местным вещанием весь свой ре-
гион и только одним каналом — 

«Россия 1». В оставшихся регио-
нах врезка была доступна только 
жителям административных цен-
тров, где расположены студийные 
комплексы филиалов ВГТРК. Эти 
студии и производили местные 
врезки. Жители остальных насе-
ленных пунктов могли принимать 
со спутника только федеральную 
версию телеканала «Россия 1».

Благодаря цифровому телеви-
дению сотни тысяч человек 
впервые получили доступ к реги-
ональным программам. И в Мор-
довии, например, охват населе-
ния ими вырос на 156 тысяч че-
ловек, в Тамбовской области — на 
102 тысячи, в Туве — на 77 тысяч.

Но на этом развитие местных 
каналов все-таки закончится?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Нет. Например, 
29 ноября на заседании прави-
тельственной комиссии было 
предложено рассмотреть воз-
можность вставки местных теле-
каналов на телеканале ОТР в пер-
вом мультиплексе. РТРС может 
обеспечить техническое решение 
этой задачи. Главное — решить ор-
ганизационные и правовые во-
просы на уровне правительствен-
ной комиссии. Их будут обсу-
ждать на дальнейших заседаниях. 
Так что жизнь продолжается.

Кабельные операторы 
под вопросом

Многие давно перешли на при-
ем кабельного сигнала. Там 
было больше программ. Сейчас 
цифровое эфирное телевидение 
дает возможность смотреть 
20 каналов в хорошем качестве. 

Как перейти с кабеля на цифро-
вой эфир?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Проблема до-
статочно сложная, она уже почти 
30 лет существует. Раньше на 
крыше каждого многоквартир-
ного дома обязательно стояла ан-
тенна коллективного приема те-
лесигнала с разводкой по всем 
квартирам. Сейчас в большинст-
ве многоквартирных домов эти 
разводки принадлежат либо ка-
бельным операторам,  либо 
управляющим компаниям. Зави-
сит от конкретного населенного 
пункта в конкретном районе. 
Либо этих антенн вообще нет.

Регионы начали наводить по-
рядок. Например, в Казани бо-
лее 95 процентов многоквар-
тирных домов муниципального 
жилого фонда имеют доступ к 
телеэфиру через коллективные 
антенны. Решение о восстанов-
лении сети коллективных ан-
тенн было принято правитель-
ством республики. И у жителей 
Казани есть возможность пла-
тить только за обслуживание 
антенны управляющей компа-
нии и бесплатно получать 20 
цифровых каналов. По этому же 
пути пошли в Ростовской обла-
сти. Тверская область решает 
этот вопрос по-своему. Там при-
нято решение, что при капи-
тальном ремонте дома обяза-
тельно должна быть восстанов-
лена коллективная антенна.

Многое зависит опять же от 
региональных властей, насколь-
ко активно они будут участво-
вать в решении этой проблемы. 
Обсуждаем с минстроем, чтобы 
как минимум в проектируемых, 
строящихся домах системы кол-
лективного приема были бес-
платными для подключения 20 
цифровых каналов. Мы с мин-
комсвязи этим занимаемся на 
уровне федерального законода-
тельства. До июля 2019 года 
должна быть проведена полная 
ревизия систем коллективного 
приема, чтобы хотя бы оценить 
размер бедствия, понять, сколь-
ко надо восстанавливать, в ка-
ких темпах. У россиян должен 
быть выбор: смотреть кабель, 
спутник за деньги или 20 кана-
лов цифрового эфира бесплатно.

Кому спутник бесплатно 
Шли разговоры, что 20 цифро-
вых каналов будут бесплатны-
ми и для абонентов спутнико-
вого телевидения. Это не так?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Разговор идет 
не о том, чтобы они были бес-
платны для всех абонентов спут-
никового телевидения. Одной из 
основных задач федеральной це-
левой программы ставился охват 
населения наземным эфирным 
вещанием на 98,4 процента. Этот 
показатель достигнут. Но остает-
ся еще 1,6 процента населения. 
Это около 800 тысяч семей в 12 
тысячах населенных пунктов.

7 декабря Госдума утвердила в 
первом чтении изменения в Фе-
деральном законе «О связи». Они 
обязывают спутниковых опера-
торов предоставлять бесплатный 
доступ к цифровым эфирным ка-
налам для жителей отдаленных 
населенных пунктов. 7 декабря 
Госдума в первом чтении утвер-
дила изменения в Федеральном 
законе «О связи». Все спутнико-
вые операторы подтвердили го-
товность обеспечить 20 бесплат-
ными каналами населенные пун-

кты, где недоступен цифровой 
сигнал РТРС. Список этих насе-
ленных пунктов уже передан 
спутниковым операторам.

Как в этом случает будет про-
ходить подключение?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Для подключе-
ния к сети спутникового опера-

тора пользователю необходимо 
приобрести приёмное оборудо-
вание, поддерживающее сеть вы-
бранного оператора, и заклю-
чить с ним договор.

Оператор не вправе брать с 
пользователя абонентскую плату 
за 20 эфирных каналов. Разреше-
на лишь разовая плата за подклю-
чение при заключении договора. 
Спутниковые операторы работа-
ют в тесном контакте с админи-
страциями субъектов Россий-
ской Федерации. И есть догово-
ренность, что операторы будут 
давать 30-процентную скидку на 
стоимость комплектов для прие-
ма спутника.

Если сравнивать вещание в 
аналоге и «цифре», что дешев-
ле? 

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Распростране-
ние цифрового сигнала дешевле. 
Сопоставимая сеть вещания в 
аналоге была только у Первого 
канала. Мы смотрели его расходы 
на распространение сигнала. И 
после перехода полностью на 
«цифру» в середине 2019 года 
они станут в четыре раза меньше.

С высокой четкостью 
Андрей Юрьевич, как дальше 
будет развиваться эфирное те-
левидение, к чему нам гото-
виться?

А Н Д Р Е Й  Р О М А Н Ч Е Н К О :  Ближайшая 
перспектива развития эфирного 
телевидения — перевод мульти-
плексов в формат HDTV. Прези-
дент России в 2014 году поручил 
правительству решить эту задачу 
к 2021 году.

Еще одно направление разви-
тия эфира — освоение интеракти-
ва. Запросам традиционных ве-
щателей на интерактивность от-
вечает открытая гибридная плат-
форма HbbTV, которая объединя-
ет возможности линейного ТВ и 
интернета. Она включает широ-
кий спектр сервисов: расширен-
ный программный гид, обраще-
ние к архиву событий, игры, вик-
торины, опросы. Интерактив по-
зволит сохранить высокий уро-
вень просмотра и привлечь но-
вую аудиторию.

Вполне реальная перспектива. 
Сегодня HbbTV поддерживают 
уже 43 процента доступных на 
рынке телевизоров. Функции 
HbbTV уже используют Первый 
канал и «Матч ТВ». Интерес к 
технологии проявляют СТС, ТНТ 
и «Звезда».

А как обстоят дела с освоением 
формата сверхвысокой четко-
сти UHD 4К?

А Н Д Р Е Й  Р О М А Н Ч Е Н К О :  В этом году 
РТРС и Первый канал организо-
вали опытную эфирную трансля-
цию в формате 4К игр чемпиона-
та мира по футболу. РТРС уже два 
года ведет тестовую эфирную 
трансляцию контента в 4К в Мо-
скве и Подмосковье. Контента 
пока не очень много, мы там кру-

тим одни и те же программы, 
одни и те же фильмы.

Да и не все телевизоры под-
держивают 4К, не везде в интер-
нете достаточная скорость, что-
бы контент стандарта высокой 
четкости скачать и посмотреть у 
себя. Так что для нашей страны 
это вещь небесспорная.

Однако РТРС старается ис-
пользовать возможности цифро-
вой телесети для освоения новых 
секторов. Наша инфраструктура 
может быть использована для 
дальнейшей цифровизации эко-
номики страны. Мы уже предо-
ставляем услуги доступа в интер-
нет на Дальнем Востоке. Можем 
обеспечить адресную эфирную 
доставку данных на электронные 
дисплеи в открытых местах, в по-
мещениях и в транспорте. Объек-

ты связи РТРС могут стать пло-
щадкой для создания Центров об-
работки данных, или data-цен-
тров (ЦОД). Другим видом услуг 
РТРС может быть создание си-
стемы сбора и обработки метео-
данных.

Тем не менее каналы не стре-
мятся отдавать аналоговые 
частоты для развития сото-
вой связи 5g. Для чего они их мо-
гут придерживать?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО:  У нас есть пору-
чение президента Российской 
Федерации к 2021 году перейти 
на стандарт высокой четкости, о 
котором мы уже поговорили. 
Если переходить при сложившей-
ся технологической базе, то это 
потребует дополнительного ча-
стотного ресурса. Но есть еще ме-
ждународная координация ча-
стот по госграницам.

Так, верхний дециметровый 
диапазон в Финляндии уходит по 
5g. То есть там не будет никакого 
телевидения, там будет только 
сотовая связь 5g. Финны по гра-
нице с Россией уже заявили 11 
тысяч своих присвоений, кото-
рые будут в 5g. И неизбежно, ко-
нечно, следуя мировым трендам, 
мы тоже будем вынуждены по-
степенно высвобождать этот вер-
хний дециметровый диапазон. То 
есть переносить телевизионные 
частоты в нижний дециметровый 
диапазон.

Что напишут на экране
Андрей Юрьевич, как будет 
происходить отключение ана-
лога?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Ровно так же, 
как это происходило в Твери. За-
благовременно объявят о том, 
что аналоговое вещание феде-
ральных каналов будет отключе-
но, например для регионов пер-
вого этапа — 11 февраля, в поне-
дельник.

Местное вещание, региональ-
ное вещание, муниципальное ве-
щание, которое в аналоге сейчас 
идет, так и продолжит работать в 
этом стандарте. После перехода 
на «цифру» на аналоговых часто-
тах федеральных каналов поя-
вится экран, где будет написано, 
что аналоговое вещание на этих 
частотах прекращено и нужно 
настроить телевизор на цифро-
вой стандарт вещания DVB-T2 
или купить телеоборудование, 
чтобы принимать цифровой сиг-
нал.

Узнать подробности можно 
будет по телефонам «горячей ли-
нии». Они будут указаны на экра-
не. Это сообщение будет тран-
слироваться неделю до отключе-
ния. Затем аналоговые передат-
чики перестанут передавать сиг-
нал.

Обратите внимание: сейчас 
федеральные каналы в аналого-
вом эфире рядом со своим лого-
типом ставят букву «А». Это зна-
чит, что ваш телевизор принима-
ет аналоговый эфир. Так что по-
заботьтесь обо всем заблаговре-
менно. 

А К Ц Е Н Т

Около 800 тысяч семей в 12 тысячах 
населенных пунктов, где нет эфирного 
телевидения, смогут смотреть 
спутниковое ТВ бесплатно

А К Ц Е Н Т

После перехода на «цифру» на аналоговых 
частотах федеральных каналов появится 
объявление, что нужно настроить телеви-
зор на стандарт вещания DVB-T2

ПОЛЕЗНАЯ КНИЖКА

1

— Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1631021 

Пошаговую инструкцию по подключению цифровой приставки и другие полез-
ные советы о переходе на цифровое телевидение от главы РТРС Андрея 
Романченко читайте в ближайшем номере «РГ Неделя», который выйдет в пят-
ницу, 21 декабря.
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Андрей Романченко: В 2019 году 20 федеральных каналов перейдут на цифровое эфирное вещание.

Вопросы наших партнеров 

Газета «Удмуртская правда», город Ижевск: Бу-
дет ли создан федеральный механизм компенса-
ций малообеспеченным семьям за покупку при-
ставки?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Во-первых, в регионах разный под-

ход к оказанию льгот, поддержке малообеспеченных. 

Во-вторых, механизмы поддержки устроены так, что 

ее можно получить через органы социальной защиты, 

а они существуют на уровне субъектов Российской 

Федерации.

Сейчас все регионы активно включились в эту работу. 

И люди, у которых недостаточно денег для того, чтобы 

купить себе приставку или новый телевизор, получат 

материальную поддержку. Это забота региональной 

власти.

Например, в Магаданской области губернатор пору-

чил в максимально короткие сроки организовать по-

ставку приемного оборудования. В Приморье на ком-

пенсацию могут рассчитывать пенсионеры, многодет-

ные семьи и малообеспеченные. В Ненецком автоном-

ном округе малообеспеченные семьи и одиноко про-

живающие граждане смогут бесплатно получить ком-

плекты оборудования. На Ямале помощь оказывают 

через муниципальные образования с помощью меж-

бюджетных субсидий. В Югре внесены специальные 

изменения в действующее постановление. А в Саха-

линской и Ярославской областях уже действуют нуж-

ные региональные законодательные акты, в которые 

даже не потребовалось вносить изменения. Как мини-

мум в 37 регионах вопрос находится на стадии подго-

товки решения.

Газета «Вечерний Магадан»: Есть прогнозы, что 
цифровое эфирное вещание в России проживет не-
долго. Есть ли у него будущее? Или все захватит 
интернет?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: В России сильны традиции смо-

треть именно эфирное телевидение. Опыт зарубеж-

ных стран со схожими традициями показывает: эфир-

ная платформа жизнеспособна и отвечает запросам 

людей.

В Великобритании, например, проникновение эфир-

ной «цифры» — 39 процентов, в Испании — 37 процен-

тов, во Франции — 30 процентов, в Италии — 27 процен-

тов. На этом фоне у России вполне европейские пока-

затели. По данным агентства J’son&Partners, в прош-

лом году наша эфирная аудитория составляла 38 про-

центов населения.

Цифровое эфирное телевидение сегодня прочно зани-

мает свою рыночную нишу. Это социальный сервис, 

востребованный в небольших населенных пунктах. И 

самое важное: эфир — это единственная среда распро-

странения, бесплатная для телезрителей.

Газеты «Вечерний Оренбург» и «Урюпинская 
правда», Волгоградская область: Если будет при-
нято положительное решение о строительстве 
третьего мультиплекса, в том числе для регио-
нальных телеканалов, в какой срок РТРС готова 
его построить?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Такого вопроса еще никто не зада-

вал, в какой срок мы готовы это построить. Наверное, 

года за два–два с половиной.

Главным было построить инфраструктуру. Это сдела-

но в рамках федеральной целевой программы. Для 

первого мультиплекса создано более пяти тысяч объ-

ектов. Их строительство — довольно сложная исто-

рия. Возьмем, например, только Забайкальский край. 

Суммарное расстояние от Читы до всех передающих 

станций составляет около 75 тысяч километров. На 

каждую станцию, пока ее строили, надо было совер-

шить минимум 15 контрольных выездов. Получается, 

что только в Забайкалье наши специалисты два раза 

преодолели расстояние от Земли до Луны и обратно.

И теперь на этой инфраструктуре надо просто смон-

тировать третий мультиплекс. Но, во-первых, не от-

ключив аналоговое вещание, невозможно найти до-

статочно частотного ресурса для того, чтобы постро-

ить третий мультиплекс. Во-вторых, это достаточно 

затратная вещь, потому что 10 каналов третьего 

мультиплекса будут вынуждены платить за трансля-

цию примерно 120 миллионов в год в Ингушетии и до 

почти полумиллиарда рублей в Якутии. Мы все это 

считали. И думаем, что для региональных вещателей 

третий мультиплекс пока финансово непривлекате-

лен.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Спасать 
утопающих будут 
с помощью дронов

Следим за льдом

Иван Пышечкин

К Новому году московские спасатели обзавелись целым 
рядом технических новинок. Прежде всего — современ-
ным беспилотником с повышенной грузоподъемностью.
 «Дрон вооружен громкоговорителем, с помощью кото-
рого можно предупредить, например, рыбаков и отдыха-
ющих о состоянии льда. Он также способен доставить 
спасжилет или спасательный круг и сбросить их утопаю-
щему», — рассказал главный госинспектор по маломер-
ным судам по Москве Владимир Волков. По его словам, 
это эффективное средство намного повышает шансы то-
нущего на выживание — до прибытия спасателей человек 
сможет оставаться на воде. А медлить нельзя — уже за 6 
минут в холодной воде наступает переохлаждение. Поэ-
тому норматив для спасателей — 4,5 минуты, за которые 
нужно добраться до места ЧП. Сделать это максимально 
быстро им помогают 46 единиц плавсредств, из которых 
24 — судна на воздушной подушке. Кстати, уже в следую-
щем году парк беспилотников может быть расширен.  

В этом году спасатели приобрели три мощные звуко-
вые пушки, чтобы вещать сразу на целый водоем. «Звук 
будет слышен за два километра», — пояснил Волков. Вы-
ходят на лед не только рыбаки, но и дети, для которых это 
просто забава. Поэтому спасатели проводят месячник по 
безопасности, выводя с замерзших водоемов детей. 

ПАРКОВКИ Как водители 
отреагировали 
на повышение тарифов?

Чтоб нам пусто 
было 

Сергей Бабкин 

На Петровских линиях, улицах Трубной, Пречистенке, 
Петровке теперь словно чего-то не хватает… Поездил ми-
нут десять и понял — не хватает второго ряда на парков-
ках. Бывало, и в три ряда люди вставали на «аварийках», 
а сейчас появились свободные пятачки. Почему? Ответи-
ли парни в зеленых спецовках, привинчивающие к стол-
бам новые таблички: час парковки — 380 рублей. 

«РГ» уже писала, что на 237 улицах в окрестностях 
Бульварного кольца час парковки подорожал с 200 до 
380 рублей. Это было сделано, чтобы хоть немного очи-
стить парковки для местных жителей с резидентными 
разрешениями. Помогло ли? Проверили на месте. 

Петровские линии, по статистике РЭУ имени Плеха-
нова, попали в число улиц, загрузка которых превысила 
170%. То есть народ 
вставал в два-три 
ряда несмотря на то, 
что за это придет 
штраф. Вчера же на 
Петровских линиях 
корреспонденты 
«РГ» даже в утрен-
ний час пик не заста-
ли ажиотажа. Вторым рядом никто не парковался, и даже 
периодически появлялось 1—2 свободных кармана. Вот 
рядом с гостиницей останавливается черный внедорож-
ник. Выходит хозяин, молодой парень, идет на завтрак в 
местный ресторан. «Ну что сказать... Паршиво на душе. 
Пор-ши-во, понимаете? — улыбается Алексей, ехидно на-
мекая на свой Porsche. — Думаю, 380 в час — это они загну-
у-у-у-ли. Хотя я не так часто в центр езжу». 

Ладно, выходим на Неглинную. Тут тоже, к удивле-
нию, есть свободные места. Причем распределены они 
неравномерно. Карманы кое-где пустовали перед пово-
ротом с Театрального проезда, чем ближе к зданию Цен-
тробанка, тем мест меньше. А вот на въезд в капитальный 
паркинг ЦУМа — даже небольшая очередь собралась. «Я 
второй круг еду, — опустила окошко BMW москвичка Ан-
жела. — Видела место. Блин, не влезла. Поеду сюда, тут 
вроде даже бесплатно можно встать, если что-то купишь. 
Да и теплее в паркинге, чем на улице». Что ж, пойдем пу-
тем Анжелы, сделаем кружок пешком. Вот Сандуновский 
переулок. Здесь почти на треть его длины — парковка для 
автомобилей ФНС. Остальные 70% дороги почти полно-
стью заняты обычными машинами. Ну как обычными... 
Lexus, Mercedes, через один — Porsche. 

А что говорит официальная статистика? В ГКУ «Адми-
нистратор московского парковочного пространства» со-
общили: серьезную аналитику подготовят позднее. По-
тому что по одному понедельнику сложно сделать какой-
то однозначный вывод о пользе дорогих парковок. Мо-
жет, в центре было мало машин просто из-за холода? Мо-
жет, народ с подсевшим аккумулятором просто не завел-
ся? Что ж, посмотрим. Но, судя по анализу ситуации в 
прошлое воскресенье, эффект и вправду есть. Средняя 
продолжительность стоянки сократилась с 4 до 1,3 часа. 
На 17% увеличилось число мест, занятых именно мест-
ными жителями. Стало также заметно меньше автохам-
ства: парковка в два-три ряда местами прекратилась. 

СОЦЗАЩИТА 

В приемные 
семьи в столице 
устроены 
92,5 процента 
детей-сирот

ДОМА ЖДУТ 

Ангелина Зеленькова

Ни один маленький здоровый ре-
бенок, волею судеб оставшийся 
без родителей, не задерживается 
в столичных детских домах, а 
практически сразу уходит в мо-
сковскую семью. В результате 
приток детей в сиротские орга-
низации приостановлен, сооб-
щила вчера на Форуме прием-
ных родителей Алла Дзугаева, 
замруководителя департамента 
труда и социальной защиты на-
селения Москвы. 

Да и в целом детей, оставших-
ся без попечения родителей, в 
Москве все меньше. К примеру, в 
2017-м их было выявлено 1270, 
а за 9 месяцев этого года — 933. 
Количество же детей, передавае-
мых в приемные семьи, стабиль-
но выше выявляемых детей. «Это 
происходит потому, что мы ста-
раемся устроить в приемные се-
мьи не только ребят, оставшихся 
без попечительства в текущем 
году, но и тех, что уже живут в 
наших учреждениях», — поясни-
ла Дзугаева. Вот почему число 
детей в приемных семьях про-
должает увеличиваться. К при-
меру, в этом году выявлены 933 
ребенка, а переданы на воспита-
ние в семью — 941. В результате с 
2016 года детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей, стало на 500 меньше в 
банке данных.

Всего сейчас в городе более 
19 тысяч, или 92,5% от общего 
числа, детей-сирот уже устрое-
ны в приемные семьи. Осталь-
ные 7,5%, или 1535 детей, живут 
в 24 центрах содействия семей-
ному воспитанию при департа-
менте соцзащиты и тоже ждут 
приемных родителей. Алла Дзу-
гаева призналась, что этих ребят 

крайне сложно устроить в семьи 
из-за их подросткового возра-
ста, состояния здоровья, нали-
чия братьев и сестер.

Способствуют устройству си-
рот в семьи во многом меры под-
держки правительства Москвы. 
К примеру, ежемесячное возна-
граждение приемным родите-
лям, патронатным воспитателям 
в городе — от 16 700 руб. до 28 
390 руб. Возмещает столица так-
же расходы на коммуналку и те-
лефон, обеспечивает приемным 
родителям бесплатный проезд 
на городском транспорте. Кроме 
того, оплачивает приемным се-
мьям путевки на совместный от-
дых с детьми. Есть у приемных 
родителей и возможность полу-
чить компенсацию в размере 49 
389 рублей, если путевка была 
приобретена самостоятельно.

Еще Алла Дзугаева напомни-
ла, что с 2014 года в городе запу-
щен уникальный пилотный про-
ект по имущественной поддер-
жке приемных семей, приняв-
ших на воспитание пятерых или 
более детей в возрасте от 10 лет 
или детей-инвалидов. В его рам-
ках приемные семьи получают 
квартиры в столице из расчета 
по 18 кв. м на человека. В течение 
10 лет родители должны взять 
еще приемных детей взамен до-
стигших 18-летия. После истече-
ния этого срока квартира стано-
вится их собственностью. Сей-
час в пилотном проекте прини-
мают участие 40 семей, которые 
воспитывают 224 ребенка. При 
этом 12 семей — приезжие из 
других субъектов — Чувашской 
Республики, Краснодарского и 
Пермского краев, Саратовской, 
Иркутской и Московской обла-
стей.

К счастью, доля возвратов де-
тей из приемных семей ничтож-
но мала — менее одного процен-
та, но каждая история возврата — 
трагедия и для ребенка, и для ро-
дителей. «В большинстве случа-
ев отмена опеки происходит из-
за ухудшения здоровья опекуна 
или ребенка, отсутствия взаимо-
понимания, непреодолимых 
сложностей, связанных с воспи-
танием ребенка. Но треть случа-
ев — это ненадлежащее исполне-
ние своих обязанностей», — рас-
сказала замруководителя депар-
тамента. 

Чтобы такие истории свести к 
нулю, в Москве организовано со-
провождение приемных семей, 
которым занимаются 47 цен-
тров при департаменте соцзащи-
ты. В новом году будет запущена 
специальная программа по об-
учению специалистов этих цен-
тров на основе пожеланий при-
емных родителей. 

РАКУРС На ВДНХ открылся центр «Мои документы»

Дворцовая услуга 

Сергей Жуков  

Н
а ВДНХ вчера зара-
ботал Дворец МФЦ, 
который разместил-
ся в здании 71-го па-
вильона — напротив 
фонтана «Дружба 
народов». Одним из 
первых условия но-
вого центра госуслуг 

оценил мэр столицы Сергей Со-
бянин. 

Павильон, где разместился 
офис «Мои документы», открыл-
ся после реставрации. Здание по-
строили больше 60 лет назад. 
Сначала там разместилась экспо-
зиция «РСФСР», затем ее смени-
ла выставка «Атомная энергия», 
но в 90-е годы она закрылась. Ос-
вободившиеся помещения отда-
ли под торговлю. И вот теперь тут 
поселился МФЦ. «За последние 
годы в Москве создано немало 
центров госуслуг, но дворец от-
крываем впервые, — заметил Сер-
гей Собянин. — Когда мы распре-
деляли здания на ВДНХ, у меня 
возникла идея: почему бы не раз-
местить «Мои документы» в од-
ном из зданий. Сомнений на этот 

счет было много, не все коллеги 
были согласны».

Здесь, как и в других центрах, 
горожане могут получить более 
180 разных услуг. Подать доку-
менты на замену водительских 
прав или получить выписку из 
Росреестра можно в одном из 20 
окон. Здесь же открыты конфе-
ренц-зал для лекций и встреч, 
кафе с зоной отдыха и двухуров-
невый детский уголок с мягкой 
зоной и кинотеатром. Обычно 
строгий для госучреждений ин-
терьер разбавляют исторические 
колонны, фрески, лепнина, ви-
тражи. А потолок украсила лю-
стра в виде красной звезды. 

Скоро в павильоне откроется 
центр обучения клиентскому 

сервису для работников всех го-
родских служб и организаций: от 
коммунальщиков до чиновни-
ков. Дворец станет и главной эк-
спериментальной площадкой, 
где будут тестировать новые сер-
висы.

В столице уже работают 129 
центров «Мои документы», в том 
числе два флагманских в Цен-
тральном и Юго-Западном окру-
гах. В 19 поселениях Новой Мо-
сквы открыты пункты приема и 
выдачи документов, плюс рабо-
тает мобильный офис. Ежеднев-
но в «Мои документы» приходят 
более 70 тысяч человек. Как со-
общили в городском комитете го-
суслуг, москвичи в среднем про-
водят в очередях три минуты. 

Если посетители тратят на ожи-
дание больше 15 минут, им пред-
лагают бесплатный кофе. По дан-
ным мэрии, 98% услуг предо-
ставляют по экстерриториально-
му принципу. Это значит, что по-
дать те или иные документы мож-
но в любом районе города. Одна-
ко если нужно прописаться в 
квартире, встать на миграцион-
ный учет или оформить пригла-
шение иностранцу на въезд в Рос-
сию, дойти до МФЦ по месту ре-
гистрации все же придется. 

Со вчерашнего дня москвичи 
могут получить документы в лю-
бом из центров госуслуг одним 
пакетом. Например, можно од-
новременно восстановить или 

заменить права, оформить ме-
ждународные водительские удо-
стоверения, узнать о штрафах. 
Или за один визит восстановить 
потерянные документы, полу-
чить  информацию о налогах и 
сборах. 

Дворец МФЦ «прописался» в историческом павильоне № 71. Сергей Собянин: В офисе на ВДНХ откроется центр обучения клиентскому сервису.

А К Ц Е Н Т

В столице уже работают 129 центров 
«Мои документы», но дворец 
для госуслуг открылся впервые, 
заметил Сергей Собянин

О новых ценах на парковку автолюбителям сообщают 
таблички — на многих улицах их повесили еще до подорожания.

Тем временем

В открывшихся в этом году флагманских офисах «Мои документы» те-

перь можно зарегистрировать автомобиль. Для этого нужно запи-

саться на прием через портал mos.ru или gosuslugi.ru и выбрать удоб-

ное время. Парковки у торговых комплексов, рядом с которыми рас-

положены МФЦ, оборудованы площадками для осмотра авто. Опла-

тить госпошлину автомобилисты могут здесь же, в центрах госуслуг. 

Зарегистрировать через них свои «ласточки» в уходящем году реши-

ли более 40 тысяч москвичей. 

Приемных родите-
лей ждут больше 
полутора тысяч 
детей

Вторым рядом 
в центре сейчас 
никто не паркуется 

ЖИЛЬЕ Более 10 тысяч москвичей  
справили новоселья 
по программе реновации

На подходе 
миллион 
«квадратов» 

Любовь Проценко 

Адреса еще 13 стартовых пло-
щадок под программу ренова-
ции были утверждены вчера на 
заседании правительства Мо-
сквы. Как рассказал журнали-
стам заммэра столицы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Марат 
Хуснуллин, расположены они в 
четырех округах — Юго-Запад-
ном, Северном, Северо-Восточ-
ном и Южном. На этих площад-
ках будет построено более двух 
тысяч квартир, в которые город 
сможет переселить 5,3 тысячи 
жителей из 23 устаревших пяти-
этажек.

В целом же за меньше чем пол-
тора  года после принятия про-
граммы реновации в столице по-
добраны уже 308 стартовых пло-
щадок. Работа эта ведется во всех  
округах, но в 38 районах свобод-
ные места под новостройки еще 
подыскивают. На утвержденных 
же планируется построить 80 ты-
сяч квартир для 240 тысяч мо-
сквичей. 

А первые 10 400 участников 
программы реновации до Нового 
года справят новоселья, сообщил 
Марат Хуснуллин: «Таким обра-
зом, можно сказать: свою задачу 
— предоставить новые квартиры 
10 тысячам горожан в первый же 
год — Москва выполнила. Про-
грамма реновации взяла уверен-

ный старт». В течение 2019 года 
городские власти надеются пере-
селить еще 12—15 тысяч горожан.  
Строится  под эту программу уже 
1 миллион квадратных метров 
жилья, плюс еще 1 миллион 300 
тысяч «квадратов» проектирует-
ся. 

Комфортабельный район, по 
мнению Марата Хуснуллина, по-
явится на месте бывшего Черки-
зона — самой большой барахолки 
России, снесенной в 2009 году. Ее 
территория площадью 45 га в на-
стоящее время полностью пере-
дана Москве. Российский уни-
верситет физкультуры, которому 
прежде принадлежала часть этой 
земли, тоже не прогадал: он полу-
чил от города субсидии, которые 
позволят ему построить новые 
учебные корпуса. За годы же по-
сле закрытия торговли сюда под-
ведено хорошее транспортное 
сообщение — построены станция 
МЦК и Северо-Восточная хорда, 
вокруг там прекрасная природа. 
Плюс комплексная застройка — 
не только 270 тысяч квадратных 
метров жилья, но и спортивные 
объекты, зоны отдыха, рабочие 
места — так видят городские влас-
ти этот район. «Жители Измайло-
ва с удовольствием готовы перее-
хать туда», — сказал Марат Ху-
снуллин. Стройка полным ходом 
там начнется уже в 2019 году, а в 
2020-м — ожидаются и первые но-
воселья. 

ТОРГОВЛЯ Завтра в городе откроются 
214 елочных базаров

Хвоя твоя 
Сергей Бабкин 

С 
20 декабря в Москве от-
кроются 214 елочных ба-
заров, на 8 больше, чем го-

дом ранее. В основном они распо-
ложатся на оживленных про-
спектах и в спальных районах ря-
дом с метро. 

Посмотреть, где купить елку 
рядом с домом, можно на порта-
ле открытых данных data.mos.
ru. Можно листать список или 
найти объект на карте. Берем, 
например, метро «Динамо». 
Ближайший базар тут — на Вят-
ской, 41, у местного торгового 
комплекса. От подземки, прав-
да, идти минут 15. В этом плане 
спальным районам больше по-
везло. В частности, в Зябликово 
у одноименного метро откроют-
ся  сразу три развала с елками. 

Впрочем, базаров может ока-
заться и больше. Вчера должны 
были завершиться последние 12 
аукционов, где разыгрывались 
места среди предпринимателей, 
отметил на портале мэрии глава 
департамента по конкурентной 

политике Геннадий Дегтев. Тор-
говля в определенных властями 
местах разрешена с 20 по 31 де-
кабря. Не факт, что 20-го все 
предприниматели выйдут на ра-
боту. На следующей неделе вы-
бор точно будет шире. 

Елки в Москву к Новому году 
традиционно везут из Дании, 
Саратовской, Тамбовской обла-
стей и Пермского края. Если 
предприниматели не задерут 
цены, то метр отечественного 
деревца обойдется в 800—900 
руб., а датского — от 3 тысяч. 
Если дома нет детей и хотите от-
бояриться просто букетиком — 
ориентируйтесь на 350—400 
руб. 

Почему стоит покупать имен-
но в тех местах, что указаны на 
портале открытых данных? Там 
работают по правилам, установ-
ленным городом. Даже дизайн 
елочного развала утвержден 
Мос комархитектурой. Но глав-
ное — качество здесь гарантиро-
вано.  У продавцов  есть доку-
менты на елки, точная информа-
ция, откуда они привезены, 

прайс-лист, «на глазок» цены 
никто не называет. Меряют елки 
линейкой,  она обязательно 
должна быть у торговца. А еще — 
кассовый аппарат, книга жалоб 
и предложений. Все, как в мага-
зине. 

Кстати, пока базары еще не 
открылись, елки уже начали 
продавать в крупных торговых 
сетях. Как убедился корреспон-
дент «РГ», двухметровые живые 
ели стоят в районе 2 тысяч ру-
блей. Примерно так же, как и на 
уличных развалах. Правда, елку 
из ТЦ придется везти на маши-
не, в метро с ней не втиснешься. 
Еще один неплохой вариант — 
сделать заказ в онлайн-магази-
не. Можно выбрать не только 
само дерево, но и 200-рублевый 
флакончик с составом против 
пожелтения. Елку к тому же об-
ещают доставить в контейнере с 
землей — такая точно не засы-
плет пол иголками. Особенно 
если поддерживать оптималь-
ные условия: высокая влаж-
ность, температура плюс 20 и 
регулярное опрыскивание. 

КОНКРЕТНО

Адреса 13 новых стартовых площадок: район Коптево — ул. генерала Рыча-

гова, 14; Головинский р-н — мкр. 13, к 4, мкр. 13, к. 7, мкр.13, к. 9, мкр.13 к.10;  

Марьина Роща: ул. Анненская, 6;  Свиблово: Лазоревый проезд, вблизи д.2; 

Новогиреево, Утренняя ул. 20, стр. 2; Перово: ул.Металлургов, 56, 

2-я Владимирская ул. 13; Северное Измайлово: кв. 48, 11-я парковая, 45; 

Зюзино: ул. Одесская, 4 стр. 1
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Петр Павлович Бирюков
Заместитель мэра Москвы 

по вопросам жилищно-коммунального 

хозяйства и благоустройства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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москвичей ежедневно посеща-

ют центры «Мои документы»
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НАЛИЧНЫЕ Банк России 
открыл еще пять монетных 
площадок

Совсем 
не мелочь

Игорь Зубков

Банк России признал успешным эксперимент с создани-
ем монетной площадки для банков, открыл такие инфор-
мационные сервисы еще и в Краснодаре, Самаре, Волго-
граде, Омске и Казани, а позже планирует создать такие 
площадки в других городах.

Они позволяют банкам, которые имеют избыток или, 
наоборот, недостаток в монете, обмениваться ею напря-
мую, минуя центры обработки наличности ЦБ, а также 
анализируют исполнение заявок участников обмена. 
Первая площадка открыта в середине ноября на базе 
Волго-Вятского территориального управления Банка 
России в Нижнем Новгороде, ее участниками стало 21 
подразделение кредитных организаций. Ежедневный 
оборот монет на ней достиг одной тонны, лучший резуль-
тат был отмечен 27 ноября, когда полторы тонны монет, 
или свыше 80 процентов предложенных, были направле-
ны получателю. 

В России в обращении числится 65,6 миллиарда мо-
нет, или 455 штук на одного жителя, абсолютное боль-
шинство из них где-то осело мертвым грузом — 70 про-
центов количества монет приходится на «копеечные» 
номиналы (1, 5, 10, 50 копеек). Монетные площадки при-
званы стимулировать банки обмениваться уже выпу-
щенной монетой, а не запрашивать все новых подкрепле-
ний у ЦБ, который несет большие издержки на чеканку, 
транспортировку и обработку монет. Сейчас крупней-
шие кредитные организации обсуждают с Банком Рос-
сии упрощение требований к перевозке монет, чтобы 
снизить затраты на наличное денежное обращение. 

ОБЩЕПИТ

К сервисам 
доставки 
примкнули еще 
семь тысяч кафе 
и ресторанов

ЕДА ЗА СПИНОЙ

Екатерина Ясакова

В 2018 году рынок доставки еды 
вырос на 20 процентов, в 2019-м 
тенденция продолжится, про-
гнозирует Яндекс.Еда. Драйве-
ром станет подключение круп-
ных ресторанных сетей, а также 
экспансия в регионы.

Активнее всего сервисы про-
являют себя в Москве, Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге, Но-
восибирске, Казани, Самаре, 
Ростове-на-Дону и Нижнем Нов-
городе. Большая часть проектов 
в области доставки еды старто-
вала именно в этом году. Яндекс.
Еда после покупки сервиса 
Foodfox за год подключила бо-
лее семи тысяч ресторанов-пар-
тнеров (для сравнения, в марте 
2018 года к сервису было под-
ключено около тысячи рестора-
нов). По словам президента Ас-
социации компаний интернет-
торговли Артема Соколова, все 
проекты выросли на 100—300 
процентов. Они стартуют с ну-
левой базы — доставка еды в 
электронной коммерции пока 
занимает небольшую долю — од-
нако с едой хорошо продаются 
совместные товары, поэтому 
прогнозы развития рынка мо-
гут быть самые смелые.

«Еда — одна из категорий, ко-
торая набирает наибольшую по-
пулярность в интернете. Сюда 
клиент возвращается в среднем 
8,4 раза в год. Следующая по по-
пулярности категория — детские 
товары, куда клиенты возвраща-
ются 4,5 раза в год», — рассказал 
«Российской газете» Артем Со-
колов.

По словам руководителя Со-
юза управляющих ресторанами 
Сергея Миронова, агрегаторы 
будут продолжать «качать на 
себя трафик» и приобретать но-
вых клиентов. Если раньше пре-
рогатива доставки оставалась 
за крупными поставщиками, 
вроде сетевых ресторанов, а за-
тем появился ряд агрегаторов, 
из которых в лидеры выбились 
только двое: Яндекс и Delivery 
Club. Именно они сейчас делят 
рынок.

«Доставка объективно ме-
шает ресторатору. Если бы ее не 
существовало вообще, рестора-
торам было бы гораздо лучше. 
Но раз она есть, мы принимаем 
правила игры, — говорит руко-
водитель Союза управляющих 
ресторанами Сергей Миро-
нов. — Развитие доставки будет 
продолжаться. Отчасти потому, 
что ресторанный рынок сейчас 
переживает сложности, и лю-
бая копейка ему в помощь. Не-
смотря на то что ресторан при 
этом практически выходит в 
ноль, число доставщиков будет 
только расти».

Каждый ресторан сам решает, 
соглашаться ли на сотрудничест-
во с сервисами по доставке еды 
или нет, однако собственный 
сервис доставки для одиночного 
ресторана мало оправдан. Элит-
ные рестораны организовывать 
собственную доставку также не 
спешат. Дело в том, что агрегато-
ры куда более эффективно ре-
кламируют то или иное место, 
чем другой способ рекламы, на 
которую может уйти то же самое 
количество денег.

Другая причина — конкурен-
ция. Рестораны часто втягивают-
ся в доставку только потому, что 
их соседи начали работать с аг-
регаторами. Доставщики, по 
сути, провоцируют и остальных 
принять участие в этом процес-
се. Рестораны не всегда выигры-
вают от такой цепной реакции. 
Например, человек может нахо-
диться в соседнем доме от ресто-
рана, но все равно закажет до-
ставку еды. Ресторатору придет-
ся заплатить агрегатору 30—35 
процентов за услугу. 

ТОЛЬКО В «РГ» Роскачество составляет уникальный винный гид

Поднимем бокалы
Марина Гусенко 

И
мпортное вино — да-
леко не всегда лучше 
отечественного, ут-
верждает замести-
тель руководителя 
Роскачества Илья 
Лоевский. И выводы 
его обоснованы. Ор-
ганизация начала 

масштабное исследование отече-
ственного вина. 

Чем оно отличается от зару-
бежного? Правда ли, что его ча-
сто делают из порошка, каковы 
перспективы винной отрасли в 
России и в чем ее главная пробле-
ма, он рассказал в интервью 
«Российской газеты».

Илья Ефимович, распростра-
нено мнение, что импортное 
вино всегда лучше отечествен-
ного. Это миф или доля правды 
в этом есть?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: На самом деле на 
полках российских магазинов 
импортное вино не очень хоро-
шего качества встречается не-
редко. Представьте такую ситуа-
цию: у вас рядом стоят на одной 
полке вина за 300 рублей из Бор-
до и из Краснодарского края. Что 
дальше находится? Бордо или 
Краснодарский край? Ответ оче-
виден. Плюс вино из Бордо надо 
перевезти через границу, пройти 
таможню, заплатить пошлину. 
Стоит учесть, что стоимость ра-
бочей силы в Европе выше, чем в 
России. Значит, скорее всего, в 
недорогой категории российское 
вино будет лучшего качества, 
чем импортное.

Если мы представим себе па-
кет молока из Финляндии за 50 
рублей рядом с российским паке-
том молока за 50 рублей — усом-
нимся в качестве зарубежного, 
ибо изготовить его там и ввезти в 
Россию, да еще и получить при-
быль при такой цене нереально. А 
в историях с винами такой скеп-
сис почему-то не работает.

Что может быть плохого в им-
портном вине?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: В Европе постоянно 
идут суды по поводу незаконной 
шаптализации. Это добавление са-
хара. При чем скандалы разгора-
ются даже вокруг уважаемых вин-
ных хозяйств. Так что «там» тоже 
не рай. В самом негативном вари-
анте так называемое вино может 
быть изготовлено из спирта даже 
невиноградного происхождения 
со вкусовыми добавками.

Все подделки вина с древней-
ших времен связаны с сахаром, 
подслащиванием, увеличением 
объема за счет добавления воды.

И еще — в Европе виноградни-
ки выращивают сотни лет на од-
них и тех же участках. Одним из 
средств обработки является мед-
ный купорос, который накапли-
вается в почве. У нас есть участ-
ки, которые были свободны от 
сельского хозяйства много лет. 
Так что даже виноград для произ-
водства этого напитка в России 
может быть лучшего качества.

Роскачество запустило проект 
«Винный гид России». Зачем он 
нужен?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: По сути, мы создаем 
инфраструктуру российского ви-
ноделия, культуру потребления. 
«Винный гид России» и все меха-
низмы, которые мы совместно с 
минпромторгом и минсельхозом 
используем, позволят ответить 
на вопрос — что такое российское 
вино. Какие виноградники у нас 
есть, есть ли мимикрия под про-
дукт с маркировкой «Сделано в 
России», каково качество имен-
но российского продукта из на-
шего сырья.

Существует множество по-
требительских мифов — про 
винный материал, порошковое 
вино. Что это вообще такое?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: Нам с советских 
времен досталось гостированное 
слово — виноматериал. Что это 
такое? Это вино, которое еще не 
налито в бутылку. А после того, 
как его туда наливают, винный 

материал становится потреби-
тельским продуктом — вином.

Некоторые производители 
честно пишут на этикетках «ви-
номатериал сухой». И все поче-
му-то думают, что речь идет о по-
рошке. А на самом деле это обо-
значает, что в винном материале 
нет сахара и превратился он по-
сле розлива в бутылку в обычное 
сухое вино. Это технические тер-
мины виноделов, и они не имеют 
никакого отношения к фальси-
фикациям и «порошковым ви-
нам». Когда на бутылке написано 
«сухое вино», вы же не думаете, 
что внутри порошок.

Как будет проходить исследо-
вание?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: Совместно с колле-
гами из министерств мы опреде-
лили, что в проект попадут толь-
ко вина из российского виногра-
да, в первую очередь, вина защи-
щенного географического указа-
ния. А значит, нам предстояло ис-
следовать виноградники. Наша 
первая задача при работе над 
«Винным гидом России» — прове-
сти аудит производителей и по-
нять, существует ли вообще тот 
виноград, из которого в России 
производится вино. Наши эк-
сперты посетили 42 предприятия 
в 4 регионах России. Общая пло-
щадь виноградников, которые 
мы оценили, — более 40 процен-
тов от тех 89 тысяч, которые есть 
в России. Фактически это основ-
ной объем качественных, совре-
менных виноградников, которые 
есть в стране. Мы знаем их сорто-
вой состав, урожайность. Теперь 
мы, например, можем с высокой 
долей уверенности сказать, что 
самые распространенные кра-
сные сорта на российских виног-
радниках — это каберне совиньон 
и мерло, как и во всем мире. В 
этом году виноделы собрали 
один из лучших урожаев за по-
следние десять лет — 540 тысяч 
тонн.

По каким критериям отбира-
ли вина?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: Один из главных — 
цена. Вина должны были быть до-
ступными. Тем более что другие 
исследования Роскачества пока-
зали, что не всегда есть прямая за-
висимость между ценой и качест-
вом. Есть товары недорогие, но 
качественные. И дорогие, но худ-

шего качества. Мы ориентирова-
лись на ценовую категорию от 
200 до 1000 рублей за бутылку.

Второй критерий — тираж, в 
основном это вина с тиражом от 
50 тысяч — 100 тысяч бутылок. 
Но есть и отклонения: самое 
крупнотиражное вино в исследо-
вании — больше миллиона буты-
лок, около 15 процентов — вина с 
тиражом 30—50 тысяч бутылок. 
Всего мы исследуем вино более 
300 торговых марок.

Кто и как оценивает их каче-
ство?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: Качество оценивает-
ся в процессе беспристрастной и 
максимально ответственной дегу-
стации. Вино может быть качест-
венным, соответствовать ГОСТу 
по содержанию спирта, сахара, 
другим параметрам, но оно мо-
жет при этом не соответствовать 
по органолептике, быть невку-
сным.

Мы собрали экспертов высо-
кого уровня и составили из них 
дегустационную комиссию. В нее 
вошли 24 специалиста, в том чи-
сле два — из Италии, один из них — 
лауреат Нобелевской премии в 
области климатологии. Второй — 
представитель крупнейшей в Ита-
лии лаборатории, которая еже-
годно делает около миллиона 
проб на вине. Среди российских 
дегустаторов, вошедших в комис-
сию, есть эксперты, сомелье-чем-
пионы разных лет, преподаватели 
винных школ, люди, которые сер-
тифицированы как преподавате-
ли не в России, а в Великобрита-
нии, где есть очень авторитетный 
Институт Wine&amp;Spirits 
Education Trust (WSET).

Дегустация проходит в сен-
сорном центре качества — един-
ственной в России специализи-
рованной лаборатории по прове-
дению органолептических иссле-
дований винодельческой продук-
ции. Мы написали специальный 

регламент о том, каким образом 
все должно быть продегустиро-
вано. Он базируется на четырех 
российских ГОСТах и передовых 
методиках, в том числе зарубеж-
ном регламенте Международной  
организации винограда и вина 
(OIV).

В лаборатории полная тиши-
на, индивидуальные кабинки, 
нет обмена мнениями между эк-
спертами в процессе дегустации, 
человек остается наедине с бока-

лом вина (название которого ему 
неизвестно, только шифр) и сво-
им мнением. Он оценивает в об-
щей сложности 12 параметров 
четырех групп: внешний вид, 
аромат, вкус и общее впечатле-
ние.

Что станет результатом 
этой работы? О плохих винах 
расскажете?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: Те производители, 
которых эксперты аудировали 
летом, уже вошли в программу 
продвижения «Дни Российских 
вин», которые мы организовали 
совместно с минпромторгом и 
минсельхозом. Эта программа 
станет регулярной — в торговых 
сетях страны будут проходить 
специальные мероприятия по 
поддержке российского вина 
дважды в год. Результатом всех 
исследований станет националь-
ный винный каталог — настоя-
щий «Винный гид России». Что 
такое вино? Это история места 
произрастания винограда, геог-
рафия, климат. Это сочетание 
культуры и истории региона. Вы 
должны почувствовать виноград. 
Всю эту информацию о вине, о 
его уникальных нотах и данные о 
производителе, об их ресурсах, 
культуре производства мы пред-
ставим обществу с подробным 
описанием. Чтобы каждый по-
требитель мог выбрать из своих 
собственных предпочтений и це-
лей.

Если будут вина с дефектами, 
например с овощными аромата-
ми и другими «пороками» вина, 
мы дадим всю статистику. Но са-
мое главное — это представлен-
ная потребителю независимая 
винная карта России.

Может такое быть, что вме-
сто вина в бутылке окажется 
винный напиток? И объясните 
сразу, что это такое и чем от-
личается вино от напитка?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: Для винных напит-
ков, как и для вина, есть специ-
альный ГОСТ. Винный напиток не 
обязательно на 100 процентов 
должен быть сделан из виногра-
да, и его крепость не выше 10—12 
градусов, в нем может быть до 50 
процентов воды, может присут-
ствовать спирт, яблочный вино-
материал. Если мы в некоторых 
бутылках найдем не вино, а вин-
ный напиток — это уже вопрос 
фальсификации. Мы уверены, 

что наши эксперты способны от-
личить качественное вино от 
винного напитка.

Лабораторные исследования 
будут?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: Нет. Мы сосредото-
чились на органолептической 
оценке, как и наши коллеги во 
всем мире. Вино — это не про ба-
зовые показатели, а про историю 
и уникальные вкусы.

Но вдруг в нем все-таки есть 
что-то лишнее? Как узнаете?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: Такие вещи профес-
сионал может определить на вкус, 
оценить, добавлен ли сахар, вода 
и другие лишние ингредиенты. 
Для этого мы и проверяли наших 
дегустаторов на «обманках».

Как изменилась отрасль за по-
следнее время? Можем ли мы 
стать винодельческой держа-
вой?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: С начала 2000-х го-
дов в российском виноделии идет 
серьезное техническое перевоо-
ружение. Мы видим большие ин-
вестиции в технику для перера-
ботки винограда. Современные 
емкости из нержавеющей стали, 
системы холода, пневматические 
прессы для переработки виногра-
да. Это все очень важно для каче-
ства. Но если отнестись к отрасли 
более внимательно, самое краси-
вое оборудование не сделает вино 
высокого уровня из винограда 
низкого качества. Последнее де-
сятилетие прошло под знаком ин-
вестиций в сами виноградники. 
Важную роль здесь сыграл мин-
сельхоз. С 2013-го в рамках го-
спрограммы минсельхоза было 
вложено 4,5 миллиарда рублей. В 
2019 году господдержка вино-
дельческой отрасли вырастет до 
трех миллиардов рублей против 
1,4 миллиарда в 2018-м. Отрасль 
показывает положительную ди-
намику. Во многом это произош-
ло благодаря господдержке ви-
ноградарства: за последние три 
года она выросла более чем в пять 
раз, а в следующем году ее объе-
мы вырастут еще более чем в два 
раза. Только в этом году виног-
радников было заложено на треть 
больше, чем в прошлом.

Какая главная проблема рос-
сийского вина? В том, что его 
просто никто не знает?

ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ: Я думаю, что да. К 
тому же у нас есть ограничения — 
закон о рекламе, который с боль-
шим трудом позволяет говорить о 
российском вине. Одна из задач 
рабочей группы «Винного гида 
России» в том числе вести диалог 
с Федеральной антимонопольной 
службой и с регуляторами ре-
кламного рынка, чтобы были пре-
ференции в части коммуникации 
именно по российским винам.

Даже закупить вино для иссле-
дования в магазинах казалось для 
нас непростой задачей. Вина при-
шлось искать. Так как о них мало 
кто знает, их не очень большими 
партиями завозят в супермарке-
ты, да и ставят не на самые замет-
ные места. Популярность отечест-
венного вина надо увеличивать. 

А К Ц Е Н Т

В этом году виноделы собрали один
из лучших урожаев каберне совиньон
и мерло за последние десять лет — 
540 тысяч тонн

ЦИФРА

3,5
МИЛЛИАРДА

долларов в год, по оценкам фон-

да Target Global, составляет объ-

ем российского рынка доставки 

еды из ресторанов

Детские товары 
и еда — категории, 
которые набирают 
все большую
популярность
в интернете

Несколько лет назад на фестивале вина в Бейруте был выпит самый большой в мире бокал вина, в него вместилось 
содержимое сотни бутылок.

Эксперты в ходе дегустации оценива-
ют качество вина по 12 параметрам.
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Извещение об отмене продажи посредством публичного пред-
ложения недвижимого имущества, принадлежащего акцио-

нерному обществу «Московский радиотехнический институт 
Российской академии наук» (АО «МРТИ РАН»)  

(Далее — Продажа), назначенной на 21.12.2018.

Информация о Продаже опубликована в газете «Российская газе-
та» от 06.11.2018 № 248 (7711).

1. Объект продажи — недвижимое имущество, принадлежащее 
АО «МРТИ РАН».

Лот №1
Нежилое здание. Площадь 2103,4 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

д.132, строен.5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1120. 
Земельный участок. Площадь 3164 +/- 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

влад.132, стр.5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:254. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешенного 

использования: эксплуатация существующего бытового корпуса
Цена первоначального предложения: 184 021 082 (Сто восемь-

десят четыре миллиона двадцать одна тысяча восемьдесят два) рубля 
00 копеек (с учетом НДС на здание)

Цена отсечения: 147 216 865 (Сто сорок семь миллионов двести 
шестнадцать тысяч восемьсот шестьдесят пять) рублей 60 копеек (с 
учетом НДС на здание).

Лот №2
1) Нежилое здание. Площадь 1402,3 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

д.132, строен.3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1119. 
2) Земельный участок. Площадь 1420 +/- 13 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

влад.132, стр.3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:253. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешенного 

использования: эксплуатация существующего корпуса автотранспор-
тного цеха

Цена первоначального предложения: 59 184 771 (Пятьдесят де-
вять миллионов сто восемьдесят четыре тысячи семьсот семьдесят 
один) рубль (с учетом НДС на здание)

Цена отсечения: 47 347 816 (Сорок семь миллионов триста сорок 
семь тысяч восемьсот шестнадцать) рублей 80 копеек (с учетом НДС 
на здание).

Лот №3
1) Нежилое здание. Площадь 1951,9 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул.Кировоградская, 

вл.11Б
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1124. 
2) Земельный участок. Площадь 3350 +/- 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул.Кировоградская, 

вл.11Б
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:250. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешенного 

использования: эксплуатация существующего здания под складские 
цели

Цена первоначального предложения: 91 030 034 (Девяносто 
один миллион тридцать тысяч тридцать четыре) рубля (с учетом НДС 
на здание)

Цена отсечения: 72 824 027 (Семьдесят два миллиона восемьсот 
двадцать четыре тысячи двадцать семь) рублей 20 копеек (с учетом 
НДС на здание).

2. Собственник имущества: акционерное общество «Московс-
кий радиотехнический институт Российской академии наук» (АО 
«МРТИ РАН»).

Адрес (место нахождения): 117519, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д. 132

ОГРН 1127746503455 
ИНН 7726700037/КПП 772601001
3. Организатор продажи: акционерное общество «РТ-Строи-

тельные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул.Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
Продажа посредством публичного предложения недвижимого 

имущества, принадлежащего АО «МРТИ РАН», назначенная на 
21.12.2018, отменена 19.12.2018.

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

50:40:000000:67 0,09
50:40:000000:68 0,18

50:40:0010201:325 1
50:40:0010201:407 0,43
50:40:0010201:439 1,01
50:40:0010201:440 0,76
50:40:0010201:442 1,83
50:40:0010201:443 0,47
50:40:0010201:433 0,38

50:40:0010438:5 2,25
50:40:010201:38 3,1
50:40:010410:26 2,2

50:40:0010201:461 2,64
50:40:0010201:463 1,76
50:40:0010201:464 1,95
50:40:0010201:465 1,29

50:40:0000000:4149 0,4

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

50:40:0000000:4195 0,98
50:40:0010201:542 0,95
50:40:0020703:130 0,77
50:40:0020703:128 0,83
50:40:0020703:131 4,85
50:40:0020702:33 8,40
50:40:0020702:34 1,32

50:40:0020703:139 1,05
50:40:020703:18 2
50:40:020703:22 0,5

50:40:0020703:13 4,07
50:40:0020703:132 0,58

50:40:0000000:4348 0,26
50:40:0020702:36 0,36

http://www.oezdubna.ru/  
+7 (496) 219-04-61

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности,  
расположенных в границах Особой экономической зоны 

технико-внедренческого типа в г. Дубне  
Московской области и не сданных в аренду

Полный текст интервью 
читайте на сайте 
«Российской газеты»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ В конструкторском бюро «Малахит» определили облик АПЛ пятого поколения

От К-3 и «Щуки» до «Ясеня» и Хаски
Александр Емельяненков,
Санкт-Петербург — 

Северодвинск — Москва 

В 
эти дни на испытаниях в 
Белом море находятся 
сразу две атомные под-
лодки — многоцелевая 
«Казань» и построен-
ный там же, на  Севма-
ше, стратегический ра-
кетоносец «Князь Вла-
димир». Корабли раз-

ные, принадлежат уже четверто-
му поколению, но родословную 
ведут от первой советской АПЛ, 
что принята в состав ВМФ шесть-
десят лет назад. Как изменились 
за это время технологии проекти-
рования и строительства атом-
ных субмарин? О чем свидетель-
ствует наш и зарубежный опыт? 

На эти и другие вопросы в эк-
склюзивном интервью «Россий-
ской газете» отвечает генераль-
ный директор Санкт-Петербург-
ского морского бюро машино-
строения «Малахит» Владимир 
Дорофеев. 

АПЛ «Казань» — вторая в серии 
многоцелевых кораблей четвер-
того поколения, которые стро-
ит Севмаш по вашему проекту 
885. А ее испытание в море — 
это момент истины для проек-
танта? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Для нас это клю-
чевое событие года. Поэтому сей-
час силы и внимание «Малахита» 
направлены на испытания этой 
подводной лодки. Она, напомню, 
строилась уже по модернизиро-
ванному проекту 885М и считает-
ся головной. В этом году «Казань» 
успешно завершила швартовные 
испытания. Ядерная энергетиче-
ская установка подтвердила все 
показатели, что в нее заложены, — 
как у стенки Севмаша, так и на за-
водских ходовых испытаниях.  

Какие отзывы о корабле? Кто 
от бюро «Малахит» сейчас на 
его борту? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: На первом выхо-
де в море от «Малахита» был гене-
ральный конструктор многоцеле-
вых атомных подводных лодок и 
их систем вооружения Антонов 
Александр Михайлович. Про от-
зывы говорить пока рано — испы-
тания продолжаются. Но первые 
впечатления у моряков положи-
тельные. 

Когда вы должны передать «Ка-
зань» Военно-морскому флоту?

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: По плану — в 
2019-м. И пока идем в графике.

Атом под водой стал своим 
Нынешний год юбилейный и для 
К-3, и для «Малахита». Первой 
в СССР атомной подлодке — 
шестьдесят, а проектному 
бюро, где она родилась, — семьде-
сят. Какие еще задачи ставили 
перед собой на 2018-й?  

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: В дополнение к 
тому, что сказал про АПЛ «Ка-
зань», выделю, пожалуй, три мо-
мента. В первой половине года 
был защищен перед заказчиком 
первый этап работ по созданию 
корабля нового поколения. Это 
очень значимое событие, с боль-
шими перспективами для бюро 
«Малахит». 

Другой, прямо связанной с на-
шей основной деятельностью, 
была и остается задача повыше-
ния эффективности и обеспече-
ния прозрачности для заказчика 
во всем, что мы делаем. Речь в том 
числе и о диверсификации произ-
водства. Мы, например, участву-
ем в работах по созданию подвод-
ного добычного комплекса, где 
функциональным заказчиком вы-
ступает «Газпром», а «Малахит» 
отвечает за разработку мани-
фольда. В прошлом году защитили 
перед заказчиком технический 
проект, в этом — перешли к разра-
ботке конструкторской докумен-
тации и в декабре стадию РКД за-
вершаем.

Еще один реализованный нами 
проект — развитие комплексной 
системы управления предприяти-
ем на базе программы 1С. Он при-
знан лучшим в Северо-Западном 
федеральном округе и отмечен на-
градой. Я всегда считал, что эконо-
мическая составляющая не менее 
важна, чем инженерная. И если 
тут идти нога в ногу, будут созда-
ны и современные корабли, и бу-
дет конкурентоспособной, при-
влекательной для заказчика сама 
наша организация.  

Многоцелевые АПЛ четвертого 
поколения, которые спроекти-
рованы в вашем бюро и только 
сейчас начинают поступать в 
боевой состав российского ВМФ, 
задумывались еще в прошлом 
веке. Могли бы на примерах по-
казать, что помимо времени за 
окном отделяет пятое поколе-
ние АПЛ от четвертого, а чет-
вертое — от третьего, второго и 
первого?  

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: На АПЛ первого 
поколения была внедрена ядер-

ная энергетика, которая позволи-
ла значительно увеличить дли-
тельность нахождения в подвод-
ном положении, повысить ско-
рость подводного хода и способ-
ность к всеширотному плаванию, 
в том числе подо льдом. 

На лодках второго поколения 
продолжали совершенствовать и 
повышать надежность ЯЭУ, нара-
щивать поисковые возможности, 
повышать скрытность. Тогда же 
началось оснащение их ракетным 
оружием с подводным стартом, 
что позволило нарастить ударные 
возможности и создать в полном 
смысле многоцелевую АПЛ — она 
могла поражать подводные лодки, 
надводные корабли и суда, а так-
же наземные цели. 

На АПЛ третьего поколения 
значительно снизились уровни 
подводного шума, радикально 
увеличилась мощь ракетного ору-
жия, была обеспечена комплек-
сная автоматизация управления 
кораблем, увеличилась предель-
ная глубина погружения, а также 
появились принципиально новые 
средства спасания личного соста-
ва с затонувшей лодки  —  то, что 
теперь принято называть всплы-
вающей камерой. 

Четвёртое поколение – это 
дальнейшее снижение уровня 
подводного шума…

Ради этого изменили даже при-
вычную архитектуру многоце-
левых субмарин? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: В том числе. На 
кораблях проекта 885 примене-
на однокорпусная архитектура 
на части длины прочного корпу-
са, а торпедные аппараты выне-
сены из носовой оконечности, 

где они обычно находились. В ре-
зультате была сформирована 
«акустически чистая» носовая 
оконечность для размещения 
крупногабаритных гидроакусти-
ческих антенн. Скажу больше: 
произошло превращение таких 
подводных лодок из преимуще-
ственно противолодочных в 
ударные. Это явилось результа-
том оснащения АПЛ четвертого 
поколения универсальными вер-
тикальными пусковыми уста-
новками, которые позволяют 
применять ракетное оружие раз-
личного назначения. 

А теперь пришло время проек-
тировать и строить АПЛ пятого 
поколения…

Имя, что ей придумали, уже на 
слуху: Хаски... 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Мы это не ком-
ментируем. Но работы по опреде-
лению облика перспективной 
многоцелевой подводной лодки 
следующего поколения проведе-
ны и, как я уже сказал, представ-
лены заказчику в лице министер-
ства обороны. Раскрывать сейчас 
все направления и особенности 
перспективной АПЛ было бы не-
правильно, поэтому скажу так: 
подводные корабли пятого поко-
ления будут отвечать всем пер-
спективным требованиям Воен-
но-морского флота и смогут эф-
фективно парировать возникаю-
щие угрозы.

Разработка облика перспектив-
ной АПЛ — это миссия исключи-
тельно «Малахита»? Или дру-
гие КБ — ваши партнеры и кон-
куренты — тоже этим озадаче-
ны и предметно занимаются? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Министерство 
обороны всегда поощряло техни-
ческую конкуренцию между бю-
ро-проектантами и организация-
ми промышленности. Поэтому, 
когда мы говорим о перспектив-
ных кораблях разного назначе-
ния, такая конкуренция поощря-
ется, особенно на ранних стадиях. 
И работы в той или иной степени 
ведутся разными организациями. 

Как изменилась и меняется се-
годня энергетика на атомных 
субмаринах? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Энергетика на 
АПЛ достигла совершенства и вы-
сокой надежности. Сейчас в 
основном работы ведутся по оп-
тимизации отдельных характери-
стик. 

Это комплимент в адрес 
«ОКБМ Африкантов», что в 
Нижнем Новгороде?  

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: В том числе. Но 
не только в адрес этого КБ. К раз-
работке и созданию главной энер-
гетической установки, как и дру-
гих важнейших систем АПЛ, при-
влечены десятки научных и науч-
но-производственных организа-

ций — из Москвы и Нижнего Нов-
города, Санкт-Петербурга и Калу-
ги, Новосибирска, Глазова, По-
дольска… Как правило, это боль-
шая кооперация и широкая геог-
рафия. Если хотите, подводный 
флот России строит вся страна.  

Когда говорим о том, что энер-
гетика нас полностью удовлетво-
ряет, то это речь о кораблях, кото-
рые сейчас серийно строятся. А 
если смотреть вперед, что мы обя-
заны делать, необходимо форми-
ровать научно-технический за-
дел, искать прорывные техноло-
гии в области корабельных энер-
гетических установок. И такую 
работу, очень важную и востребо-
ванную, проводят научные орга-
низации и предприятия «Росато-
ма» — уже упомянутый «ОКБМ 
Африкантов», московский НИ-
КИЭТ, «Гидропресс» в Подольске 
и, конечно, Национальный иссле-
довательский центр «Курчатов-
ский институт».     

Когда-то мы состязались в ско-
рости и глубине погружения 
подводных лодок. Насколько 
важны эти показатели сейчас? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Действительно, 
на первом, втором и третьем по-
колениях велись «состязания» по 
этим параметрам. Нужно отме-
тить, что рекорды были установ-
лены на отечественных АПЛ, и 
они до сих пор не побиты. Напри-
мер, самая высокая подводная 
скорость была достигнута на под-
водной лодке нашего бюро (это 
проект 661 «Анчар»), а макси-
мальная глубина погружения — на 
АПЛ проекта 685 «Плавник», она 
спроектирована в ЦКБ «Рубин». 
Сегодня скорость и глубина по-
гружения не являются столь кри-
тичными для АПЛ, но остаются 
важными тактико-техническими 
характеристиками, влияющими 
на мобильность и скрытность.  

Кульман из  КБ отправили 
в музей 

Какие тенденции доминируют 
сейчас в мировом подводном ко-
раблестроении?  

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Главное свойство 
подводной лодки — скрытность. И, 
безусловно, обеспечение этого 
параметра является приоритет-
ной задачей. Обеспечение скрыт-
ности может достигаться различ-
ными путями, но основное — сни-
жение всех физических полей 
подводной лодки. Другие, столь 
же важные направления развития 
современных АПЛ — повышение 
ударных возможностей, развитие 
самообороны и интеллектуализа-
ция боевого управления.

На что сегодня делают особый 
упор в военных штабах, форму-
лируя задачи создателям под-
водных лодок?  

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: В советские годы 
при строительстве АПЛ вопрос 
стоимости имел подчиненное от-
ношение к тому, что касалось до-
стижения высоких тактико-тех-
нических характеристик. Сегод-
ня, с одной стороны, ставятся но-
вые задачи и повышаются требо-
вания к уже достигнутым показа-
телям АПЛ, а с другой — оценива-
ют проекты по критерию стои-
мость—эффективность. СПМБМ 
«Малахит» как проектанту при-
ходится искать баланс между сто-
имостью предлагаемого к по-
стройке корабля и эффективно-
стью решения с его помощью по-
ставленных задач. 

От нас ждут кораблей, которые  
могли бы применять большую но-
менклатуру оружия и существен-
но обновлять ее в течение всего 
жизненного цикла без существен-
ных переделок конструкции под-
водной лодки. Все более актуаль-
ными становятся интеграция 
АПЛ в единое информационное 
пространство Вооруженных сил 
России, включение радиоэлек-
тронного оборудования в единую 
интегрированную систему боево-
го управления корабля, вооруже-
ние его робототехническими 
средствами и увеличение общего 
срока службы. 

Модульный подход, универсаль-
ная платформа — насколько ак-
туальны и приложимы эти по-
нятия к тому, о чем вы говори-
те и что делаете? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Унификация 
была всегда. Начиная со второго 
поколения были унифицированы 
ядерно-энергетические установ-
ки, разрабатывался типоряд на-
сосного оборудования, базовые 
комплексы радиоэлектронного 
вооружения, на основе которых 
создавались модификации — в за-
висимости от решаемых задач для 
лодок различного назначения. 

Не является исключением и 
перспективный корабль. Приме-
нительно к нему модульность как 
подход будет не просто разви-
ваться, а возрастать в масштабе…  

Что имеете в виду?
ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: То, что в виде 
унифицированных модулей мо-
гут быть созданы не только от-
дельные системы, а и функцио-
нально выделенные помещения 
на подводных лодках. Даже части 
корабля. Он, условно говоря, мо-
жет быть разбит на три зоны: уни-
фицированная носовая оконеч-
ность, унифицированная кормо-
вая оконечность, а средняя часть 
может быть трансформируемой и 
заменяемой — под различные 
виды боевой нагрузки. 

Привычный кульман и всепобе-
ждающая цифра — как они сосу-
ществуют в «Малахите» и ка-
кие тут прогнозы-ожидания? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: У нас в «Малахи-
те» уже лет пятнадцать нет ни од-
ного кульмана. А информацион-
ные технологии являются той ин-
фраструктурной основой, кото-
рая должна вывести качество со-
здаваемой продукции военного 
назначения на новый уровень. 
Внедрение 3D-моделирования 
для нашего бюро давно не вопрос. 
Еще несколько лет назад внедрена 
технология, позволившая разра-
ботать всю документацию в элек-
тронном виде с использованием 
3D.  

Сегодня задачу перед собой 
ставим более широко. Хотим со-
здать виртуальный эквивалент 
АПЛ, воспроизводящий не только 
воспринимаемую форму, но так-
же свойства и поведение уже по-
строенного. Такая технология из-
вестна под термином «Цифровой 
двойник» и является составной 
частью более глобальной концеп-
ции цифрового производства. 
Именно в ней мы видим возмож-
ности радикального повышения 
эффективности, повышения каче-
ства продукции и снижение из-
держек при реализации нового 
проекта. 

С этой целью «Малахит» ак-
тивно взаимодействует с матема-
тиками и программистами РФЯЦ-
ВНИИЭФ, федерального ядерного 
центра в Сарове Нижегородской 
области — осваиваем у себя техно-
логии суперкомпьютерных вычи-
слений и внедряем их пакет про-
грамм «Логос». Совершенно ясно, 
что цифровые технологии стано-
вятся и уже стали частью нашей 
жизни, без их использования и 
развития проектирование невоз-
можно.

«Ленинский комсомол» 
вернется в Мурманск 

Во времена создания первой АПЛ 
у главного конструктора В.Н. 
Перегудова были практически 
неограниченные полномочия. 
Сегодня генеральные конструк-
тора по созданию вооружения, 
военной и специальной техники 
назначаются указом президен-
та России. Как это отражает-
ся на вашей работе и ее практи-
ческих результатах? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Институт гене-
ральных конструкторов был со-
здан три года назад. Сейчас в 
СПМБМ «Малахит» работают два 
генеральных конструктора — по 
многоцелевым АПЛ и их вооруже-
нию, а также по специальным глу-
боководным комплексам и сред-
ствам. В их полномочия среди 
прочего входят обязанности по 
разработке общегосударствен-
ных и межотраслевых программ 
создания подводной техники. 
Кроме того, появилась возмож-
ность более широкого доступа к 
информации, стратегическому 
планированию, в том числе при 
разработке Государственной про-
граммы вооружений, Гособорон-
заказа и Государственной про-
граммы развития ОПК    

Ветераны подплава и судостро-
ители уже не первый год предла-
гают превратить первую со-
ветскую АПЛ в музей. Было со-
общение, что «Малахит» раз-
работал предварительный про-
ект такого переоборудования 
ценою в 500 млн рублей. Где и 
как скоро такой музей может 
быть открыт? От чего это за-
висит? Какое участие в судьбе 
К-3 принимает КБ-проек-
тант? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Начиная с 1988 
года, когда «Малахиту» было по-
ручено проработать возможно-
сти сохранения атомной подвод-
ной лодки «Ленинский комсо-
мол» в качестве корабля-музея, 
мы неоднократно поднимали во-
прос музеефикации на различных 
уровнях. Изначально рассматри-
валось несколько городов для 
установки корабля-музея: Ленин-
град, Кронштадт, Северодвинск и 
Североморск. Теперь после обра-
щения «Малахита» к председате-
лю Комитета Государственной 
думы по обороне генерал-полков-
нику Владимиру Анатольевичу 
Шаманову нами получен ответ, 
что местом размещения музея 
определен филиал парка культу-
ры и отдыха «Патриот» Северно-
го флота в Мурманске. 

Конечно, сложностей много. В 
первую очередь — это вопросы фи-
нансирования. Но мы верим, что 
совместные усилия министерства 
обороны, Объединенной судо-
строительной корпорации, «Ма-
лахита», предприятий промыш-
ленности, общественных органи-
заций увенчаются успехом. И в 
России, как в США и Франции, бу-
дет такой памятник-музей. Тем 
самым воздадим должное создате-
лям первой в нашей стране АПЛ и 
тем, кто в разное время на ней 
служил. 

Полная версия интервью 
и фотогалерея — в проекте «Русское 
оружие» на сайте www.rg.ru

А К Ц Е Н Т

На АПЛ проекта 885 торпедные аппараты 
вынесены из носового отсека, где обычно 
находились, для размещения крупногаба-
ритных гидроакустических антенн

ЦИФРА

48
СУБМАРИН —

многоцелевых атомных подвод-

ных лодок — создано по проек-

там 671, 671РТ, 671РТМ главно-

го конструктора Георгия Нико-

лаевича Чернышёва. В 2019 

году исполняется 100 лет со дня 

его рождения

Далекое — близкое

МУЗЫКА ЧЕРНЫШЁВА, СЛОВА ПЕРЕГУДОВА

Есть ли аналогии между сегодняшним 
днем и тем временем, когда принима-
лось решение о проектировании и строи-
тельстве АПЛ проекта 971?

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Обстоятельства и под-

ходы сильно изменились. В те годы, о кото-

рых говорим, одновременно шло проекти-

рование АПЛ третьего и четвертого поко-

лений, модернизация лодок второго поко-

ления и фрагментарные исследователь-

ские работы по будущему пятому поколе-

нию. Поэтому в 80-е годы мы были «впере-

ди планеты всей» по уровню конструктор-

ской мысли и возможностям наших кора-

блей на тот момент. 

Что стояло за символическим переносом 
в название нового проекта двух последних 
цифр из проекта 671? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Этот вопрос из истории 

нашего бюро, наверное, понятен не всем, 

но по-своему интересен. Только представь-

те: 48 многоцелевых атомных подводных 

лодок было создано по проектам 671, 

671РТ, 671РТМ главного конструктора Геор-

гия Николаевича Чернышёва. В 2019 году, 

кстати, исполняется 100 лет со дня его ро-

ждения. А серия тех кораблей была на ред-

кость удачной и заслуженно любимой мо-

ряками из-за большой надежности. Вот и 

решили: для многоцелевых кораблей тре-

тьего поколения использовать две послед-

ние цифры «71» от удачной серии, прибавив 

к ним цифру «9». В результате АПЛ проекта 

971 явились в буквальном, если хотите — в 

цифровом смысле преемниками проекта 

671. А их главным, потом генеральным кон-

структором был все тот же Георгий Никола-

евич Чернышёв. 

Между сдачей головного (1984) и завер-
шающего (2001) корабля проекта 971 ди-
станция в 17 лет. Что и как изменялось в 
отношениях «Малахита» с верфями, где 
строились корабли, в отношениях бюро с 
контрагентами? 

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Изменялось все — по 

ходу проектирования и строительства. Ведь 

за те годы произошла смена научно-техни-

ческого уклада, появились новые, в том чи-

сле компьютерные технологии, материалы, 

изменились условия производства, спосо-

бы передачи информации, методы и практи-

ка общения между бюро и исполнителями 

работ. Как следствие — появились и новые, 

более современные подходы к проектиро-

ванию. 

От закладки первого «Ясеня» (1993) до 
ожидаемого спуска на воду седьмого в 
этой серии корабля — АПЛ «Улья-
новск» — пройдет не меньше 20 лет. 
Это будет все тот же «Ясень», пусть и 
«Ясень-М»? Или уже принципиально 
иной по начинке корабль, хотя и с теми 
же физическими обводами, водоизмеще-
нием?  

ВЛАДИМИР ДОРОФЕЕВ: Тут два различающихся 

момента. Головная АПЛ 885-го проекта — 

это подлодка «Северодвинск» — в силу из-

вестных причин, действительно, строилась 

долго. Но что произошло за время строи-

тельства? Тот корабль, что закладывался на 

стапеле в 1993 году, его технический облик, 

и тот, что вышел в море, принят ВМФ и уже 

совершил несколько успешных боевых 

служб, — это совершенно разные корабли. 

Из-за того, что корабль долго строился, на 

нем были полностью изменены комплексы 

радиоэлектронного вооружения, что обес-

печило повышение его боевой эффектив-

ности. 

Если мы говорим о подводной лодке мо-

дернизированного проекта 885М, то мо-

дернизация шла по двум направлениям. 

Первое — это оснащение новыми комплек-

сами радиоэлектронного вооружения, ин-

тегрированными системами боевого 

управления, включение в состав корабля 

новых видов оружия. И, заметьте, при од-

новременном требовании минобороны 

обеспечить снижение стоимости корабля в 

постройке. 

На борту АПЛ «Казань» во время первого выхода в море вместе с экипажем и сдаточной командой находился генеральный конструктор многоцелевых атомных подводных лодок и их систем вооружения Александр Антонов. 

Счастье конструктора. Владимир 
Дорофеев на выводе АПЛ «Казань» 
со стапеля «Севмаша». 
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Все достижения «Малахита» в его обновленном музее остаются под присмотром конструктора, 
историка и летописца Радия Анатольевича Шмакова.
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КЛАССИКА 

Опера 
«Германик 
в Германии» 
впервые 
прозвучала 
в России

ЛЮБОВЬ 
СИЛЬНЕЕ 
ВОЙНЫ
Мария Бабалова

Сегодня оперная музыка неапо-
литанца Николы Антонио Джа-
чинто, вошедшего в историю под 
именем Порпора, пожалуй, одна 
из самых исполняемых. За по-
следнее десятилетие ее автор из 
забытого композитора XVIII 
века превратился в признанного 
гения барочной эпохи. 
Порпора был не только совре-
менником Генделя, но и считал-
ся его соперником. Он также был 
приглашен капельмейстером ко 
двору Анны Иоанновны в Рос-
сию. Однако после премьеры 
«Германик» был благополучно 
похоронен в архивах. В нашем же 
веке с его стремлением к истори-
ческим открытиям оперу бук-
вально разобрали на цитаты  ба-
рочные исполнители. Так ария 
Арминия Parto, ti lascio, o cara 
прозвучала в альбоме Чечилии 
Бартоли Sacrificium; а Симона 
Кермес для альбома «Dramma» 
записала сразу две арии — Empi 
se mai disciologo (Арминий) и Se 
dopo ria procella (Цецина). 

Афиша Зала Чайковского об-
ещала уникальную концертную 
версию этой редкой трехактной 
оперы. На практике партитура в 
живом исполнении утратила не 
менее трети страниц. Чередуясь 
друг с другом, солисты выходили 
на сцену, чтобы спеть каждый 
свою арию, и объединялись для 

ансамблей в хитросплетениях 
любовно-героического сюжета, 
который строится вокруг проти-
востояния ставленника Тиберия 
Германика (Макс Эмануэль Цен-
чич) и короля германцев Арми-
ния (Ньян Ван). При этом жена 
Арминия Розмунда (Диляра Ид-
рисова) выступает за то, чтобы 
биться с чужаками, ее же сестра 
Эрсинда (Юлия Лежнева) хочет 
покориться новой власти, так 
как влюблена в римлянина Це-
цину (сопрано Хаснаа Беннани).  

Впрочем, сюжет в барочной 
опере — вещь второстепенная. 
Существеннее, что вокал пра-
ктически у всех солистов был 
просто безупречен. Даже несмо-
тря на то, что возникающие пау-
зы между номерами и беспре-
рывное хождение певцов очень 
отвлекало от музыки, а поль-
ским музыкантам «Капеллы 
Краковенсис» во главе с дириже-
ром Яном Томашем Адамусом 
явно не хватало выучки и персо-
нальной харизмы, а оркестровая 
медь звучала  фальшиво.

Но главное, Макс Ценчич про-
демонстрировал пение образцо-
вой контратеноровой красоты и 
точности. Юлия Лежнева, чей го-
лос заметно меняется, приобре-
тая все больше красок меццо-со-
пранового спектра, была абсо-
лютно великолепна, как и пре-
красная Диляра Идрисова. От-
крытием вечера следует при-
знать  китаянку Ньян Ван, чье 
виртуозное пение сложнейших 
колоратур, кажется, находится 
за пределами человеческих воз-
можностей и абсолютно изумля-
ет. И остается лишь недоумевать, 
почему драматургия оперы была 
сформатирован  как «нарезка» 
концертных номеров, разруша-
ющая музыкальную нирвану ба-
рокко. 

Юлия Лежнева выступила в партии 
Эрсинды. 

ПРЕМЬЕРА Пермская «Баядерка» поставила точку в Годе Петипа 

Никия значит победа

Анна Галайда

Н
аучные конферен-
ции, книги, выстав-
ки, фестивали, гала-
концерты, попытки 
реставрировать и ре-
анимировать спек-
такли — мир отметил 
200-летие со дня ро-
ждения Мариуса Пе-

типа с таким неистовством, буд-
то пытался реабилитироваться 
за десятилетия безразличия. Точ-
кой в этой круговерти оказалась 
«Баядерка» Пермского театра 
оперы и балета. Cпектакль поста-
вили в канонической ленинград-
ско-петербургской редакции.

Главный балетмейстер Перм-
ского театра Алексей Мирошни-
ченко своими постановками 
«Лебединого озера», «Щелкун-
чика», «Голубой птицы и прин-
цессы Флорины» давно доказал, 
что умеет и любит работать с ба-
летной классикой в разных фор-
мах — редактировать, восстанав-
ливать, стилизовать и делать са-
мостоятельные постановки. В 
данном случае отказ от автор-
ского вмешательства и выбор са-
мой стандартной из существую-
щих редакций — высказывание 
само по себе: изменения в бале-

те вызваны не только желанием 
приобщиться к славе классика, 
но и жизненными реалиями, ко-
торые можно лишь стараться ак-
куратно примирить с прошлым. 
Мирошниченко, воспитанник 
петербургской балетной школы, 
сам осуществил постановку . Он 
восстановил хореографию Пети-
па и его советских редакторов 
Владимира Пономарева и Вах-
танга Чабукиани, приспособил 
ее к миниатюрной пермской 
сцене и тщательно все отрепети-
ровал. Но от предшественников, 
презиравших «непонятную» 
пантомиму и отказывавшихся 
от нее ради героизации и вирту-
озности танца, работу Миро-
шниченко отличают мимиче-
ские сцены — они воспроизведе-
ны настолько скрупулезно и ос-
мысленно, что кажутся гораздо 
более подробными.

И все же внимание этой «Бая-

дерке» обеспечили не ее дебют на 
пермской сцене, не эффектные 
декорации Альоны Пикаловой и 
не праздничное буйство костю-
мов Татьяны Ногиновой, создан-
ных по эскизам Евгения Понома-
рева, который рисовал их для са-
мого Петипа. Зал пермского теа-
тра был набит московскими ба-
летоманами, потому что на пер-
вый премьерный вечер Миро-
шниченко пригласил на главные 
партии Наталью Осипову, Ма-
рию Александрову и Владислава 
Лантратова. Роль Никии была в 
числе тех, в праве на которые ког-
да-то отказывали Осиповой в 
годы ее работы в Большом театре. 
И теперь балерина, только что 
прошедшая марафон «Баядерок» 
в Королевском балете Великоб-
ритании, упивалась абсолютной 
свободой в этой партии, пред-
ставляющей для исполнительни-
цы чреду усложняющихся пре-

пятствий. Мария Александрова, 
вероятно, лучшая Гамзатти ны-
нешнего поколения, демонстри-
ровала, что ей по-прежнему в 
этой партии нет равных. Владис-
лав Лантратов в единственной 
вариации Солора не перечислял 
трюки, как повелось в последнее 
время, а использовал каждую се-
кунду доставшегося времени, 
возвращая танцевальность лю-
бому переходу между движения-
ми и статичному положению. Но 
самым впечатляющим оказалось 
то единство, которое мгновенно 
образовали на сцене эти артисты 
(и которое с ними разделил пер-
мяк Марат Фадеев — выразитель-
ный в своем лаконизме Великий 
брамин). В гран па совпадение 
амплитуды движений и внутрен-
них ритмов Александровой и 
Лантратова рождалось на под-
сознательном уровне. Такое же 
взаимопонимание было между 
Осиповой и Александровой в 
пантомимной сцене «Две сопер-
ницы», требующей идеальной 
выверенности жеста и точности 
взаимных реакций. На крошеч-
ной сцене в Перми возник тот 
Большой театр, которого сегодня 
не увидишь в Москве — симбиоз 
зрелости и молодости, эмоцио-
нального накала и хирургическо-

го расчета, соперничества и пар-
тнерства.

Если на премьере исполнители 
виртуозно разжигали страсти в 
зрительном зале, то на следующий 
день эмоции кипели прямо на сце-
не — спектакль оказался практиче-
ски представлением нового лица 
Пермского балета. Нынешним ле-
том труппу, существующую в 
жестком финансовом (влекущим 
и творческий) лимите, покинули 
сразу несколько ведущих соли-
стов. Главные партии достались 
выпускнице Пермского хореогра-
фического колледжа этого года 
Булган Рэнцэндорж (Гамзатти) из 
Монголии, Габриэлу Лопесу (Со-
лор), два года назад окончившему 
школу Большого театра в Брази-
лии, и Полине Булдаковой (Ни-
кия). Все они благополучно про-
рвались через рифы сложнейшего 
спектакля, сохранив премьер-
скую подачу ролей, масштабность 
стиля «большого балета Петипа», 
и еще раз продемонстрировали, 
что он сохраняет актуальность, 
пока есть исполнители, способ-
ные насыщать его современной 
техникой и живыми эмоциями.  

Премьеру «Баядерки» на Пермской 
сцене танцевали 
Мария Александрова  (Гамзатти) 
и Наталья Осипова (Никия). 

А К Ц Е Н Т

На крошечной сцене в Перми возник 
тот Большой театр, которого сегодня 
не увидишь в Москве

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Режиссер М. Найт Шьямалан рассказал о своем новом триллере   
«Стекло»

Звоните Уиллису!
Сусанна Альперина

М
. Найта Шьямалана  зри-
тели знают по   «Шестому  
чувству», «Таинственно-

му лесу»,  сериалу «Сосны» — а 
еще по «Неуязвимому» и «Спли-
ту».  В российский прокат    выхо-
дит триллер  «Стекло», сиквел  
двух фильмов режиссера. Рей-
тинг ожидаемости новинки  —  98 
процентов. Шьямалан    приехал 
представить свою картину на   
Comic Con Russia — и побеседовал 
с корреспондентом «РГ».

О вас говорят как о режиссере,  
который всю жизнь снимает 
один и тот же фильм, психоло-
гический триллер. Правда ли 
это?

М.  НАЙТ ШЬЯМАЛАН:  Когда у тебя есть 
возможность контролировать 
весь процесс полностью — а я сам 
пишу себе сценарии   —  хочешь не 
хочешь тебя снова и снова выно-
сит на тему, которая интересна 
тебе самому. Пусть и несколько 
огрубляя, но можно сказать,   что 
Мартин Скорсезе снова и снова 
снимает бандитские гангстер-
ские фильмы . Это его тема — по-
средством которой  по какой-то 
причине ему легче говорить о 
важных вещах — о влиянии влас-
ти на человека, об отношениях 
внутри семьи, обо всем, что зна-
чимо для него. Для меня, возмож-
но, это началось, когда моя семья 
эмигрировала в США. Я был ре-
бенком, и это было время, когда 
великие Спилберг и Лукас сни-
мали свои эпические, обретшие 
статус икон поп-культуры, филь-
мы.  Возможно, повлияла  детская 
впечатлительность  — ребенка, 
который  воспитан в индийской 
культуре, где некое высшее про-
видение не просто возможно, но 
существует. Именно в этот  мо-
мент и зародился мой интерес к 

профессии. Я смотрел «Инопла-
нетянина»  и «Челюсти»,  и  такое 
кино производило на меня ог-
ромное впечатление. Более того — 
начало формировать мое созна-
ние.

Есть ощущение, что вы   смо-
трите на жизнь довольно пес-
симистично.

М.  НАЙТ ШЬЯМАЛАН: Я не закончен-
ный пессимист.  Я лишь отталки-
ваюсь от «темного» взгляда на 
вещи, но затем пытаюсь посме-
яться над ситуацией и,  в конце 
концов, предлагаю задуматься 
надо всем и извлечь уроки.

Что касается эстетики, то  
могу сказать, что больше скло-
няюсь к  формализму, и это  про-
тиворечит моей индийской 
культуре.  Мне ближе японская 
эстетика кино и Стэнли Кубрик. 

И я привношу такой формализм  
в жанр.   Однажды давным-давно   
ко мне подошла молодая женщи-
на и сказала, что ее отец — мой 
большой почитатель  — хочет со 
мной познакомиться. Но он не 
может подойти, так как стар и 
ему тяжело ходить.  Она попро-
сила, чтобы я подошел к нему. 
Это оказался Роберт Уайз! Ле-
гендарный режиссер, который 
снял фильмы «Звуки музыки», 
«Вестсайдская история»  и «Ло-
гово дьявола» — известный 
фильм ужасов. То, что такой за-
мечательный режиссер также 
обращается к этому жанру, — вот  
что меня потрясло. «Они» —  ака-
демики —  относятся к этому 
«моему» жанру как к достойно-
му. В этом жанре работают ре-
жиссеры, претендующие на ос-
каров. И они снимают триллер  

как первоклассную драму, где 
продумано все — от крупных пла-
нов до костюмов.  Спилберг снял 
«Челюсти», Хичкок —  «Психо», 
Уильям Фридкин  — «Изгоняю-
щего дьявола» и так далее. Вели-
кие режиссеры  привносят в этот 
жанр свою эстетику , проявляют 
уважение к жанру — и мне это по 
душе.  Возможно, это   нравится 
и  русскому зрителю.  

Почему вы не сняли отдельные 
продолжения фильмов  «Неуяз-
вимый» и  «Сплит»? Зачем 
нужно было все объединять?

М.  НАЙТ ШЬЯМАЛАН: Это была моя 
идея с самого начала  — с тремя 
фильмами. Сюрпризом для всех 
было то,  что второй фильм 
«Сплит» оказался продолжением 

«Неуязвимого».  Я задумал снять 
продолжение, но никому не об-
молвился об этой своей идее. 
Даже студия не знала, что снима-
ется сиквел. Я не прописал это в 
сценарии, Брюса Уиллиса  привез 
на студию тайком! В курсе была 
очень маленькая группа людей.  
Это нигде не рекламировалось. И 
когда я показал фильм на студии, 
то уже во время первого просмо-
тра в конце фильма люди увидели 
Брюса и … слов нет, чтобы опи-
сать их реакцию..

 Брюс Уиллис, который недавно 
отметил юбилей,   благодаря 
вам получил свое второе рожде-
ние как актер. Почему вы вы-
бираете его для своих фильмов?

М.  НАЙТ ШЬЯМАЛАН: Брюс был пер-
вым человеком, который когда-
то давно поверил в меня. Он был  
мой большой брат  — и тогда, и 
сейчас, когда я уже взрослый че-
ловек и состоявшийся режиссер. 
Для меня — большая честь вер-
нуть его на экран, да  и вообще 
его снимать.  Он оберегал меня, и 
я хочу отплатить ему тем же. Все 
эти годы мы были близки и наши 
семьи общались, дети играли 
вместе. И когда в отпуске я вижу, 
как он идет по улице и  держит за 
руку мою дочь, то понимаю,  то 
хочу видеться с ним чаще, сни-
мать его, общаться с ним. Это че-
ловек, прошедший путь от  бар-
мена  до суперзвезды. Есть очень 
небольшая группа людей, кото-
рым он может себя посвятить   в 
работе, и я знаю, что вхожу в их 
число и очень серьезно к этому 
отношусь.  Время работы над   
«Стеклом» — очень эмоциональ-
но насыщенный период моей 
жизни: своего рода итог двадцати 
лет.  

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture 

— Трейлер фильма на сайте
rg.ru/art/1629875 

Триллер «Стекло» — сиквел двух 
фильмов М. Найт Шьямалана.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ДЕЛАЙ ЧТО ДОЛЖНО
Сегодня в столице Белоруссии открывается ежегодная 
конференция международного проекта «Минская ини-
циатива». Ее участники подведут итоги своей работы за 
четыре года, проведут специальную сессию, посвящен-
ную памяти замечательного украинского поэта и обще-
ственного деятеля Бориса Олейника, а также встречи те-
атральных деятелей, литераторов,  переводчиков Бело-
руссии, России и Украины.

«Минская инициатива» была учреждена  2 декабря 
2014 года для сохранения и развития гуманитарных свя-
зей творческой и научной интеллигенции трех соседних 
славянских государств. Родилась без указки сверху, по 
внутренней потребности тех людей, которые считали не-
обходимым сохранить общее культурное пространство 
трех   славянских народов. Среди них был и Борис Олей-
ник, возглавлявший украинский Фонд культуры.  В 2016 
году, когда отмечали тридцатилетие Чернобыльской тра-
гедии, к этому проекту присоединились представители 
естественно-научных и инженерных специальностей. И 
это при том, что от-
ношения между Кие-
вом и Москвой ста-
новились все хуже от 
года к году, а после 
инцидента в Керчен-
ском проливе подо-
шли к крайне опа-
сному рубежу. 

Само наличие та-
кого международно-
го проекта, который 
объединяет усилия 
белорусов,  украин-
цев и русских, у мно-
гих вызывает удив-
ление, граничащее с 
неприязнью. И не 
только на Украине. В 
периоды обострения национальных чувств, в пору, когда 
Россию в украинских политических кругах и средствах 
массовой информации называют не иначе как «страной-
агрессором», подобные встречи творческой и научной 
интеллигенции трех славянских  стран кому-то могут по-
казаться чуть ли не предательством государственных ин-
тересов. Тем более, что встречаются не маргиналы, а мо-
лодые, по преимуществу, люди, активно участвующие в 
культурной жизни своих стран, — поэты и прозаики, ху-
дожники, деятели театра, ученые.   Они прекрасно пони-
мают всю сложность, весь драматизм нынешней полити-
ческой обстановки. Уверен, что каждый из них — патриот 
своей страны и своего народа. Если угодно, «Минская 
инициатива» объединила патриотов своих народов и 
своих государств, которые живут не только настоящим, 
но и будущим. Людей, обладающих твердым знанием, 
что все войны заканчиваются миром, который потребу-
ет, если не прощения друг друга, то хотя бы  понимания 
того, что произошло, мотивов поведения каждой из сто-
рон.  У интеллигенции есть особое этическое чувство, ко-
торое сродни прозрению. Оно определяет долженствова-
ние поступков, движет ими. Даже тогда, когда поступки 
эти кажутся кому-то из ряда вон выходящими, невоз-
можными, неприличными в конкретных предлагаемых 
обстоятельствах.  Как бы ни называли такое поведение 
радикальные патриоты в Киеве, Москве и Минске, в нем 
есть высшее понимание исторической близости трех 
братских народов, у которых не может не быть общего 
будущего, какую бы политическую стратегию не исполь-
зовали власть предержащие в Киеве. Блоковое мышле-
ние, участие в тех или иных политических конструкци-
ях, новые церковные расколы и конфигурации не могут 
отменить того, что было предначертано исторической 
судьбой, самой этнической природой трех народов, вы-
росших из одного генетического корня. Знаю, что в сов-
ременной украинской науке существуют различные — 
порой прямо противоположные, —  точки зрения по пово-
ду происхождения белорусов, украинцев и русских, но, 
как говорится, будем честны, ни у кого из нас нет ни дру-
гой истории, ни другой географии. Нет другого глобуса, 
как бы кому того ни хотелось. 

Патриотизм, любовь к своей стране и культуре не пред-
полагает изоляционизма. Он не должен мешать понима-
нию другой культу-
ры, другого взгляда 
на мир, другого ми-
рочувствования. По-
рой это горькое зна-
ние. Его  совсем не-
просто добыть в сов-
ременном политиче-
ском противостоя-
нии, но, похоже, оно 
необходимо тем, кто 
год от года пытается 
связывать распадаю-
щиеся отношения 
между русскими и 
украинцами.     

За время сущест-
вования «Минской 
инициативы» читаю-
щей публике уже были представлены  два альманаха 
«Terra poetica», где были опубликованы на трех языках но-
вая поэзия и «малая» проза Белоруссии, России и Украи-
ны. Премьера альманаха современной драматургии со-
стоится сегодня в Минске. Изначально было принято ре-
шение сделать это издание трехъязычным. Здесь печата-
ют произведения на языке оригинала, рассчитывая на то, 
что чуткие литераторы способны проникнуть в глубину 
языков соседних народов. Так оно и получается, — за вре-
мя совместной работы над альманахом «Terra poetica», 
который издают на Украине, сложились человеческие и 
творческие связи. Молодые авторы стали переводить про-
изведения друг друга, и результаты этой работы появля-
ются в киевских, минских и московских журналах. На 
конференции переводчиков, которая начнется сегодня в 
Минске, будут обсуждать не только профессиональные 
проблемы, связанные с духовным погружением в культу-
ру другого народа,  но и вопросы, которые находятся в 
практической  плоскости. При всех трудностях художест-
венного перевода не менее сложно сегодня привлечь вни-
мание читающей России к современной украинской и бе-
лорусской литературе и, в свою очередь, добиться того, 
чтобы современная русская проза и поэзия стали достоя-
нием украинского читателя на языке Шевченко и Франко. 
Обсуждение подобных проблем в сегодняшней чуть ли не 
предвоенной обстановке может казаться интеллигент-
ской «игрой в бисер», пустыми занятиями людей, кото-
рые не хотят видеть  реальности. Отвечу на это знамени-
тыми строками Бориса Олейника: «Я родивсь безнадiй-
ним романтиком/ Дон Кiхот у масштабi села…» Такие 
сельские Дон Кихоты и творят великую историю. Ведь не-
случайно по количеству переизданий «Дон Кихот» Сер-
вантеса стоит на втором месте после Библии. 

Все войны заканчи-
ваются миром, 
который потребует, 
если не прощения 
друг друга, 
то хотя бы  
понимания того, 
что произошло

Патриотизм, 
любовь к своей 
стране не предпо-
лагает изоляцио-
низма. Он не дол-
жен мешать пони-
манию другой 
культуры

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3775 
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Справка РГ

27 декабря Юлия Лежнева вы-

ступит  в Большом зале консер-

ватории, а 20 декабря в 21.25  

станет персоной программы 

«Энигма» на канале «Культура».
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СИТУАЦИЯ Климат опять 
ставит рекорды

Задохнемся 
в выбросах

Сергей Деменко 

На только что завершившейся в Польше конференции 
ООН по климату утверждены правила, как страны будут 
отчитываться о мерах по снижению выбросов парнико-
вых газов и мониторингу ситуации. Однако о главном во-
просе договориться не удалось. Хотя уже понятно, что 
взятые на себя странами на Парижской конференции 
ООН по климату 2015 года обязательства по сокраще-
нию выбросов не смогут удержать повышение темпера-
туры к концу века в пределах 2 градусов С. Она подни-
мется более чем на 3 градуса, что грозит землянам ката-
строфическими последствиями. Оценки показывают: 
чтобы удержать температуру в пределах 2 градусов С, 
нужно увеличить объем обязательств в три раза. Это по-
требует огромных средств, специалисты говорят о со-
тнях миллиардов и даже триллионах долларов. 

А тревожные сигналы появились уже сейчас. Ожида-
ется, что в этом году выбросы углекислого газа от сжига-
ния ископаемого топлива достигнут рекордного уровня, 
несмотря на призывы климатологов и международных 
организаций к сокращению. В среднем на планете при-
рост по сравнению с 2017 годом составит 2,7 процента. 
Ученые напоминают, что и прошлый год был рекордным, 
тогда выбросы составили 9,9 гигатонн углерода.  

Лидером здесь являются США, которые, кстати, зая-
вили, что выходят из Парижского соглашения. Причина? 
По их мнению, теория глобального потепления не имеет 
серьезного научного обоснования, перераспределяет 
американские богатства в пользу других стран и грозит 
потерей 2,7 миллиона рабочих мест к 2025 году. 

В Америке выбросы на душу населения значительно 
превышают показатели других стран. В то же время наи-
больший рост выбросов углекислого газа ожидается в 
этом году в Индии — на 6,3 процента больше по сравне-
нию с 2017 годом. Отчасти это связано со стремитель-
ным экономическим ростом и усилиями по обеспечению 
электроэнергией людей, живущих в сельской местности.  
Абсолютным же лидером по общему объему выбросов 
является Китай. И в этом году эта цифра вырастет на 4,7 
процента. А вот Евросоюз, напротив, сократит выбросы 
на 0,7 процента в 2018 году благодаря значительным ин-
вестициям в возобновляемые источники энергии. 

ЛАБОРАТОРИЯ  
Ученые 
приблизились 
к разгадке 
опасной 
болезни

АЛЬЦГЕЙМЕР 
С ПРАВОМ 
ПЕРЕДАЧИ
Аркадий Симонов 

Причины болезни Альцгеймера 
пока остаются непонятны, хотя 
ученые упорно бьются над раз-
гадкой. Считается, что  болезнь 
вызвана накоплением в нейро-
нах белка бета-амилоида. Сбой в 
его переработке приводят к по-
явлению бляшек и уничтожению 
нервных клеток. Есть и другие 
гипотезы, но все они не подтвер-
ждены опытами. 

И вот серьезный шаг сделали 
британские ученые. Им удалось 
«заразить» мышей болезнью 
Альцгеймера, используя экс-
тракт гормона роста из мозга 
страдавших от этого заболева-
ния людей. То есть впервые эк-
спериментально доказано, что 
белки, вызывающие болезнь 
Альцгеймера, действительно мо-
гут передаваться от человека к 
человеку. Хотя сам механизм та-
кой передачи пока неясен. 

На идею провести такие эк-
сперименты группу ученых во 
главе с Джоном Коллингом на-
толкнула ситуация с «коровьем 
бешенством». Изучая с 2015 
года мозг погибших от него лю-
дей, ученые обнаружили, что бо-
лезнь Альцгеймера может пере-
даваться от человека к человеку 
из-за «заражения» их нервной 
ткани чужеродными белками. В 
данном случае их источником 
стал экстракт гормона роста, из-
влеченный из мозга больных до-
норов. Почему? Так появилась 
версия, что болезнь Альцгейме-
ра может быть заразной. А ее пе-
реносчиком и источником неко-
торые болезнетворные бакте-
рии. 

Тогда многие ученые усомни-
лись в результатах Коллинга, на-
звали их случайным совпадени-
ем. Но последние эксперименты 
подтвердили правоту ученого: 
все грызуны успешно «заразили-
сь» Альцгеймером. «Мы не утвер-
ждаем, что вы можете заразить-
ся Альцгеймером или коровьим 
бешенством, дотронувшись до 
больного или контактируя с ним. 
Мы говорим, что эту проблему 
стоит детально изучить», — ут-
верждает Коллинг. Результаты 
экспериментов опубликованы в 
журнале Nature. 

ПОИСК Открыты 
новые борцы 
с глобальным 
потеплением 

И ВЕДЬ 
ЖИВУТ ЖЕ 
Сегей Деменко 

Бактерии, которые могут помочь 
в борьбе с глобальным потепле-
нием и морскими загрязнения-
ми, обнаружены американскими 
учеными на глубине около 2000 
метров Калифорнийского зали-
ва. Многие из них ранее не были 
известны. Они настолько генети-
чески отличаются от уже изучен-
ных видов, что заняли новые вет-
ви в древе жизни микробов. 

Обнаруженные бактерии 
принадлежат к классу экстремо-
филов, могут существовать в 
экстремальных условиях при 
очень низких или очень высоких 
температурах (до 200 градусов 
Цельсия), а также высоком дав-
лении. Казалось бы, условия сов-
сем непригодны для жизни, а эти 
существа хорошо себя чувству-
ют. А самое главное — у них нет 
никаких проблем с пропитани-
ем, их меню довольно обширно. 
Они потребляют углеводород-
ные газы, такие, как метан, про-
пан, бутан, которые содержатся 
на дне океана. Таким образом, 
микробы предотвращают рас-
пространение парниковых газов 
и не дают им подняться в атмос-
феру, работая против глобально-
го потепления. Кроме того, на 
океанском дне существуют ми-
кроскопические организмы, 
способные расщеплять нефть, а 
также различные вредные хими-
ческие вещества. По мнению 
ученых, эти бактерии могут 
быть полезны для очистки океа-
нов от разливов нефти.

Для получения более полной 
картины, как найденные новые 
микробы перерабатывают вред-
ные вещества и какую роль они 
играют в биохимическом цикле 
превращения углекислого газа в 
кислород, ученые планируют 
провести дополнительные ис-
следования. 

Юрий Медведев 

П
очему Россия по чи-
слу Нобелей отстает 
от ведущих стран 
мира, уступая, на-
пример,  даже ма-
ленькой Швейцарии? 
Замалчиваются ли 
достижения отечест-
венных ученых? По-

чему без привлечения в науку рос-
сийского бизнеса мы не сможем 
успешно конкурировать в борьбе 
за престижную научную премию? 
Об этом корреспондент «РГ» бесе-
дует с президентом РАН Александ-
ром Сергеевым, который побывал 
в Стокгольме на вручении Нобе-
левских премий и поделился свои-
ми впечатлениями. 

Александр Михайлович, навер-
няка вы знаете мнение многих 
россиян, что достижения на-
ших ученых на Западе замал-
чиваются, что Нобелевский ко-
митет предвзято относится к 
нашим ученым. В том числе и 
поэтому мы отстаем по числу 
Нобелей от ведущих стран, 
даже от маленькой Швейца-
рии. Кстати, последний при-
мер — премии прошлого года за 
регистрацию гравитационных 
волн. Более 50 лет назад Вла-
дислав Пустовойт предложил 
способ их регистрации, кото-
рый фактически и был реали-
зован американцами. Но наш 
ученый оказался без премии. 
Разве это справедливо? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Думаю, если бы 
Пустовойт был американцем, то 
премию получил. Но комитет так 
сформулировал свое решение, 
что придраться не к чему. Можно 
вспомнить и другие случаи, когда 
наши ученые вполне заслужили 
Нобеля. Но в то же время надо 
быть реалистами и признать, что 
в последние годы число научных 
областей, где мы можем достой-
но конкурировать с ведущими 
странами, сокращается. Более 
того, нас уже обходят те, кто еще 
недавно был позади. 

Данные по публикациям и ци-
тированию показывают, что 
наши ученые остаются конку-
рентоспособны в своих тради-
ционно успешных дисципли-
нах — физике, математике, хи-
мии. Однако серьезно отстают 
в науках о жизни, которые вы-
ходят на первый план. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В значительной 
мере вы правы. За что вручены 
премии этого года? За работы по 
медицине, химии и физике, кото-
рые связаны в той или иной сте-
пени с исследованиями в области 
биологии, с так называемыми 
живыми системами. Это тем бо-
лее интересно, что сам Нобель, 
определяя по каким направлени-
ям присуждать премии, биоло-
гию не упоминал. Тогда она была 
в арьергарде, а сейчас стала яв-
ным лидером. Сейчас основное 
внимание многих наук и их при-
ложения сосредоточено на жи-
вых системах. Можно сказать, 
что на них работают еще недав-
ние лидеры — физика, химия, ма-
тематика. 

И еще. Почти все работы лау-
реатов по естественным наукам в 
этом году так или иначе связаны 
с онкологией. Вообще, прослу-
шав их доклады и получив воз-
можность напрямую пообщаться 
с ведущими учеными, я бы поре-

комендовал своим коллегам по 
возможности ездить в Стокгольм 
на нобелевские чтения, чтобы 
понимать, что в науке сегодня са-
мое важное, откуда и куда дуют 
ветры. 

А что-то в этой поездке вас уди-
вило? Стало неожиданностью? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ:  Скажем, лауреа-
ты читают в один день лекции пе-
ред огромной аудиторией. Впере-
ди сидят приглашенные, а дальше 
публика, в основном шведские 
ученые и студенты. На докладах 
по естественным наукам почти 

аншлаг, а на экономике зал силь-
но опустел. У нас в стране ситуа-
ция противоположная. Многочи-
сленные экономические форумы 
проходят при полных залах, а к 
естественным наукам интерес па-
дает. Очевидно, это в определен-
ной степени отражает ситуацию в 
наших странах. В Швеции эконо-
мика стабильна, а потому особен-
ного пикового спроса на специа-
листов нет, больших денег не за-
работаешь, и студенты не стре-
мятся идти туда работать, а вот к 
естественным наукам огромный 
интерес. 

Хотя темы по экономике зву-
чали настолько интересно, что я 
решил глубже вникнуть в их суть. 
И оказалось, что они очень акту-
альны для нашей страны именно 
сейчас, когда мы начали перехо-
дить от краткосрочного планиро-
вания к долгосрочному, к страте-
гическому прогнозированию. Ла-
уреаты изучали, как на такие дол-
госрочные прогнозы влияют ин-
новационные достижения и изме-
нения климата. Вообще стратеги-
ческие модели в экономике — это 
сегодня, пожалуй, самая высокая 
наука. Приходится иметь дело с 
системами, у которых много сте-
пеней свободы, между ними не-
линейные связи. Их поведение 

крайне сложно и зачастую хао-
тично. Наука должна научиться 
управлять этим хаосом. Тогда 
экономика будет достаточно уве-
ренно двигаться вперед на длин-
ной дистанции. Ее не застанут 
врасплох, не собьют с пути раз-
личные неожиданности. Чтобы 
создавать такие сложнейшие мо-
дели, надо собирать команды из 
самых разных специалистов, эко-
номистов, политологов, матема-
тиков, социологов, демографов и 
т.д. Это прямое дело РАН, она 
должна стать площадкой для та-
кого прогнозирования. 

По-моему, львиную долю пре-
мий в области экономики в по-
следние годы получили амери-
канцы. Не потому ли они дик-
туют правила игры на многих 
мировых рынках? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Конечно, наука 
здесь играет огромную роль. Но 
вообще Нобелевская премия это 
повод в очередной раз обратить 
внимание на такой факт. В начале 
прошлого века, когда их только 
начали вручать, явными лидера-
ми были европейцы, а американ-
цев единицы. А сейчас у них 
столько Нобелей, сколько у всех 
остальных вместе взятых. Поче-
му? Кстати, это обсуждалось на 
нобелевской сессии. В частности, 
упоминалось, что в свое время 
американские университеты по-
лучили свободу — занимайся чем 
хочешь. Никто сверху ничего не 
диктовал. И такая научная свобо-
да стала материализовываться в 
прорывные разработки. По-мое-
му, это очень важно понимать 
тем, кто хочет рулить нашей нау-
кой, определять, чем ей надо за-
ниматься. 

Конечно, огромную роль иг-
рает богатство Америки. Она мо-
жет привлекать лучшие умы со 
всего мира. В России эти два фак-
тора не работают. У нас другая 

организация науки, а привлечь 
лучших ученых нам пока нечем. 
Но третий фактор успеха США 
для нас крайне важен. Там соот-
ношение направляемых средств 
в науку бюджета и бизнеса 
20:80, а у нас в лучшем случае 
70:30. Говорят, что наше государ-
ство мало выделяет денег на ис-
следования. У нас сейчас финан-
сирование из всех источников 
1,12 процента ВВП, государство 
дает около 0,8. Но и ведущие 
страны в виде бюджетных денег 
намного больше не вкладывают. 
Львиная доля — внебюджетные 
деньги. В той же Швеции в науку 
идет 4 процента ВВП, доля госу-
дарства около одного процента. 
Остальное бизнес. А вообще го-
сударство должно по большому 
счету выделять деньги только в 
фундаментальную науку.

Про то, что нам надо перевер-
нуть пирамиду, говорят много 
лет, принимаются различные 
документы, но ничего не меня-
ется. И сейчас в планах выйти к 
2024 году на соотношение 50:50, 
доведя общие вложения в науку 
до 2 триллионов рублей. Из них 
триллион должен быть от биз-
неса. Но как? Какой механизм? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В рыночной эко-
номике вы не заставите бизнес 
вкладываться в науку, если он сам 
не захочет. У нас основная эконо-
мика в сырьевом секторе. Но по-
смотрите, какие компании в мире 
являются лидерами по капитали-
зации. Это не нефтяники, не газо-
вики, а хай-тек, высокие техноло-
гии. Из 10 крупнейших компа-
ний — пять первых — хай-теков-
ские с капитализацией больше 
500 миллиардов долларов каждая. 
Они научились быстро брать до-
стижения науки и превращать в 
товар. У нас в свое время надея-
лись, что будет то же самое, что 
мудрая рука рынка все расставит 
по своим местам, заставит бизнес 
искать прорывные разработки. 
Оказалось, что все не так просто, 
что государство десятилетиями 
выстраивает инновационные це-
почки между наукой и рынком. 

В США создание Национальной 
инновационной системы назва-
ли более важным достижением 

XX века, чем полет на Луну. 
Есть они практически во всех 
развитых странах с большой 
долей на мировых рынках высо-
ких технологий. У  нас такую 
систему пытаются создать 
уже лет 20, но без особого успе-
ха. Может, что-то не так де-
лаем? Может, есть какие-то 
секреты, нам непонятные? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Нет секретов. 
Важно понимать, что риск поте-
рять деньги в хай-тек выше, чем в 
стабильном сырьевом секторе. 
Нужно брать научные результа-
ты из более глубоких слоев фун-
даментальных и поисковых ис-
следований, на что бизнес не 
очень готов, считая эту зону от-
ветственностью бюджетного фи-
нансирования. Значит, надо со-
здавать условия, чтобы вложе-
ния в науку, в риски были для 
бизнеса выгодны. И тут ничего 
кроме мер стимулирования биз-
неса в мире не придумано. Убе-
дить в этом в высоких кабинетах 
очень непросто. Но, судя по тому 
вниманию руководства страны к 
Стратегии научно-технологиче-
ского развития России, к нацпро-
екту «Наука», которые как раз 
нацелены на привлечение в нау-
ку бизнеса, надеюсь, что нам 
удастся наконец переломить си-
туацию. Не хочу также снимать 
ответственность с наших ученых 
и РАН за необходимость более ак-
тивных движений навстречу биз-
несу, построения так называе-
мых сквозных цепочек от генера-
ции знаний до рынка.

Александр Михайлович, и все 
же ваш прогноз. Кто из наших 
ученых может в ближайшее 
время получить заветного Но-
беля? Многие очевидным пре-
тендентом считают акаде-
мика Юрия Оганесяна, именем 
которого даже назван новый  
элемент таблицы Менделеева. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Конечно, канди-
датура достойнейшая. Очень над-
еюсь, что ему поможет наступа-
ющий год, который Генеральная 
ассамблея ООН объявила Годом 
Периодической таблицы химиче-
ских элементов. 

Александр Сергеев: Научная свобода 
для ученого — это главное условие 
для прорывных разработок. 

А К Ц Е Н Т

Думаю, если бы Владислав Пустовойт 
был американцем, 
то Нобелевскую премию получил 

ЛАУРЕАТЫ НОБЕЛЕВСКОЙ ПРЕМИИ ИЗ РОССИИ И СССР

Физика
1958 год — Игорь Тамм, Илья Франк и Павел Че-

ренков — за исследование в области гамма-излу-

чений и воздействий их на разные жидкости.

1962 год — Лев Ландау — за создание теории 

квантовой жидкости.

1964 год — Александр Прохоров и Николай Ба-

сов — за разработки в области радиофизики и 

квантовой электроники, которые позволили изо-

брести квантовые генераторы — мазеры.

1978 год — Петр Капица — за открытие явления 

сверхтекучести.

2000 год — Жорес Алферов — за разработку 

принципиально новых полупроводников. 

2003 год — Виталий Гинзбург и Алексей Абрико-

сов — за теорию, объясняющую сверхтекучесть и 

сверхпроводимость различных материалов.

2010 год — Андрей Гейм и Константин Новосе-

лов — за открытие графена. 

Химия
1956 год — Николай Семенов — за исследования 

цепных реакций при высоких температурах. 

Медицина и физиология
1904 год — Иван Павлов — за исследование глав-

ных пищеварительных желез и их функций.

1908 год — Илья Мечников — за разработку тео-

рии иммунитета.

Экономика
1975 год — Леонид Канторович — за разработку 

теории оптимального распределения ресурсов.

Литература
1933 год — Иван Бунин — за вклад в развитие тра-

диционной русской культуры. 

1958 год — Борис Пастернак — за величайшие до-

стижения в поэзии и за поддержание традиций 

великого, могучего русского романа.

1965 год — Михаил Шолохов — за роман «Тихий 

Дон». 

1970 год — Александр Солженицын — за вклад в 

развитие традиций русской литературы и высо-

конравственную силу произведений.  

1987 год — Иосиф Бродский — «за ясность мыс-

ли, за интенсивное поэтическое и литературное 

творчество». 

Премия мира
1975 год — Андрей Сахаров — русский физик, бо-

рец за гражданские права. 

1990 год — Михаил Горбачев — за ведущую роль 

в мирных процессах, составляющих важную 

часть жизни всего международного общества. 

Самые известные научные премии
Премия Мильнера (фундаментальная физика) — 

3 млн долл.

Премия за прорыв в области медицины — 3 млн 

долл.

Премия за прорыв в математике — 3 млн долл. 

Премия Шао (астрономия, медицина, науки о 

жизни, математика) — 1 млн долл.

Премия Кавли (астрофизика, нанотехнологии, 

неврология) — 1 млн долл.

Премия Абеля (математика) — 990 тыс. долл.     

Премия Филдса (математика) — 15 тысяч канад-

ских долларов.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Президент РАН: как повысить наши шансы 
на Нобеля 

Перевернуть пирамиду 

Учрежденной в 1900 году Нобелевской премией 
награждено около 900 человек и организаций. 
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КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ») уведом-

ляет о сроках и местах проведения второго этапа обще-
ственных обсуждений на стадии размещения предваритель-
ного варианта материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду, раздела «Мероприятия по охране окружающей 
среды» и утвержденного Технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду по доку-
ментации «Программа комплексных морских инженерных 
изысканий для объекта «Проект «Сахалин-1». Газопровод  
«БКП Чайво — Нефтеотгрузочный терминал Де-Кастри. 
Переход через Татарский пролив».

Название документации по планируемой деятель-
ности: «Программа комплексных морских инженерных 
изысканий для объекта «Проект «Сахалин-1». Газопровод  
«БКП Чайво — Нефтеотгрузочный терминал Де-Кастри.  
Переход через Татарский пролив».

Месторасположение: район работ расположен на аква-
тории Татарского пролива на участке от мыса Уанги до мыса 
Каменный. В административном отношении участок изыска-
ний примыкает к территориям:

— Муниципального образования Городской округ «Охин-
ский» Сахалинской области;

— Николаевского муниципального района Хабаровского 
края.

Цель намечаемой деятельности: 
Выполнение комплекса инженерных изысканий в аква-

тории Татарского пролива для изучения природных усло-
вий, факторов техногенного воздействия, получения и об-
работки результатов изысканий в объеме, необходимом 
для выбора места перехода через Татарский пролив трассы 
магистрального газопровода и разработки проектной доку-
ментации для объекта «Проект «Сахалин-1». Газопровод 
«БКП Чайво — Нефтеотгрузочный терминал Де-Кастри. 
Переход через Татарский пролив».

Наименование и адрес заказчика планируемой де-
ятельности: 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.
Органы, ответственные за организацию и проведе-

ние общественных обсуждений:
-

кой округ «Охинский» Сахалинской области;
-

на Хабаровского края.
Ориентировочные сроки проведения ОВОС: ноябрь 

2018 г. — февраль 2019 г.
Форма общественных обсуждений: 

-
го образования Городской округ «Охинский» от 30.10.2018 г. 
№ 5.12.37-2997/18 и Николаевского муниципального райо-
на № 11-46-4896 от 30.10.2018 г., второй этап общественных 
обсуждений будет проведен в форме опроса.

В период с 24 декабря 2018 г. по 22 яваря 2019 г. утверж-
денное Техническое задание, предварительный вариант ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду и раз-
дела «Мероприятия по охране окружающей среды» будут 
доступны для ознакомления общественности по следующим 
адресам:

Наименование учреждения Адрес
МБУ «Охинская централизован-
ная библиотечная система»  
Центральная библиотека

694490, Сахалинская  
область, г.Оха,  
ул. Ленина, 17

МКМУ «Николаевская  
районная библиотека»

682460, Хабаровский край, 
Николаевский район,  

 
ул. Сибирская, д. 102

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности в указанных библиотеках будут размещены оп-
росные листы, в которых заинтересованные представители 
общественности смогут оставить свои отзывы/комментарии 
и довести их до сведения компании ЭНЛ любым из следующих 
способов:

-
ны материалы; 

 
Нефтегаз Лимитед» по адресу: 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул.Сахалинская, д. 28, нормативно-правовой отдел, или 
факсовое сообщение по номеру: 8(4242) 678273. 

Контактное лицо — Сакович Елена Вячеславовна, штат-
ный специалист по нормативно-правовым вопросам,  
тел.: 8 (4242) 678254.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти 
на веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ В среду наши 
болельщики смогут 
посмотреть сразу четыре 
матча еврокубков

Щиты и кольца 
на экранах

Илья Трисвятский

Подмосковные «Химки» сегодня в 13-м туре регулярно-
го чемпионата Евролиги встречаются в Тель-Авиве с из-
раильским «Маккаби». У команды греческого специали-
ста Георгиоса Барцокаса есть хороший шанс поправить 
свое положение в таблице и вплотную приблизиться к 
зоне попадания в плей-офф.

«Химки» в последнее время испытывают серьезные 
кадровые проблемы. К Алексею Шведу, повредившему 
палец руки, в командном лазарете присоединился еще 
один ключевой исполнитель — Энтони Гилл. Так что по-
следнее домашнее поражение от «Нижнего Новгорода» в 
Единой лиге вполне объяснимо.

Но если в нашем внутреннем соревновании химчане 
ведут борьбу за более выгодную позицию в плей-офф, 
куда подмосковные баскетболисты попадут без всякого 
сомнения, то в Евролиге команда сражается за попада-
ние в турнир с выбыванием, где окажутся восемь участ-
ников из 16.

Граница зоны плей-офф в Евролиге сейчас проходит в 
группе команд, имеющих после 12 матчей равный ба-
ланс побед и пораже-
ний (6-6). В активе 
«Химок» сейчас че-
тыре выигрыша, у 
«Маккаби» — три. 
Выступать на пло-
щадке дворца спорта 
в Тель-Авиве гостям 
крайне тяжело, по-
скольку на каждый 
матч поболеть за 
своих любимцев 
здесь собираются 
более десяти тысяч 
зрителей, образую-
щих ревущую толпу. 
Немаловажным фак-
тором для исхода встречи будет то, насколько быстро иг-
роки российского клуба справятся с давлением трибун.

В Еврокубке, втором по значимости континенталь-
ном турнире, сегодня завершится первый групповой 
этап. Свои гостевые матчи в Германии с интервалом в 
два часа проведут казанский УНИКС и краснодарский 
«Локомотив-Кубань», досрочно обеспечившие себе про-
пуск в следующий раунд Топ-16. Баскетболисты из сто-
лицы Татарстана встретятся во Франкфурте с «Скайлай-
нерс», железнодорожники в Берлине сыграют с «Аль-
бой». Победа позволит кубанцам финишировать на пер-
вом месте в группе «В».

Все матчи среды с участием российских клубов в ев-
рокубках будут показаны на каналах холдинга «Матч 
ТВ». Вообще баскетбол постоянный гость на российском 
телевидении. Игры наших команд в Евролиге и Еврокуб-
ке обязательно транслируются в прямом эфире. Другое 
дело, что по объективным причинам для них не всегда на-
ходится «окно» в расписании федерального канала 
«Матч ТВ». Например, встреча «Реал» (Испания) — ЦСКА 
была вытеснена трансляцией с клубного чемпионата 
мира по волейболу, двигало матчи гулливеров и «сере-
бряное» для россиянок первенство Европы по гандболу, 
нередко в приоритете оказывался футбол. 

Но в целом на «Матч ТВ» баскетбол входит в обойму 
основных видов спорта для показа. Очень активно про-
двигают свою любимую игру руководители Единой лиги 
— почетный президент Сергей Иванов, президент Сергей 
Кущенко и генеральный директор Илона Корстин. Как 
сообщили «РГ» в пресс-службе Единой лиги, в этом сезо-
не (то есть с учетом регулярного чемпионата и плей-
офф) по договору на федеральном «Матч ТВ» зрители в 
итоге увидят не менее 25 матчей, а если брать каналы 
«МАТЧ! Игра», «МАТЧ! Арена» и «МАТЧ! Наш Спорт», 
суммарная цифра в три раза больше — как минимум 75 
игр. Это очень приличный показатель! 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 декабря, среда, «Матч ТВ»
22.00 «Маккаби» (Тель-Авив, Израиль) — «Химки» (Рос-

сия). Мужчины. Евролига. Прямая трансляция.

00.30 (в ночь на 20 декабря) УГМК (Екатеринбург, Россия) 

— «Касторс Брэйн» (Бельгия). Женщины. Евролига. Тран-

сляция в записи.

«МАТЧ! Наш Спорт»
16.55 УГМК — «Касторс Брэйн». Прямая трансляция.

20.25 «Скайлайнерс» (Германия) — УНИКС (Казань, Рос-

сия). Мужчины. Еврокубок. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
22.10 «Альба» (Германия) — «Локомотив-Кубань» (Красно-

дар, Россия). Мужчины. Еврокубок. Прямая трансляция. 

Каналы холдинга 
«Матч ТВ» показы-
вают в прямом 
эфире все матчи 
наших клубов 
в Евролиге 
и Еврокубке

ФУТБОЛ «Манчестер Юнайтед» уволил Жозе Моуринью с поста главного тренера 

Изгнали «дьяволы»
Илья Зубко

О
дин из самых популярных 
и богатых футбольных 
клубов мира «Манчестер 

Юнайтед» объявил вчера об 
увольнении Жозе Моуринью. 
Португальский специалист полу-
чит крупную неустойку, но его 
эпоха, кажется, завершается. 

Получив приглашение в лон-
донский «Челси» в июле 2004-го, 
в интервью клубному телевиде-
нию он первым делом назвал себя 
«особенным». Для человека, ни-
когда не игравшего в футбол на се-
рьезном уровне и начинавшего 
карьеру переводчиком Бобби 
Робсона, это было как минимум 
смело. Даже несмотря на победы с 
«Порту» в Лиге чемпионов и Куб-
ке УЕФА. Но прозвище «особен-
ный» приклеилось к нему навсег-
да. И Жозе быстро доказал, что 
достоин именоваться именно так.

Список титулов, выигранных 
Моуринью в Португалии, Англии, 
Италии, Испании, более чем дос-
тойный — 25 трофеев. Из них, на-
верное, самым впечатляющим 
был Кубок чемпионов, выигран-
ный с «Интером» — миланский 
клуб не знал подобного успеха 55 
лет. И трудно вообразить, что он 
способен повторить его в обозри-
мом будущем. Пожалуй, именно 
весна 2010-го стала пиком карье-
ры Моуринью. Добившись с «Ин-
тером» всего, он пошел за новым 
вызовом в «Реал». Там были Ку-
бок короля и чемпионство, затем 
удачное на первых порах возвра-
щение в «Челси» и громкий пере-
ход в «Манчестер Юнайтед». Но 
на уровне Лиги чемпионов Жозе 
брать трофеи перестал. Тех, кто 
внимательно следит за карьерой 
португальца, это не удивляет.

У Моуринью никогда не было 
проблем с самооценкой, и крити-

ческим отношением к себе он уж 
точно не страдает. В какой-то мо-
мент, похоже, это трансформиро-
валось в некую форму мании ве-
личия. Португалец всегда рабо-
тал в топ-клубах с самыми луч-
шими игроками. При этом он 
даже не пытался выстраивать с 
ними нормальные, человеческие 

отношения. Ссоры Жозе с футбо-
листами — непременный атрибут 
его карьеры. Такой же, как скан-
далы с журналистами, которых 
он регулярно обвинял в неуваже-
нии.

Апогея все негативные черты 
«особенного» достигли как раз в 
Манчестере. С «Юнайтед» за два с 
половиной года он выиграл Лигу 
Европы, Суперкубок Англии и Ку-
бок английской лиги. Для другого 
клуба это был бы отличный ре-
зультат, но «Олд Траффорд» еще 
слишком хорошо помнит времена 
сэра Алекса Фергюсона. Тогда 
«красные дьяволы» доминирова-
ли на Британских островах, побе-
ждали в Лиге чемпионов и стали 
брендом мирового уровня, кото-
рый стоит миллиарды. 

Моуринью в «МЮ» в конечном 
итоге перессорился со всеми — с 
игроками, прессой, болельщика-
ми. Он умудрялся постоянно жа-
ловаться — на судей, на погоду, на 
невезение. Но самыми удивитель-
ными были его жалобы на нехват-
ку топ-игроков, при том что за два 
сезона с его подачи клуб накупил 
футболистов на космическую 
сумму в 400 миллионов фунтов 
стерлингов. Лига Европы — слабая 
компенсация за такие расходы.

Формально «Юнайтед» не то 
чтобы провалился. На момент 
увольнения Жозе команда вышла 
в плей-офф Лиги чемпионов и на-
ходится на шестом месте в чемпи-
онате. Но отставание «МЮ» от ли-
дирующего «Ливерпуля» состав-
ляет 19 очков. И соседями «дьяво-
лов» по таблице на самом деле яв-
ляются не «Манчестер Сити», 
«Арсенал» или «Тоттенхэм», в 
чьей компании мы и привыкли ви-
деть этот клуб, а «Вулверхэмп-
тон», «Эвертон» и «Вест Хэм». То 
есть обычные середняки, и не меч-
тающие о богатстве и популярно-
сти «Юнайтед».

Но главная причина увольне-
ния даже не количество набран-
ных очков, а абсолютно ужасный 
футбол, в который играет коман-
да. В последнем туре «МЮ» проиг-

рал «Ливерпулю» 1:3, а соотноше-
ние ударов по воротам было 6:36 
не в пользу манкунианцев. «Дья-
волы» совершенно разучились 
действовать «первым номером» и 
играть в атаку. Глухая оборона и 
ожидание ошибки соперника — вот 
тактика нынешнего «МЮ». Руко-
водство терпело это даже слиш-
ком долго. Скорее всего, еще и по 
причине того, что продлило с пор-
тугальцем контракт в середине 
прошлого сезона. Кажется, это 
было роковой ошибкой. Моури-
нью, судя по его последним ком-
ментариям, от реальности ото-
рвался окончательно. К примеру, 
после уже упомянутого матча с 
«Ливерпулем», проигранного по 
всем статьям, единственной при-
чиной неудачи он назвал… невезе-
ние. И в итоге его все-таки уволи-
ли. Даже несмотря на то, что ком-
пенсация за досрочное расторже-
ние договора, по разным оценкам, 
составит до 22,5 миллиона фунтов 
стерлингов. 

Примечательно, что в Англии 
нет, кажется, ни одного человека, 
который назвал бы изгнание Моу-
ринью несправедливым или по-
спешным. Популярнейший эк-
сперт Гари Линекер в «Твиттере» 
написал: «Расставание было неиз-
бежным». Бывший защитник 
«МЮ» Рио Фердинанд, раньше 
поддерживавший Жозе, констати-
ровал: «Сейчас самое подходящее 
время для этого».

И.о. главного тренера назначен 
Майкл Каррик. Из серьезных кан-
дидатов фаворитом на освободив-
шуюся вакансию называют Лора-
на Блана. А вот решится ли кто-то 
из европейских грандов предло-
жить работу самому Моуринью, с 
учетом «токсичности» его фигуры 
и огромных затрат, которые неиз-
бежны при его появлении, — очень 
большой вопрос.  

Жозе Моуринью всегда славился 
тяжелым характером. Но в «МЮ» он, 
кажется, перешел все границы.

ХОККЕЙ Молодежная сборная России начала подготовку 
к первенству планеты в Канаде

Знарок присмотрит

Павел Петровский 

М
олодежный чемпи-
онат мира по хок-
кею в этом году 
пройдет в канад-
ских городах Ван-
кувере и Виктории 
с 26 декабря 2018 
года по 5 января 
2019 года. 

Сборная России на групповом 
раунде сыграет с командами Да-
нии (28 декабря), Чехии (29 дека-
бря), Швейцарии (31 декабря) и 
Канады (1 января).

Отметим, что наша команда 
во главе с главным тренером Ва-
лерием Брагиным уже приступи-
ла к тренировкам на заключи-
тельном этапе подготовки к пер-
венству планеты. Как сообщили в 
пресс-службе Федерации хоккея 
России, в первый день занятий на 
льду арены в городе Вернон ко-
манда работала в следующих со-
четаниях:

Вратари: Кочетков, Мифта-
хов, Тарасов.

«Белые»: Журавлев — Ольшан-
ский, Старков — Шэн — Яремчук.

«Синие»: Валитов — Рубин-
чик, Муранов — Галимов — Сле-
пец.

«Красные»: Романов – Илья 
Морозов, Денисенко — Кравцов — 
Коваленко.

«Зеленые»: Калабушкин — 
Волков, Марченко — Иван Моро-
зов — Николаев.

«Оранжевые»: Саморуков, 
Чехович — Хованов — Шашков.

Защитник Александр Алексе-
ев и нападающий Клим Костин, 
которые также входят в число 
кандидатов на участие в МЧМ, 
приступят к работе с командой 
чуть позднее. 

В то же время в расположе-
ние сборной вчера прибыл ка-
питан и лучший бомбардир 
юниорской сборной России на 
завершившемся в Канаде Миро-
вом кубке Вызова нападающий 
Василий Подколзин.  Таким 
образом, готовиться к чемпио-
нату мира в Верноне будут 30 

хоккеистов при 23 позициях в 
итоговой заявке.

Ближе к старту чемпионата к 
команде присоединится и экс-на-
ставник «Красной машины» Олег 
Знарок, который является трене-
ром-консультантом всех сбор-
ных команд страны. По словам 
Валерия Брагина, от Знарка идет 
положительная энергетика и он 
может помочь ценными совета-
ми.

Что касается прогнозов на 
предстоящий турнир, то Брагин 
был очень осторожен:

— Первое, что очевидно всем, — 
Канада является главным и без-
условным фаворитом чемпиона-
та мира. Не забывайте, что для 
них это домашний турнир, под 
который они постараются при-
гласить еще нескольких человек 
из НХЛ, как было в прошлые 
годы, чтобы усилить слабые по-
зиции. 

Так что в борьбе за награды 
будут канадцы и все остальные. 

Кто конкретно? Американцы, 
финны, шведы, чехи. Разумеется, 
мы тоже приехали сюда не отбы-
вать номер и постараемся пока-
зать свой лучший хоккей.  

Тем временем Ледовый ком-
плекс имени двукратного олим-
пийского чемпиона по хоккею 
Владимира Петрова будет от-
крыт в подмосковном Красно-
горске в 2019 году. 

Как заявил журналистам ми-
нистр спорта Московской обла-
сти Роман Терюшков, в Красно-
горске появится целый хоккей-
ный кластер, включающий в себя 
все, что нужно для подготовки 
профессиональных хоккеистов. 
«Современные методики, техно-
логии, разнообразие трениро-
вочного процесса — все это будет 
сконцентрировано в новеньком  
Ледовом комплексе», — отметил 
министр. 

На мировом чемпионате в Канаде 
российская команда будет претендо-
вать на самые высокие места.

А К Ц Е Н Т

Тренером-консультантом молодежной 
сборной на чемпионате мира будет 
экс-наставник «Красной машины» 
Олег Знарок
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Малькольм Томас очень полезно сыграл за «Химки» в предыду-
щем матче Евролиги против одного из лидеров турнира ЦСКА.
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Черышева
включили
в Топ-100 
игроков года

ЗАПОМНИЛСЯ
ГОЛАМИ
Сергей Литвинов

Авторитетное британское изда-
ние The Guardian опубликовало 
первую часть своего рейтинга 
100 лучших футболистов уходя-
щего года. В ней представлены 
игроки, занявшие места с 71-го 
по 100-е. 

На 87-й строчке оказался по-
лузащитник сборной России Де-
нис Черышев. Специалисты, 
принимавшие участие при со-
ставлении списка, отметили его 
игру на чемпионате мира. 

Черышев стал лучшим бом-
бардиром нашей команды на 
турнире с четырьмя мячами. А 
его гол в ворота Хорватии пре-
тендовал на звание самого кра-
сивого в 2018 году. Но в итоге 
ФИФА сделала выбор в пользу 
Мохамеда Салаха с его голом 
«Эвертону».

— Сборная России провела ве-
ликолепный турнир. Отдельно 
стоит отметить Черышева. Вый-
дя на замену в матче с Саудов-
ской Аравией, он забил два мяча. 
Затем Денис отличился во встре-
чах с Египтом и Хорватией. Пре-
красное выступление, — пишут 
англичане. 

Лионель Месси 
уже в пятый 
раз получил 
«Золотую 
бутсу»

ЛЕО ОДИН
ТАКОЙ
Артур Нанян

Футболист «Барселоны» Лио-
нель Месси в рекордный пятый 
раз получил «Золотую бутсу». 
Этот приз ежегодно вручается 
лучшему бомбардиру нацио-
нальных чемпионатов европей-
ских стран. 

Месси забил больше всех в ис-
панском первенстве в прошлом 
сезоне — 34 мяча. По правилам, 
представителям пяти ведущих 
лиг — Испании, Англии, Италии, 
Германии и Португалии, очки 
начисляются с коэффициентом 
2. Иными словами, число голов 
умножается на два. Таким обра-
зом, Лионель набрал 68 очков.

Вторым в этом списке стал 
форвард «Ливерпуля» Мохам-
мед Салах (32 гола, 64 очка), тре-
тьим — бомбардир «Тоттенхэма» 
и сборной Англии Гарри Кейн 
(30 голов, 60 очков).

— Выступая за лучший клуб 
мира, гораздо легче выигрывать 
индивидуальные призы, — отме-
тил Месси. — Все знают, что голы 
никогда не были моей самоце-
лью. Главное — результат коман-
ды. Надеюсь, мы сумеем наконец 
победить в Лиге чемпионов. 

«Спартак»
расстался
с Еременко

РОМАН
ОКОНЧЕН
Сергей Литвинов

Полузащитник «Спартака» Ро-
ман Еременко покидает команду. 
Руководство клуба решило не 
продлевать с ним соглашение, 
истекающее в конце декабря. 
Это решение было принято на 
заседании совета директоров 
«красно-белых».

Еременко перешел в «Спар-
так» минувшим летом, подписав 
контракт на полгода. По его исте-
чении стороны могли продол-
жить сотрудничество. Но после 
ухода с поста главного тренера 
Массимо Карреры, который был 
инициатором приглашения фут-
болиста, стало очевидно: Ере-
менко близок к уходу. Даже не-
смотря на симпатии к нему со 
стороны нового рулевого «кра-
сно-белых» Олега Кононова, 
остаться спартаковцем Роману 
не удалось. Где он окажется в сле-
дующем году — большой вопрос.

На заседании совета директо-
ров был принят ряд других важ-
ных решений. В частности, Сер-
гей Родионов стал спортивным 
директором, а исполняющим 
обязанности генерального ди-
ректора назначен Наиль Измай-
лов. При этом он сохранит за со-
бой должность вице-президента 
клуба.  
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Александр Звягинцев,
вице-президент Международной 
ассоциации прокуроров

Т
окийский трибунал — 
международный суд 
над японскими воен-
ными преступниками 
— поставил точку во 
Второй мировой вой-
не. По значимости  ре-
шений, этот процесс, 
завершившийся в де-

кабре 1948 года,  сопоставим с 
Нюрнбергским. «Российская га-
зета» продолжает публикацию 
материалов Александра Звягин-
цева, посвященных 70-летию То-
кийского трибунала. Сегодняш-
ний рассказ — о важном, но мало-
известном эпизоде этого истори-
ческого процесса и о необыкно-
венной судьбе одного из его 
участников. Материалы легли в 
основу книги автора о Токийском 
трибунале «Ветер возмездия»

Явление «Сына неба»
Сильным ходом советской де-

легации на Токийском процессе 
стало неожиданное для всех по-
явление перед Трибуналом как 
свидетеля Пу И — последнего им-
ператора Китая, бывшего импе-
ратора марионеточного государ-
ства Маньчжоу-Го, образованно-
го японской военной админи-
страцией на территории оккупи-
рованной Манчжурии. 

Это событие стало сенсацией, 
даже вызвало шок, как потом пи-
сали газеты, среди тех, кто сле-
дил за процессом. Примерно та-
кое же впечатление произвело на 
Нюрнбергском процессе появле-
ние в качестве свидетеля взятого 
в плен в Сталинграде фельдмар-
шала Паулюса.  

Последний император Китая 
на самом деле этническим ки-
тайцем не был. Его род Айсин Ги-
оро («Золотой род») принадле-
жал к маньчжурской династии 
Цин, правившей на тот момент 
уже более пятисот лет. Его на-
стоящее имя — Айсин Гёро Пу — 
практически никогда не исполь-
зовалось и нигде не звучало. В 
Китае по традиции нельзя было 
произносить имя императора, 
данное ему при рождении, это 
каралось тюремным заключени-
ем. Последний император Китая 
получил громкое, соответствую-
щее монарху имя Сюаньтун — 
«Объединяющий». После свер-
жения монархии, когда бывший 
император стал обычным гра-
жданином страны, его звали 
просто господин Пу.

Пу И, родившемуся в 1906 
году, довелось взойти на престол 
в двухлетнем возрасте. Когда его 
и перевезли в Запретный город — 
резиденцию правящих особ Ки-
тая — империя пребывала в дол-
гах, нищете и находилась под уг-
розой распада. Однако малолет-
него Пу сие обстоятельство, само 
собой, ничуть не волновало. В 
Запретном городе малолетний 
император проводил время в иг-
рах с придворными евнухами и с 
кормилицами, окружавшими его 
до восьми лет. После Синьхай-
ской революции 1911 года был 
подписан Акт об отречении Пу И 
от престола, это произошло 12 
февраля 1912 года. Император-
ская династия Цин оборвалась 
именно на нем.  Новая власть 
оставила за Пу И императорский 
дворец и прочие привилегии, ко-
торые полагались такой высокой 
особе. Согласитесь, разительное 
отличие от российской револю-
ции, которая с семьей императо-
ра Николая II обошлись без вся-
кой жалости. 

Пу И с четырнадцати лет из-
учал английский язык, также он 
знал маньчжурский и китай-
ский. Учитель английского сде-
лал из него настоящего западни-
ка и даже дал ему европейское 
имя — Генри. Женился Пу И до-
вольно рано, в шестнадцать лет, 
на дочери высокопоставленного 
чиновника, а потом завел себе и 
любовницу.

Тут необходимо отметить, что 
советские историки не жаловали 
Пу И. Его называли предателем 
китайского народа, лишенным 
моральных устоев, политически 
беспринципным интриганом и 
т.д. Очевидно, брал свое классо-
вый подход и марксистско-ле-
нинское мировоззрение. Их не 
останавливало даже то, что на То-
кийском процессе Пу И дал пока-
зания, нужные советской сторо-
не, хотя западные защитники и 
пытались постоянно сбить его с 
толку.

Пу И, конечно, не был героем в 
прямом смысле этого слова. Но и 
судьба его была необычной, он 
пережил головокружительные 
взлеты и падения, его жизнь зача-
стую висела на волоске, ему при-
ходилось проявлять чудеса изво-
ротливости и приспособляемо-
сти к самым разным обстоятель-
ствам, он лгал и выкручивался, 
покупал и продавал. И несмотря 
ни на что, он всегда оставался 
весьма жизнелюбивым челове-

ком, не устававшим от радостей 
жизни и честно стремившимся к 
ним. 

В 1924 году к власти в Китае 
пришла очередная военная груп-
пировка, которая приравняла Пу 
И к остальным гражданам и при-
казала ему вместе с женой поки-
нуть Запретный город. 

Пу И отправился на северо-
восток Китая — территорию, под-
контрольную японским войскам. 
Японцы сразу увидели в свергну-
том монархе большой политиче-
ский потенциал. 

В 1932 году было создано ма-
рионеточное государство под на-
званием Маньчжоу-Го. Именно 
его правителем и стал, согласно 
японскому плану, последний им-
ператор Китая Пу И. Реальной 
власти у него в Маньчжоу-Го не 
было. Все решали японские «со-
ветники». Да Пу И и не стремился 
особо к реальной власти. Ему 
хватало тех радостей и удобств, 
что несло с собой его новое поло-
жение, он снова вернулся к при-
вычной красивой и праздной 
жизни, которую и вел до оконча-
ния Второй мировой войны. Ни-
каких документов он не читал, 
подписывал их не глядя, под дик-
товку этих самых японских «со-
ветников». И не заморачивался 
мыслями о последствиях. Да и 
была ли у него какая-то возмож-
ность протестовать, сопротив-
ляться? Как ни странно, эконо-
мика Маньчжоу-Го пошла тогда в 
гору благодаря большим финан-
совым инвестициям Японии в 
этот регион. Пу И был дружен с 
японским императором Хирохи-
то,  даже дважды гостил у него в 
Японии. 

В 1945 году Красная армия от-
бросила японские войска со сво-
их восточных рубежей и вошла в 
Маньчжоу-Го. Японцами плани-
ровалось, что император, уже 
подписавший акт об отречении, 
будет в экстренном порядке от-
правлен в Токио. Что ждало его 
там? Кто знает. Во всяком случае 
на суде сам Пу И говорил так:

— Цель моей отправки была в 
том, чтобы заставить меня и мою 
семью молчать, убив всех нас… 
Мне сразу сказали, что, если со 
мной что-то случится в Японии, 
японское правительство не при-
знает себя ответственным…

«Подготовлен 
для выступления»

Возможно, советский десант, 
захвативший по случаю Пу И на 
аэродроме, где он ожидал само-
лета в Японию, спас ему жизнь. 
Бывший император был вывезен 
на самолете в СССР. Сначала он 
находился в Чите, где ему предъя-
вили обвинения как пособнику 
японских милитаристов и взяли 
под стражу. Его судили за «воен-
ные преступления», а вернее, за 
то, что он был марионеткой япон-
ской военщины. 

В  советском плену Пу И 
страшно боялся, что его переда-
дут для суда в коммунистический 
Китай и там он наверняка будет 
расстрелян как изменник. Он де-
лал все возможное, чтобы остать-
ся в СССР, и надеялся через ка-
кое-то время в дальнейшем пере-
браться в Англию или Америку и 
стать иммигрантом. Если вари-
ант с эмиграцией на Запад не 
удастся, то он был согласен 
остаться в СССР. 

Он был очень гибким и очень 
жизнелюбивым человеком, этот 
последний император Китая.

В это время уже готовился 
Международный трибунал в То-
кио, и возникла идея подготовить 
Пу И к выступлению на заседани-
ях этого Трибунала в качестве од-
ного из главных обвинителей 
японских империализма и воен-
щины. С ним была проведена со-
ответствующая работа. Он сразу 
понял, что от него требуется, и на 
все согласился.

 «В соответствии с указания-
ми Правительства был подготов-
лен для выступления на Токий-
ском процессе в качестве свиде-
теля обвинения интернирован-
ный бывший император Мань-
чжоу-Го Пу И.На предваритель-
ном следствии в Хабаровске он 
показал, что Япония своим втор-
жением в Маньчжурию пресле-
довала цель политического, эко-
номического и религиозного по-
рабощения Маньчжурии и под-

готовки плацдарма военного на-
падения на СССР…» 

Из донесения И. Сталину ми-
нистра внутренних дел СССР  
С.  Круглова

Пу И хорошо подготовили к 
процессу в Токио во всех отноше-
ниях. 

Хотя, конечно, никаких гаран-
тий, что он выдержит все атаки 
на процессе, не было.  

9 августа 1946 года Пу И был 
доставлен в Токио. В этот день все 
японские газеты вышли с его фо-
тографиями. 

Выглядел он весьма презента-
бельно — худощавый, в хорошем 
костюме, белой рубашке с гал-
стуком, в тонких очках. 

Газеты подчеркивали важ-
ность его показаний, строили 
предположения, как поведет себя 
последний китайский импера-
тор. Ажиотаж вокруг Пу И был та-
ков, что его допрос решил прове-
сти лично главный обвинитель 
Кинан. 

Надо сразу сказать, импера-
торское прошлое сказалось — 
Пу И держался на допросах 
с достоинством, свободно, на 
вопросы отвечал подробно. Не 
давал себя сбить и увести в сто-
рону.

Из архива 
Токийского трибунала

Вопрос: Вы стали регентом 
или главой Маньчжурии 1 мар-
та 1932 года. Можете ли вы 
сказать нам, кто осуществлял 
контроль над Маньчжурией в 
то время?

ОТВЕТ: Вся власть была в руках ге-
нерала Хондзе, главнокоманду-
ющего японской Квантунской 
армией в Маньчжурии, и его по-
мощников и одновременно — в 
руках начальника штаба полков-
ника Итагаки...

Вопрос: Скажите, кто, как 
правило, возглавлял основные 
министерства — японцы или 
китайцы?

ОТВЕТ: Министрами были китай-
цы. Они служили ширмой для 
японцев, фактически управляю-
щих министерствами. В Квантун-
ской армии был четвертый отдел, 
который руководил всеми мань-
чжурскими делами…

Вопрос: Где печатались и чека-
нились национальные мань-
чжурские деньги?

ОТВЕТ: Они печатались и чекани-
лись в Японии.

Вопрос: Кто же контролировал 
выпуск денег, печатаемых в 
Японии, как вы заявили, то есть 
кто контролировал финансо-
вую систему в Маньчжурии?

ОТ В Е Т: Это также находилось в 
ведении бюро общих дел Мань-
чжоу-Го, то есть в руках япон-
цев…

Вопрос: Пожалуйста, скажите 
нам, что вы знаете о японских 
военных приготовлениях в 
Маньчжурии?

ОТВЕТ: Эти японские военные при-
готовления считались чрезвы-
чайно секретными, и они никогда 
и ничего не говорили мне об 
этом. Судя по карте, которая по-
казывает, что японцы построили 
железные дороги в северной и 
восточной части Маньчжурии, я 
заключаю, что они вели военные 
приготовления для агрессии про-
тив СССР… Советский Союз не 
имел агрессивного плана против 
Маньчжурии. Есть несколько 
примеров, которые я могу вам 
привести, доказывающих это по-
ложение. Когда генерал Уэда был 
в Маньчжурии и командовал 
Квантунской армией, японская 
армия в Чжанкуфэне (то есть у 
озера Хасан. — Авт.) бросила вы-
зов русской армии. Японцы хоте-
ли испытать силу русской армии, 
в результате чего и были разби-
ты. После поражения японской 
армии вопрос был решен без вся-
ких условий, на месте. Если бы 
Советская Россия имела какие-

нибудь территориальные притя-
зания, она могла бы пройти даль-
ше и военные действия не пре-
кратились бы…

Провал адвокатов
Надо сказать, что американ-

ские адвокаты всячески пыта-
лась опорочить личность самого 
Пу И, подозревая, что он будет 
давать показания в пользу СССР. 
И здесь можно говорить не толь-
ко о выполнении прямых адво-
катских обязанностей. 

В поведении защитников явно 
чувствовалась антисоветская на-
правленность, стремление опо-
рочить позицию СССР. Наиболее 
напористо в этом плане действо-
вал американский адвокат майор 
Блэкни. 

Последний вопрос Блэкни 
был таков: «Является ли что-ли-
бо из того, что вы здесь показа-
ли, результатом угроз по вашему 
адресу или каких-либо обеща-
ний вам?» 

То есть совершенно очевидно, 
что Блэкни пытается доказать: 
Пу И говорит то, что ему прика-
зали говорить в СССР. 

Однако Пу И держался твердо: 
«Мне ничем не угрожали и ниче-
го не обещали. Я говорю правду». 

Тогда в дело вступил другой 
американский адвокат капитан 
Клейман: «Просили ли вы у дер-
жавшего вас в плену советского 
правительства или у междуна-
родной секции Обвинения этого 
Трибунала, чтобы вам разреши-
ли дать показания перед Трибу-
налом?»

Пу И твердо отвечает: «Обви-
нение пригласило меня быть сви-
детелем на этом процессе».

Клейман не унимается: «Со-
общили вам, что может быть, 
если вы откажетесь давать пока-
зания перед этим Трибуналом?»

Но Пу И стоит на своем: «Это 
смешно. Конечно, я пришел сюда 
давать показания по своей собст-
венной воле».

Усилия американцев не увен-
чались успехом. Бывший импе-
ратор не только подтвердил все 
показания, данные на предвари-
тельном следствии, но и много-
кратно повторил, что, находясь 
в СССР, никакому давлению 
подвергнут не был и показания 
дает искренне. Он полностью 
оправдал те надежды советского 
руководства, какие на него воз-
лагались.

И вот каким был результат по-
казаний Пу И. 

Раздел Приговора «Маньчжу-
рия — «жизненная линия» Япо-
нии» — начинается следующим 
утверждением: «Установлено, 
что в течение всего периода, ох-
ватываемого доказательствами, 
представленными Трибуналу, на-
мерение вести войну против 
СССР было одним из основных 
элементов военной политики 
Японии. Военная партия Японии 
была полна решимости оккупи-
ровать дальневосточные терри-
тории СССР, так же, как и другие 
части Азиатского континента. 
Хотя Маньчжурия привлекала 

своими естественными богатст-
вами, возможностью экспансии 
и колонизации, ее захват был так 
же желателен, как обеспечение 
плацдарма в планировавшейся 
войне против СССР».

В другом разделе Приговора — 
«Маньчжурия как плац дарм 
против СССР» — эта мысль фор-
мулируется короче, но еще кате-
горичнее:

«Захват Маньчжурии в 1931 
году обеспечил базы для нападе-
ния на СССР на широком фронте 
с целью захвата всего советского 
Дальнего Востока».

Товарищ Пу
Когда Пу И закончил свои по-

казания и готовился к вылету 
обратно в СССР, неожиданно воз-
вращение было задержано почти 
на шесть дней по вине американ-
ской стороны. Американцы, как 
удалось выяснить, все эти дни 
надеялись собрать доказательст-
ва, что Трибунал против возвра-
щения Пу И в Советский Союз. 
Но сделать это не удалось. Нако-
нец, 6 сентября 1946 г. Пу И вер-
нулся  в Хабаровск. 

Надо отметить, от китайской 
стороны с завидным постоянст-
вом поступали ноты с просьбой о 
передачи им Пу И. Но советские 
власти бывшего императора не от-
давали. Кто знал, какие у Чан Кай-
ши планы в отношении последне-
го императора… На одну из по-
следних китайских нот от 23 ноя-
бря 1948 года последовало указа-
ние из Кремля: в передаче отка-
зать, ноту оставить без ответа. 

Однако, когда была провоз-
глашена Китайская Народная Ре-
спублика, коммунистическое ру-
ководство которой называло 
себя «младшим братом» СССР, 
ситуация в корне изменилась. 1 
июня 1950 г. премьер Чжоу Энь-
лай в беседе с послом СССР в КНР 
заявил, что китайское прави-
тельство готово принять Пу И, 
если советская сторона находит 
это своевременным. 

Отказать «своим» советское 
руководство не сочло возмож-
ным. Да, честно говоря, полити-
ческая надобность в экс-импера-
торе пропала. 14 июля 1950 г. 
правительство СССР приняло 
постановление о передаче вла-
стям КНР бывшего императора 
Пу И.

 Узнав об этом, бывший Сын 
Неба в отчаянии даже пытался 
покончить жизнь самоубийст-
вом. Как потом вспоминал Пу 
И, —  «Коммунисты ассоциирова-
лись в моем сознании с «бурным 
паводком и лютыми зверями». 
Правда, в Советском Союзе, хотя 
он и коммунистическая страна, 
ко мне относились гуманно. Но 
Советский Союз — одно из союз-
ных государств, связанных ме-
ждународными соглашениями. В 
Китае же обстановка иная. Ки-
тайские коммунисты свергли 
Чан Кайши, не признают ника-
ких «законных династий» и, 
естественно, могут поступить со 
мной так, как пожелают. К тому 
же они ненавидели меня во сто 
крат больше, чем Чан Кайши. И 
вот теперь меня должны передать 
в их руки. Есть ли еще надежда на 
спасение?»

Его опасения были не напра-
сны. В Китае бывшего императо-
ра судили по статье «за военные 
преступления». Но не расстреля-
ли, а отправили в тюрьму.  Он 
стал рядовым заключенным без 
каких-либо привилегий. И надо 
отметить, он очень спокойно, 
даже по-философски воспринял 
тяготы тюремной жизни. 

После девяти лет заключения 
Пу И был амнистирован за при-
мерное поведение и идеологиче-
ское перевоспитание. 

Последние годы жизни экс-
император провел в Пекине. Он 
устроился на работу в Ботаниче-
ский сад, где занимался выращи-
ванием орхидей. Он больше ни на 
что не претендовал и ничего не 
требовал, ни о чем не просил. С 
людьми был вежлив, обходите-
лен, отличался скромностью. И 
даже нашел очередную спутницу 
жизни.

Роль рядового китайского гра-
жданина не очень огорчала Пу И. 
Он занимался тем, что ему нра-
вилось — выращиванием цветов, 
и работал над своей биографией 
под названием «От императора 
до гражданина». Книга вдруг пон-
равилась Мао Цзэдуну, была из-
дана, широко продавалась. На 
волне этого успеха в 1961 году Пу 
И даже вступил в компартию и 
стал сотрудником Государствен-
ного архива, а потом вошел в со-
став политико-консультативного 
совета КНР. Новый крутой пово-
рот в его необычной жизни. Когда 
он скончался, все расходы на по-
хороны взяла на себя КПК, тем 
самым выразив уважение по-
следнему императору Китая. 
Тело было кремировано. 

А нам остается только конста-
тировать, что это был человек не-
заурядный как в лучших, так и в 
нелучших своих проявлениях. 

УРОКИ ИСТОРИИ Он унаследовал престол великой империи, был плейбоем, свидетелем обвинения 
на одном из главных судебных процессов ХХ века, заключенным, цветоводом, и даже стал коммунистом

Император с партбилетом

Пу И собирались вывезти в Японию. 
Но молниеносный советский десант 
изменил маршрут экс-императора.

А К Ц Е Н Т

Возникла идея подготовить Пу И 
к выступлению на процессе в качестве 
одного из главных обвинителей 
японского империализма. 
Он сразу все понял и согласился

Судьба этого красавца легла в основу одного из лучших фильмов Бернардо Бертолуччи. Пу И философски относился к зигзагам своего жизненного пути (тюрьма г. Фушан, КНР, 1956г.) 
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